
О ЧЕМ ГОВОРЯТ Обязательное изучение второго иностранного 
языка в школе обернулось профанацией. Кому это надо?

Кто тянет за язык

Владислав Куликов

Н
овая практика: чиновни-
ков стали штрафовать за 
использование служеб-

ных авто в личных целях. С лег-
кой руки прокуратуры к вос-
кресным поездкам столона-
чальников на шашлыки или суб-
ботним вояжам в филармонию 
стала применяться статья КоАП 
«Самоуправство». Оказалось, 
она идеально подходит к ситуа-
ции, когда важный государст-
венный человек решил прока-
титься на казенных колесах по 
неказенным делам.

В Смоленской области бук-
вально на днях оштрафовали на 
300 рублей главу одной из рай-
онных дум: в выходные гражда-
нин спикер поехал на служеб-
ной машине в Брянск. Без офор-
мления командировки, а зна-
чит, де-юре — по личным делам. 

Вояж раскрылся из-за нару-
шения правил дорожного дви-
жения: машина районного спи-
кера пролетела на красный. А 
прокуратура, узнав об этом, за-
интересовалась, куда ездил ру-
ководитель. Выяснилось: непо-
нятно куда. Поэтому за лихую 
поездку законодателя привле-
кли к ответу по статье КоАП со 
столь говорящим названием: 
«Самоуправство».

В суде глава района пытался 

защитить коллегу: мол, ездил на 
переговоры по его личной 
просьбе. Такое бывает.  Но суд 
отнесся к версии скептически. 

Постфактум можно говорить 
все что угодно. Однако ответст-
венные начальники должны по-
нимать: они не хозяева своим 
служебным лимузинам. А зна-
чит, должны отчитываться за 
каждый накрученный на спидо-
метре километр — на что был по-
трачен народный бензин. 

Неизвестно, как проводил 
время районный законодатель. 
Может, встречался с родней. А 
может, действительно обедал с 
инвесторами . Это уже не важно. 
Раз нет командировки, путевого 
листа, значит,человек  ездил не 
по работе.

«Пользоваться служебным 
авто для личных целей — это 
искушение многих чиновни-
ков», — говорит член Ассоциа-
ции юристов России Асия Муха-
медшина. — И, конечно, назначе-
ние служебных машин — исклю-
чительно для выполнения чи-
новниками своих должностных 
обязанностей. Например , от-
везти своего ребенка в детский 
сад в рабочее время уж точно не 
входит в должностную инструк-
цию госслужащих. Однако слу-
ги народа злоупотре-
бляют зачастую этими 
правилами».

Ксения Колесникова

П
о данным опроса на 
сайте «РГ», 65,4% 
родителей недо-
вольны качеством 
изучения второго 
иностранного язы-
ка в  российских 
школах.  А 64,4% 
считают, что для 

большинства учеников он и во-
все не нужен.

Можно ли выучить француз-
ский всего за один урок в неде-
лю? Почему мамы и папы вы-
ступают против введения вто-
рого иностранного языка в 
школах? И правда ли, что он 
превратился в полнейшую про-
фанацию? 

— Немецкий у старшей дочки 
сначала был обязательным, за-
тем стал факультативом. Она 
прекратила занятия со слова-
ми: «Мама, а можно детям 
просто дать отдохнуть?» — по-
делилась член экспертно-кон-
сультативного совета роди-

тельской общественности при 
столичном департаменте обра-
з о в а н и я  и  н ау к и  Та т ья н а 
Суздальницкая. — Школьная 
программа сильно перегруже-
на. Предметы в профильных 
классах даются практически на 
вузовском уровне. Втиснуть в 
их плотный график еще и вто-
рой иностранный язык, на мой 
взгляд, это пустая трата време-
ни и сил ребенка. Лучше давать 
один английский, но качест-
венно.

— Профанация. У нас второй 
немецкий. Детей никто не спро-
сил, какой язык они хотят из-
учать, родителей даже в извест-
ность на родительском собра-

нии не поставили, — говорит 
Ольга из Волгограда. — В итоге 
ребенок этот предмет терпеть 
не может, так как работает ста-
жер без педагогического опы-
та. Ребенок бунтует и отказы-
вается ходить на эти уроки. А 
отказаться школа не позволяет.

Напомним, сегодня в 5—9-х 
классах второй иностранный — 
это обязательная часть про-
граммы. Школа сама определя-
ет объем часов, их распределе-
ние по годам обучения. Обычно 
это два урока в неделю. Однако 
большинство выпускников 
школ так и остаются на допо-
топном уровне «читаю и пере-
вожу со словарем».

I don’t speak 
— Не хватает учителей ан-

глийского. Я ушла в декрет, и 
вместо меня в этом учебном 
году приезжали уже три препо-
давателя-совместителя. Никто 
надолго не задержался. Зарпла-
ты в десять раз меньше москов-
ских, нагрузки большие. Моло-
дежь не выдерживает, — говорит 
учитель английского языка из 
деревни Мокшино Тверской об-
ласти Ирина Некрасова. — Со 
вторым языком еще хуже. 

По словам педагога, у них 
большая школа — на 400 ребяти-
шек, рядом строится новый кор-
пус, и пока есть только один 
«немец» на всех. А в соседнем 
селе школа не смогла найти ни 
«немца», ни «француза». Им 
удалось привлечь только препо-
давателя с китайским языком. 
— Представляете, что будет, если 
он уволится? Какова вероят-
ность, что сельская школа в 
Тверской области сможет найти 
второго преподавателя китай-
ского? Смешно даже об этом го-

ворить. Поймите, второй язык — 
это здорово. Но начинать нужно 
с кадров, а с ними огромная 
проблема, — считает Некрасова. 

Опросы показывают: учите-
ля английского — одни из самых 
дефицитных по стране. Есть 
школы, в которых педагог ведет 
такое количество часов, кото-
рое нормальный работник вы-
тащить не может. В малых горо-
дах и селах дети учат, к примеру, 
английский и якобы дополни-
тельно — французский. Но зача-
стую уроки такого французско-
го (или немецкого, или испан-
ского) превращаются в общее 
знакомство с культурой страны. 

Все по стандарту 
Откуда вообще в школах 

взялся второй иняз? И 
когда он стал обяза-
тельным? 
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Популярность изучения иностран-
ных языков в России растет. 
Вот только спрос удовлетворяется 
не в классе, а репетиторами-
частниками.

А К Ц Е Н Т

Идея была в том, что за десять лет 
и учителя появятся, и школы успеют 
подготовиться. Не появились, не успели

А К Ц Е Н Т

Чиновники должны отчитываться 
за каждый накрученный на спидометре  
служебной машины километр. 
Все поездки отмечаются в путевом листе

Австралийский доллар 59,2913
Азербайджанский манат 44,8788
Армянский драм** 14,6015
Белорусский рубль 29,4035
Болгарский лев 46,8735
Бразильский реал 13,6469

Венгерский форинт** 25,3521
Вон Республики Корея*** 68,3615
Гонконгский доллар* 98,1264
Датская крона 12,3283
Доллар США 76,2491
Евро 91,4760

Индийская рупия* 10,1873
Казахстанский тенге** 17,6828
Канадский доллар 61,0921
Киргизский сом** 89,8876
Китайский юань 11,7106
Молдавский лей* 42,4550

Новый туркменский манат 21,8166
Норвежская крона* 91,8210
Польский злотый 20,1664
Румынский лей 18,6110
СДР  109,0400
Сингапурский доллар 57,2742

Таджикский сомони* 66,8734
Турецкая лира* 94,6594
Узбекский сум**** 72,5341
Украинская гривна* 27,2076
Фунт стерлингов  105,8109
Чешская крона* 35,3923

Шведская крона* 90,8365
Швейцарский франк 83,2777
Южноафриканский рэнд* 53,7723
Японская иена** 70,5324

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.04.21

Павел Крашенинников — 
об амнистиях 
и изменении 
Уголовного 
Кодекса

Купить газету станет проще — 
суд разрешил 
ставить киоски 
на придомовой 
территории

За дорожные знаки 
снова будет 
отвечать 
ГИБДД

Коллекционер продал 
антикварный 
штык, а его едва 
не засудили 
за «сбыт оружия» 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Вынесен 
приговор экс-судье 
из Анапы, о махинациях 
которого «РГ» написала 
еще семь лет назад

Фемида ля 
комедия

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар 

Уголовное дело экс-судьи из Анапы Владимира Старо-
дубцева рассматривал суд Ростова-на-Дону. Скамью 
подсудимых с бывшим представителем кубанской Фе-
миды разделили его сын Александр и двоюродный брат 
Геннадий. За покушение на крупное мошенничество 
они получили 18 лет колонии на троих с крупными 
штрафами. 

Расследование вели сотрудники центрального аппа-
рата Следственного комитета России, а инкриминируе-
мая подсудимым афера связана с земельным участком 
в прибрежном местечке Утриш под Анапой. Из-за него 
еще в 2014 году семья судьи попала в скандальную 
историю, в перипетиях которой в свое время разбира-
лась «РГ». Поводом для первой публикации стала серия 
пикетов, организованных местными общественниками 
на пляже поселка Утриш, рядом с природным заказни-
ком. Люди возмутились, когда здесь вырубили 
краснокнижные деревья и чуть ли не у кромки 
прибоя затеяли стройку ресторана. 

ФУТБОЛ Европейские 
топ-клубы в обход УЕФА 
создали новый турнир

Бунт богачей

Артур Нанян

В европейском футболе назревают гигантские переме-
ны. Ведущие клубы континента объявили о создании 
нового турнира — Суперлиги. Казалось, идея неплохая, 
но она может полностью разрушить ту систему, кото-
рая существует вот уже около 70 лет. Зато гранды зара-
ботают кучу денег.

Итак, участвовать в соревновании будут 20 команд, 
из которых на данный момент известны имена 12 клу-
бов. Речь о шести представителях Англии и шести ко-
манд из Примеры и итальянской «серии А»: «Манчес-
тер Юнайтед», «Ливерпуль», «Манчестер Сити», «Чел-
си», «Арсенал», «Тоттенхэм», «Барселона», «Реал», 
«Атлетико», «Ювентус», «Интер» и «Милан».

Старт Суперлиги запланирован на август 2021 года. 
Матчи будут проходить в середине недели. По замыслу 
организаторов, все участники смогут продолжить вы-
ступление в своих национальных первенствах, поэто-
му традиционный календарь внутренних турниров бу-
дет сохранен. Команды будут разбиты на две группы 
по десять клубов. Будут домашние и выездные встречи, 
по три команды из каждой группы автоматически вы-
ходят в четвертьфинал. Ставшие четвертыми и пятыми 
разыграют в двухматчевом плей-офф оставшиеся по-
зиции в 1/4 финала. По итогам двухматчевого турнира 
на вылет два клуба пробьются в финал, кото-
рый в конце мая пройдет на нейтральном поле 
в рамках одного поединка.

ПРОГНОЗ Банк России 
может снова повысить 
ключевую ставку

Деньгам 
набирают цену

Роман Маркелов

Банк России в ближайшую пятницу снова повысит 
ключевую ставку, полагают опрошенные «РГ» анали-
тики. Интрига в том, как сильно она поднимется — то 
есть решит ли ЦБ форсировать запланированное повы-
шение ставки из-за высокой инфляции и недавних сан-
кций США на госдолг. Вслед за ставкой вырастут и про-
центы по новым кредитам и вкладам.

Сейчас ключевая ставка составляет 4,5%, Банк Рос-
сии повысил ее (впервые с конца 2018 года) до этого 
уровня месяц назад. До этого ЦБ на фоне низкой ин-
фляции и необходимости помочь экономике дешевым 
кредитом из-за пандемии снижал ставку — она опуска-
лась с 7,75% до 4,25%. Но теперь инфляция растет, 
курс рубля просел (это влияет на рост цен через удоро-
жание импорта), а экономика вышла из острой стадии 
кризиса. В результате ЦБ свернул смягчение денежно-
кредитной политики и объявил о фазе повышения 
ставки: планируется довести ее до 5—6% (нейтрально-
го уровня, не сдерживающего, но и не стимулирующе-
го экономику). «Если откладывать повышение ставки, 
инфляция может вырасти, а инфляционные ожидания 
не снизятся. Это отдалит инфляцию от цели еще боль-
ше и в итоге потребует более существенного 
повышения ставки в будущем», — указывала 
глава Банка России Эльвира Набиуллина.
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Обозреватель «РГ» 
Валерий Кичин 
о результатах XII онлайн-
кинофестиваля: в кино 
вернулась традиция 
критического реализма
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ПРАВО КС РФ разрешил 
размещать киоски на 
придомовой территории

Ларек пустили 
во двор

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал муниципалитеты от-
менить запрет на торговлю на придомовой террито-
рии. Ларьки и киоски, если они размещаются на зе-
мельном участке законно и с согласия собственников, 
имеют на это полное право. Это важнейшее решение 
обеспечивает право граждан купить рядом с домом 
хлеб и молоко, но оно важно в том числе и для нас, 
представителей печатной прессы, когда число газет-
ных киосков и так сокращается.

С жалобами на то, что местные власти ввели катего-
рический запрет на размещение нестационарных тор-
говых объектов (НТО) на придомовой территории, в 
КС обратились несколько человек из Калининграда, 
Ярославля и Перми. 

Члены ТСЖ «Мирный» из Перми указали, что реше-
ние муниципалитета нарушает их конституционное 
право свободно рас-
поряжаться землей.  

Суды общей 
юрисдикции не 
приняли во внима-
ние определение 
КС 2019 года, в ко-
тором сказано, что 
«решение вопросов 
благоустройства 
территории муни-
ципального образо-
вания не может со-
провождаться уста-
новлением норм 
права, предполагающих ограничения и запреты в от-
ношении существа (основных характеристик) эконо-
мической деятельности...». Но на момент принятия 
этого решения правовое регулирование организации 
нестационарной торговли менялось, поэтому КС воз-
держался от оценки законоположений, обжалован-
ных в том числе и ТСЖ «Мирный». И это позволило 
апелляции не учитывать позицию КС. Поэтому сей-
час она выражена прямо — в официальном постанов-
лении. В решении подчеркивается, что владение, 
пользование и распоряжение землей осуществляют-
ся собственниками свободно, если это не наносит 
вреда природе и не мешает людям. И это положение 
статьи 36 Конституции должно распространяться в 
том числе на собственников участка земли под мно-
гоквартирным домом. 

— Положения законодательства не предполагают 
возможности для органов местного самоуправления 
самостоятельно вводить несоразмерные ограничения 
нестационарной торговли на придомовой террито-
рии, — подчеркивается в решении КС, — порождая тем 
самым произвольные препятствия для законной пред-
принимательской деятельности и ограничивая право 
собственника (участников долевой собственности) 
распоряжаться своим имуществом.

Чтобы убрать из региональных нормативных актов 
оспоренный запрет, муниципалитетам отводится ров-
но год. Если необходимые изменения не будут внесе-
ны, следует исходить из того, что он более не действует. 
Дела всех заявителей должны быть пересмотрены.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко: Зарубежные IT-компании должны уважать 
российские законы

Цифра по правилам
Галина Мисливская

Р
оссия не собирается ухо-
дить в цифровую изоля-
цию из-за того, что зару-

бежные интернет-гиганты не 
желают исполнять требования 
ее законодательства, власти РФ 
выработают меры по защите 
своего онлайн-пространства, 
безопасности страны и гра-
ждан, заявила спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко. Кроме того, Россия изуча-
ет опыт других стран в сфере 
взимания налогов с IT-площа-
док, которые зарабатывают ог-
ромные деньги на отечествен-

ных пользователях, но не дела-
ют отчислений в бюджет.

В понедельник Матвиенко 
провела заседание Научно-эк-
спертного совета на тему «Раз-
витие цифровой среды в РФ как 
пространства безопасности, 
верховенства права и устойчи-

вого развития». Она отметила, 
что «цифровая среда сегодня 
представляет собой поле, где 
правила игры по большей части 
не определены ни на националь-
ном, ни на международном 
уровне», что создает широкий 
диапазон угроз — от фейковой 

информации до попыток влия-
ния на внутренние дела суве-
ренных государств. «Нужно по-
нимать, что цели закрыться от 
всего мира или выстроить элек-
тронную стену у нас нет. И это 
абсолютно точно. Но в то же 
время считаем, что пора гово-
рить о более четком регулиро-
вании отношений в цифровой 
среде для обеспечения безопа-
сности государства, общества и 
наших граждан», — заявила Мат-
виенко.

Россия уже давно ищет пути 
решения этой очень непростой 
задачи, за последнее время при-
нят ряд законов в сфере регули-
рования цифрового простран-
ства, «однако снизить остроту 
проблемы пока не удается», 
констатировала глава Совфеда. 
Крупные и богатые IT-компа-
нии продолжают игнорировать 
требования Роскомнадзора, а 
штрафы для них — все равно что 
«булавочный укол», добавила 
она.

Минцифры также относит 
«доминирование глобальных 
интернет-компаний и их него-
товность выполнять правила от-
дельных национальных госу-
дарств» к числу семи главных 
вызовов, которые требуют 
«очевидного ответа и законода-
тельного регулирования», отме-
тил глава ведомства Максут Ша-
даев, который принял участие в 
заседании совета.

Валентина Матвиенко указа-
ла на еще один аспект этой про-
блемы — IT-гиганты зарабатыва-
ют в нашей стране огромные 
деньги, но при этом не платят 
налоги в бюджет, пользуясь тем, 
что в России у них нет предста-
вительств. «Это в том числе дает 
им конкурентное преимущест-
во перед отечественными ком-
паниями», — подчеркнула она. 
Эта проблема, по словам спике-
ра, «носит глобальный харак-
тер», поэтому Россия намерена 
присмотреться к зарубежному 
опыту по принуждению IT-ги-
гантов к соблюдению нацио-
нального законодательства.

Сейчас на уровне междуна-
родных организаций обсужда-
ется вопрос о предоставлении 
государствам права взимать на-
логи с цифровых компаний 
даже при отсутствии у тех офи-
циальных представительств в 
данной стране. «Возможно, та-
кой подход окажется перспек-
тивным», — полагает Матвиен-
ко.

Еще один вариант — запрет 
российским юрлицам разме-
щать рекламу на иностранной 
IT-площадке до тех пор, пока 
она не возьмет на себя обяза-
тельство открыть представи-
тельство и платить налоги. 
«Пока мы анализируем этот 
опыт, еще рано говорить здесь о 
каких-то успехах», — отметила 
глава СФ.  

ТЕХНОЛОГИИ

Глава минюста 
сообщил 
о внедрении 
цифрового 
нотариата

ПРОПЕЧАТАЮТ 
ОНЛАЙН
Владислав Куликов

Министр юстиции России Кон-
стантин Чуйченко сообщил, 
что нотариат в настоящее вре-
мя претерпевает колоссальные 
изменения в части цифровой 
трансформации.

«Минюстом России подго-
товлены и приняты приказы, 
которые определяют порядок 
ведения электронного реестра 
нотариальных действий, совер-
шенных удаленно, и сделок, 
удостоверенных двумя и более 
нотариусами, — рассказал он. — 
Приказы описывают порядок 
оформления нотариальных 
действий и необходимые техно-
логические процедуры. Эти 10 
приказов вступили в силу в 
конце прошлого года и ознаме-
новали начало развития «циф-
рового нотариата» в нашей 
стране», — уточнил министр.

Например, недавно нотариу-
сы впервые удостоверили ди-
станционную сделку. Бывшие 
муж и жена смогли с помощью 
нотариуса уладить в дистанци-
онном режиме вопросы, связан-
ные с разводом. Он находился в 
Москве, она — в Южно-Сахалин-
ске. Дистанционные нотариаль-
ные действия предполагают, 
что заключить сделку или офор-
мить соглашение можно на рас-
стоянии через двух нотариусов.

Кстати, в этом году отмеча-
ется юбилей электронного но-
тариата: ровно десять лет назад 
было совершено первое нота-
риальное действие с использо-
ванием усиленной квалифици-
рованной электронной подпи-
си нотариуса.

Первопроходцем, который 
решился применить «цифру» 
уже на практике, стал нотариус 
из Москвы Александр Царелун-
го. Именно он в апреле 2011 
года засвидетельствовал под-
линность подписи заявителя на 
документах для регистрации 
юрлица и направил их в Меж-
районную инспекцию ФНС 
России № 46 по Москве в элек-
тронном формате.

Выбор в пользу «цифры» по-
зволил нотариусу сократить 
время проверки и подготовки 
документов до одного часа, а 
заявителю — забрать свидетель-
ство о госрегистрации юрлица 
в налоговой уже через три дня.

«В то время переход на 
«цифру» для нотариусов был 
сравним по ощущениям с поле-
том в космос. Так и подмывало 
процитировать что-то вроде 
«Поехали!». Электронные тех-
нологии тогда только начинали 
внедрять в повседневную рабо-
ту ведомств, и страхов, что что-
то пойдет не так, была масса. 
Тем более что за каждую ошиб-
ку нотариус несет максималь-
ную ответственность», — делит-
ся своими воспоминаниями 
Александр Царелунго.

Это был первый шаг к тому, 
что сегодня называют «цифро-
вой революцией нотариата». В 
наши дни в арсенале нотариу-
сов появились нотариальные 
действия, которые еще вчера 
казались фантастикой.

Миллионы россиян уже 
успели оценить возможность 
мгновенно передать документ в 
другой город с сохранением его 
юридической силы. Бесплатные 
публичные онлайн-сервисы но-
тариата позволяют оперативно 
проверить движимое имущест-
во на предмет залога, убедиться 
в подлинности и действитель-
ности предъявленной доверен-
ности, найти нотариуса, кото-
рый занимается конкретным 
наследственным делом, и т.д.

В этом году введены дистан-
ционные сделки, а некоторые 
действия можно будет прово-
дить удаленно. Например, в ре-
жиме онлайн можно будет юри-
дически зафиксировать факты 
оскорблений в Сети.

При этом президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик подчерки-
вает, что технологии не отменя-
ют роль нотариуса.  

Валентина Матвиенко: Государство и общество нуждаются в доверительном взаимодействии на цифровом поле. 

А К Ц Е Н Т

IT-гиганты зарабатывают в нашей 
стране огромные деньги, но при этом 
не платят налоги в бюджет

ЗДОРОВЬЕ В России 
выявили два новых 
штамма COVID-19

Вирус
в развитии

Михаил Загайнов

В России формируются две новые разновидности ко-
ронавируса,  заявила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова на общем собрании Отделения медицинских 
наук Российской академии наук. 

«Мы видим формирование сибирского варианта», — 
цитирует Попову «Интерфакс». Руководитель научной 
группы разработки новых методов диагностики забо-
леваний человека ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Камиль Хафизов отметил, что новые разно-
видности коронавируса не утяжеляют течения болез-
ни. В институте постоянно выявляют различные мута-
ции, в том числе характерные для «британского» и 
«южноафриканского» штаммов.

По словам Поповой, сейчас Россия занимает 87 по-
зицию в мире по показателю среднесуточной заболе-
ваемости и за весь период пандемии не уходила выше 
65—64 места на 100 тысяч населения. Всемирная ор-
ганизация здравоохранения 19 апреля продлила на 
три месяца режим чрезвычайного положения в гло-
бальном здравоохранении в связи с пандемией. 

«Российскую газету» и другие печатные издания теперь будет 
проще купить в киосках возле дома.

Органы МСУ 
не имеют права 
вводить несораз-
мерные ограниче-
ния нестационар-
ной торговли

Нотариусы 
начали проводить 
дистанционные 
действия: 
по видеосвязи 
из разных городов
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— Читайте также: Портал 
госуслуг поможет выбрать 
нотариуса для оформления 
наследства
rg.ru/art/2070731

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил
«Семейную ипотеку» на частное жилищное строительство

Процент для дома
Владимир Кузьмин

С
емьи с детьми смо-
гут использовать 
льготную ипотеку 
для строительства 
собственного дома. 
Изменения в про-
грамму «Семейная 
ипотека» внес пре-
мьер-министр Ми-

хаил Мишустин.
«Покупка жилья — мера во-

стребованная, и теперь мы рас-
ширяем возможность взять та-
кую льготную ипотеку и на 
строительство жилого дома. 
Рассчитываем, что 20 тысяч се-
мей смогут улучшить жилищ-
ные условия», — подчеркнул 
глава правительства на опера-
тивном совещании со своими 
заместителями. Выдавать зай-

мы будут семьям, в которых 
с 1 января 2018 года родился 
второй или последующий ребе-
нок, а также с детьми, имеющи-
ми ограничения по здоровью.

Льготные кредиты по ставке 
до 6 процентов предусмотрены 
как на строительство частного 
дома, так и на приобретение зе-

мельного участка при условии 
заключения договора подряда 
со строительной компанией 
или индивидуальным предпри-
нимателем. Первоначальный 
взнос составит 15 процентов 
стоимости участка и возведе-
ния дома или только цены стро-
ительства, если у заемщика 
уже есть земля.

Максимальная сумма кре-
дита аналогична займам, выда-
ваемым для покупки жилья 
в многоквартирных домах. 
В Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской 
областях это 12 миллионов ру-
блей, в остальных регионах — 
шесть миллионов.

В правительстве ожидают, 
что объем дополнительного 
кредитования составит около 
79 миллиардов рублей. Это по-
зволит построить 2,8 миллиона 
квадратных метров жилья.

Решение не потребует до-
полнительного финансирова-
ния от правительства. «Госу-
дарственное субсидирование 
будет осуществляться за счет 
бюджета, который уже предус-
мотрен на «Семейную ипоте-
ку», — прокомментировал ре-
шение глава института разви-
тия «ДОМ.РФ» Виталий Мутко. 
Он отметил, что с 2018 года по 
программе в новые квартиры 
переехали 135 тысяч семей, но 
многие хотели бы жить в заго-
родном доме.

Добавить средств кабинет 
министров решил для разви-
тия сети автомобильных до-
рог — сразу 93 миллиарда ру-
блей. Почти половина суммы 

предусмотрена на модерниза-
цию федеральных трасс в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Еще 40 миллиардов рублей 
направят на скоростную трас-
су от Москвы до Казани. «Она 
станет частью международно-
го коридора «Европа — За-
падный Китай», и наша зада-
ча — уже в Iквартале 2024 года 
начать использование этой 
дороги», — напомнил Мишус-
тин.

Почти восемь миллиардов 
рублей получат пять субъектов 
Федерации для модернизации 
региональных и местных авто-
мобильных трасс.  

А К Ц Е Н Т

Выдавать займы будут семьям,
в которых с 1 января 2018 года родился 
второй или последующий ребенок, 
а также с детьми, имеющими
ограничения по здоровью

Официально 

Михаил Мишустин утвердил правила формирования и ведения единого 

реестра контрольных мероприятий. Ответственным за него ведомст-

вом назначена Генеральная прокуратура.

Призванный сделать надзорную сферу более прозрачной реестр зара-

ботает с 1 июля. Контролирующие органы не смогут проводить провер-

ки, если заблаговременно не внесут в него запланированные меропри-

ятия. Реестр будет синхронизирован с порталом госуслуг. Благодаря 

этому предприниматели в своих «личных кабинетах» смогут отслежи-

вать всю информацию о предстоящих проверках, видеть принятые 

по итогам прошедших мероприятий решения, а затем использовать ее 

для досудебного обжалования решений контрольных органов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Правительство решило расширить программу поддержки региональных 

воздушных перевозок. «Авиакомпании, которые выполняют полеты по 

местным маршрутам, почти 10 лет успешно пользуются субсидиями от 

государства на приобретение самолетов в лизинг. Теперь такая програм-

ма будет действовать и в отношении современных вертолетов отечест-

венного производства», — сообщил премьер-министр Михаил Мишус-

тин. Авиаперевозчики смогут сэкономить на уплате лизинговых или 

арендных платежей и увеличить количество перевозок в труднодоступ-

ных районах страны.

Этот вопрос поднимался в ходе поездки главы кабмина по Дальнему 

Востоку. «Уверен, что новый механизм поддержки будет широко востре-

бован малой авиацией и позволит обновить вертолетный парк, в том чи-

сле за счет модернизированной версии многоцелевого легкого вертоле-

та «Ансат», — сказал Михаил Мишустин. Он добавил, что важно обеспе-

чить связанность территорий, развивать коммуникации, чтобы людям 

было удобнее добираться из региона в регион.
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Тем временем

Российский фонд прямых инвестиций и Центр им. Гамалеи 

повысили оценку эффективности вакцины «Спутник V» 

по результатам вакцинации до 97,6%. Эти показатели 

выше, чем данные, опубликованные в феврале медицин-

ским журналом The Lancet (91,6%). «Согласно данным о 

вакцинации 3,8 млн россиян, полностью привитых обоими 

компонентами в период с 5 декабря 2020 года по 31 марта 

2021 года в рамках программы массовой гражданской 

вакцинации, заболеваемость начиная с 35-го дня с даты 

первого укола составила всего 0,027%», — говорится 

в совместном пресс-релизе.

Президент Владимир Путин провел вчера ряд совещаний для подготовки Послания Федеральному Собранию. «Нам нужно, чтобы и результат был максимальным с точки развития эко-
номики, поддержки предприятий, поддержки людей, особенно тех людей, которые нуждаются в поддержке со стороны государства, и чтобы рачительно отнеслись к государственным 
финансам: чтобы каждый рубль был эффективно использован и пошел на пользу развитию экономики и каждого конкретного человека», — подвел он промежуточные итоги дискуссий.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2021
вторник № 84 (8435)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВИЛА ИГРЫ Запрет
на экспорт топлива 
остановит рост цен на АЗС

Бензин встает 
на месте

Сергей Тихонов

Запрет на экспорт топлива из России может остановить 
рост цен на АЗС, но не решит проблемы с рентабельно-
стью производства бензина и едва ли будут действенен 
в долгосрочном периоде. Мера позволит правительству 
успокоить рынок, а в это время начнет работать обнов-
ленный демпфирующий механизм, который должен 
снять ценовое напряжение.

По словам вице-премьера Александра Новака, запрет 
на экспорт ряда нефтепродуктов, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию на внутреннем рынке, сейчас обсуждает-
ся в правительстве, наряду с увеличением нормативов 
продажи бензина на бирже до 15% от объемов его произ-
водства. В минэнерго концептуально поддерживают вве-
дение временных ограничений на поставки бензина за 
границу.

Запрет экспорта, как и увеличение биржевых про-
даж, напрямую на стоимость топлива не влияют, но эти 
меры приведут к росту предложения бензина на вну-
треннем рынке и должны оказать давление на цены. По-
дорожание топлива 
пытаются сдержи-
вать, создавая искус-
ственный профицит 
бензина на внутрен-
нем рынке. 

Кроме этого, за-
прет на экспорт ока-
жется серьезной де-
монстрацией реши-
мости правительст-
ва идти до конца 
в деле сдерживания 
роста розничных 
цен на топливо. Не-
фтяным компаниям уже обещали применить эту меру. 
Впервые запрет угрожали ввести в 2018 году, и этого 
оказалось достаточно, чтобы шторм на топливном рын-
ке спал. Но сейчас ситуация сложилась немного иная, 
рост экспортных поставок бензина за границу с начала 
года совсем незначительный, а товарные запасы бензи-
на в стране уже превысили 1,7 млн тонн.

«У нас нет проблем с наполнением внутреннего рын-
ка, лишь 10% от производимых на российских заводах 
бензинов отправляются за рубеж», — говорит замгенди-
ректора Института национальной энергетики Алек-
сандр Фролов. По его мнению, речь идет не о уже запла-
нированном запрете экспорта, а просто о самом факте 
возможности введения такой меры. Но в текущих усло-
виях это не даст никакого результата. У государства уже 
есть отработанные механизмы регулирования поставок 
на внутренний рынок. Это накопление запасов, нормы 
поставок нефтепродуктов на биржу и демпфирующий 
механизм. Проблема роста цен проистекает из низкого 
курса рубля по отношению к доллару, и увеличения на-
логовой нагрузки, считает эксперт.

Аналогичного взгляда придерживается руководитель 
международной практики КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора Антон Усов, который уве-
рен, что ограничительные меры, такие как запрет эк-
спорта бензина, являются нерыночными механизмами 
и не желательны для экономики. Проблемы дефицита 
бензина в РФ нет, есть вопрос низкой рентабельности ре-
ализации в условиях политики сдерживания розничных 
цен, подчеркнул Усов.

Кроме этого, если запрет будет введен, то он может 
иметь и негативные последствия для некоторых нефте-
перерабатывающих предприятий, которые изначально 
ориентированы на экспорт, например, НПЗ в Ленин-
градской, Рязанской и Нижегородской области. Потеря-
ет в доходах от экспорта и бюджет. В 2020 году экспор-
тная пошлина на нефтепродукты принесла в казну 
256,4 млрд рублей.

«За скобками также можно оставить вопрос об ис-
полнении контрактных обязательств перед иностранны-
ми покупателями, который неминуемо возникнет в слу-
чае запрета на вывоз нефтепродуктов», — говорит Алек-
сандр Фролов. По его мнению, введение запрета на эк-
спорт будет признанием ошибочности нового витка 
большого налогового маневра (снижения до нуля эк-
спортной пошлины на нефть и рост налога на добычу по-
лезных ископаемых).  

Владислав Куликов

Н
а «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» 
председатель Комитета 

Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников за-
явил, что в ближайшее время не 
планируется объявлять амни-
стию. Целесообразнее совер-
шенствовать уголовное законо-
дательство и практику его при-
менения. 

Павел Владимирович, у нас 
к вам есть вопрос, который 
всегда актуален: планирует-
ся ли объявлять амнистию, 
витает ли в воздухе такая 
идея?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такая идея 
всегда витает в воздухе. Но есть 
нюансы.

Какие?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Каждый раз, 
когда поступают проекты амни-
стии, в них перечисляются одни 
и те же статьи УК. Может быть, 
с точки зрения государства и во-
обще справедливости просто эти 
статьи декриминализировать? 
Ну, что же получается, работают 
суды, работает следствие. Все ра-
ботают, деньги тратятся. Людей 
осуждают. Семьи разрушаются. 
А потом выясняется, что осу-
жденных вполне можно освобо-
дить, ничего страшного.

То есть амнистий больше ни-
когда не будет? Надо забыть 
само это слово?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Ну почему 
же, все возможно. Конечно, ам-
нистии периодически прово-
дятся. Но надо объявлять амни-
стии только тогда, когда будем 

знать, какие статьи, какой круг 
осужденных под них попадает, 
какая необходимость в проведе-
нии данной амнистии. При гар-
моничном законодательстве 
и справедливой практике нет 
необходимости постоянно объ-
являть амнистии.

Возглавляемый вами коми-
тет Госдумы за этот созыв 
пропустил через себя 500 за-
конов. Вопрос простой: а за-
чем так много законов? Мы 
что, постоянно переписыва-
ем, переделываем законода-
тельство? Почему это необ-
ходимо?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Хочу уточ-
нить: 500 законов — это те, кото-
рые прошли все стадии законот-
ворческой деятельности. Были 
внесены, рассмотрены неодно-
кратно на нашем комитете. Про-

пущены через рабочие группы, 
совещания. Затем прошли пер-
вое чтение, второе, третье. Одо-
брены Советом Федерации. 
И подписаны президентом.

Еще есть огромное количест-
во законов, которые мы откло-
няем. За текущий созыв комите-
том было отработано более 
1300 законопроектов, большая 
часть из них — отклонена.

Я лично не принадлежу к тем 
людям, которые считают, что за-
коном можно вообще все изме-

нить. Можно что-то изменить, 
но, конечно, надо понимать, что 
основная история — это право-
применение и правосознание. 
Законодательство нужно над-
страивать, но в принципе нам 
надо делать упор на применение.

Тем более, не слишком ли ча-
сто у нас меняются законы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Есть момен-
ты, которые абсолютно объек-
тивные. Например, мы приняли 
поправки в Конституцию и в 
развитие новых положений 
Основного Закона вносим изме-
нения в законодательство. Но 
есть и другие инициативы, ко-
торые вносятся по различным 
поводам и которых, наверное, 
могло быть и меньше.

Мы очень много времени ра-
ботаем как фильтр такой грубой 
очистки. Законодательные ини-
циативы, внесенные в Госдуму, 
всегда проходят тщательную 

фильтрацию. Мы спорим, руга-
емся, дискутируем. И, как види-
те, многое отклоняем.

Как вы относитесь к такому 
явлению: как только случает-
ся какое-то громкое событие, 
тут же сыплется пакет зако-
нопроектов с самых разных 
сторон.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, 
когда происходит что-то резо-
нансное, общество на это откли-
кается, и граждане, которые из-

браны, они, как часть общества, 
тоже реагируют. Надо к этому 
относиться с пониманием. Но 
также надо понимать, что здесь 
возможна и пиаровская состав-
ляющая.

С точки зрения дела, конеч-
но, любые законы нужно прини-
мать на холодную голову. После 
тщательной проработки.

Законодательство развивает-
ся вместе с обществом. Нужно со-
ветоваться с обществом, с нау-
кой. Просчитать, как это будет 
происходить. Хотя инициативы 
на злобу дня невозможно полно-
стью исключить, ведь невозмож-
но запретить гражданам высту-
пать с идеями. Но законы не долж-
ны приниматься на скорую руку 
и на злобу дня. В меру сил мы ста-
раемся этого не допустить.  

Полный текст 
«Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «РГ»

РЕШЕНИЕ 

Кассационный 
суд признал 
незаконным 
отказ 
начальника 
тюрьмы 
от встречи 
с адвокатом

ЗАЩИТНЫЙ 
ПРИЕМ
Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции признал неза-
конным отказ начальника тюрь-
мы встретиться с адвокатом. Это 
решение принципиально важно: 
ведь гражданину начальнику 
могут нравиться или не нравить-
ся требования адвоката, но он не 
вправе уходить от разговора 
с защитой по теме защиты прав 
заключенных.

«Как следует из материалов 
дела, адвокат обратилась в суд 
с административным иском 
к начальнику учреждения о при-
знании незаконным отказа 
в предоставлении личного прие-
ма, указав, что 10 декабря 
2019 года в 13 часов она прибы-
ла на личный прием начальника 
учреждения по вопросу неодно-
кратного непредоставления сви-
даний с осужденными, интересы 
которых она представляет. 
В 15 часов дежурная сообщила 
о том, что приема граждан не бу-
дет, так как начальник занят на 
режимном объекте. Отказ в про-
ведении приема граждан заяви-
тель посчитала незаконным, на-
рушающим ее права как адвока-
та», — рассказывают во Втором 
кассационном суде общей юрис-
дикции.

Речь, кстати, о легендарном 
«Владимирском централе». 
Именно туда, в знаменитую 
тюрьму, не смогла попасть адво-
кат ни к своему подзащитному, 
ни к начальнику тюрьмы.

Как установил суд, согласно 
регламенту работы тюрьмы, на-
чальник учреждения проводит 
прием граждан по личным во-
просам каждый вторник в пери-
од с 13 часов 00 минут до 15 ча-
сов 00 минут. 

«Судом установлено, что ад-
вокат просила принять ее 
на личном приеме во вторник, 
10 декабря 2019 года, в установ-
ленное время по вопросу неод-
нократного непредоставления 
свиданий с осужденными П. и А. 
10 декабря 2019 года в 13 часов 
адвокат прибыла на личный 
прием к начальнику учрежде-
ния, однако прием не состоял-
ся, — рассказывают во Втором 
кассационном суде. — Таким 
образом, адвокату не была пре-
доставлена возможность обра-
щения на личном приеме к на-
чальнику исправительного уч-
реждения в установленное вре-
мя, чем нарушены ее права, 
установленные законом О по-
рядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федера-
ции». 

По словам советника Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Нвера Гаспаряна, факты от-
казов адвокатам во встречах 
с осужденными в условиях ис-
правительных колоний не еди-
ничны. 

«Это случается, как правило, 
тогда, когда осужденные желают 
обжаловать действия админи-
страции и нуждаются в юриди-
ческой помощи, а сотрудники 
последней не заинтересованы 
в визитах адвокатов, — говорит 
он. — Отказ начальника колонии 
во встрече с адвокатом зачастую 
ничем ему не грозит. Однако 
если адвокату удастся признать 
такие действия незаконными 
в суде, то дисциплинарная ответ-
ственность вполне возможна».

Он подчеркнул, что у осу-
жденных есть абсолютное пра-
во, защищенное Конституцией 
России, на получение квалифи-
цированной юридической по-
мощи.  

Деньгам
набирают цену

Так, в марте инфляция 
составила 5,8% при 
цели Банка  России 

«вблизи 4%». «Текущие темпы 
роста цен остаются повышен-
ными, и не только в продоволь-
ствии. В целом ускорение ин-
фляции остается устойчивым 
не только внутренним, но гло-
бальным трендом», — констати-
руют экономисты «Ренессанс 
Капитала» по России и СНГ 
 Софья Донец и Андрей Мела-
щенко. 

Кроме того, недавние сан-
кции США (запрет на покупку 
американскими инвесторами 
новых выпусков российских 
ОФЗ) в сочетании с неопреде-
ленностью относительно их 
дальнейшего ужесточения — 
это фактор, который будет под-
держивать высокую рисковую 
надбавку в рубле и ограничит 
потенциал его укрепления 

в ближайшие месяцы, добавля-
ют они. «Это важно в первую 
очередь с точки зрения инфля-
ции (импортируемой) и инфля-
ционных ожиданий, хотя соо-
бражения финансовой ста-
бильности, сохранение при-
влекательности рублевых вло-
жений в сложных условиях 
тоже могут учитываться», — 
объясняют они возможную ло-
гику регулятора. Таким обра-
зом, Донец и Мелащенко ожи-

дают, что Банк России в пятни-
цу повысит ставку не на стан-
дартные 0,25 процентных пун-
кта, а сразу на 0,5 — до 5% годо-
вых.

Вероятность пятничного по-
вышения ставки до 5% можно 
оценить как довольно высо-
кую: текущая, достаточно вы-
сокая инфляция может создать 
хороший момент для более бы-
строго ужесточения денежно-
кредитной политики, соглаша-

ется эксперт Центра экономи-
ческого  прогнозирования 
(ЦЭП) Газпромбанка Василиса 
Баранова. «С другой стороны, 
ЦБ в последнее время иногда 
критикуется участниками 
рынка за достаточно быстрое 
начало ужесточения политики, 
потому что оно может негатив-
но сказаться на инвестициях 
и на инвестиционном кредито-
вании, а экономическая актив-
ность пока еще полностью не 
восстановилась. Поэтому по-
вышение на 0,25 процентного 
пункта также нельзя исклю-
чать», — указывает она. По 
оценке Барановой, на конец 
года ключевая ставка составит 
5—5,25% (то есть точно войдет 
в диапазон «нейтральности»).

Рост ключевой ставки будет 
подталкивать рост ставок по 
банковским кредитам и депо-
зитам, напоминает аналитик. 

«Ставки по кредитам, вероят-
но, будут расти сильнее, что бу-
дет поддерживать чистую про-
центную маржу банковского 
сектора», — отмечает Баранова. 
Впрочем, даже это вряд ли по-
может банкам заметно нара-
стить чистую процентную мар-
жу из-за невысоких темпов ро-
ста кредитования, говорилось 
ранее в обзоре рейтингового 
агентства «Эксперт РА».

Но все же на фоне будущего 
роста ставок по потребкреди-
там и ипотеке сейчас благопри-
ятное время для заемщиков для 
того, чтобы привлечь новый 
долг или рефинансировать ста-
рый под все еще исторически 
низкие ставки, считает глав-
ный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.  

Заемщики пока что могут 
рефинансировать кредит 
по довольно низким ставкам.

Павел Крашенинников: При гармоничном законодательстве и справедливой практике нет необходимости
постоянно объявлять амнистии.

А К Ц Е Н Т

Банковские ставки по кредитам 
на фоне роста ключевой ставки 
будут расти заметно сильнее, 
чем проценты по вкладам

Тем временем

Цены на нефть могут вырасти до 74 долларов за баррель 

из-за сокращения ее общемировых запасов в хранилищах, 

сообщает Bloomberg, цитируя экспертов Citigroup и Меж-

дународного энергетического агентства (IEA).

В феврале этого года запасы нефти превышали средние за 

пять лет всего на 57 млн баррелей, в то время как прошлым 

летом излишки составляли 249 млн. Рекордная заполнен-

ность нефтехранилищ стала одной из главных причин паде-

ния котировок барреля в пандемию. Сейчас в США объем 

запасов сократился почти до уровня 2018 года. Большие 

запасы нефти сохранились только в Китае — крупнейшем 

импортере «черного золота», а в развитых странах они уже 

вернулись к среднему уровню за последние пять лет, кон-

статируют в Citigroup.

Рост цен на нефть спровоцирует увеличение стоимости ав-

томобильного топлива в Европе, что в свою очередь ока-

жет некоторое давление на внутренний рынок России, по-

скольку возрастет привлекательность поставок бензина за 

границу. Негативный эффект от этого должен частично ни-

велировать демпфирующий механизм, новые параметры 

которого заработают с 1 мая этого года.

Адвокат пришла 
к начальнику 
тюрьмы в офици-
альные часы лич-
ного приема. 
Прождала 
два часа. А потом 
дежурная сказала, 
что приема 
не будет, так как 
руководитель 
занят на режим-
ном объекте 

За ценами на бензин следите на сайте
rg.ru/sujet/985

Цены на российских автозаправках растут шестнадцать 
недель подряд.

Запрет на экспорт 
топлива заставит 
все объемы произ-
водимого бензина 
продавать на вну-
треннем рынке

А К Ц Е Н Т

Каждый раз, когда поступают проекты 
амнистии, в них перечисляются
одни и те же статьи УК. Может, стоит
эти статьи декриминализировать?
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Павел Крашенинников: Вместо регулярных амнистий
лучше декриминализировать некоторые статьи

Прощения не просим
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НАДЗОР В прокуратуре 
Москвы заявили о росте 
кибермошенничеств 

Лазейки 
в чужой счет

Иван Егоров

С начала этого года за три месяца в столице было со-
вершено 14 681 преступление с использованием ин-
формационно-телекоммуникационных технологий. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
прокуратуры Москвы, это на 38 процентов больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Подавляющее 
большинство таких преступлений — хищение денег со 
счетов граждан.

При этом, по данным надзорного ведомства, в по-
следнее время злоумышленники видоизменили спосо-
бы обмана. Если раньше мошенники чаще всего охоти-
лись за данными 
банковских карт, то 
теперь они переклю-
чились на счета и де-
позиты доверчивых 
граждан. Именно на 
них, как правило, 
хранится гораздо 
больше денег, чем на 
карточках. Главная 
задача мошенников 
— получить доступ к 
личному кабинету в 
онлайн-банке. Для 
этого они под видом 
сотрудников банка звонят либо присылают сообщение 
гражданам якобы от имени банка. Жертве поступает 
«заманчивое» предложение оформить вклад под более 
высокий процент или наоборот — снизить ставку по кре-
диту.

По данным прокуратуры, после этого мошенники 
присылают жертве ссылку на поддельную страницу, ко-
торая дублирует официальный онлайн-сайт банка, где 
также требуется ввести логин и пароль.

При этом пострадавшие могут не увидеть ничего по-
дозрительного в предложении от «банка» и не понять, 
что вводят учетные данные на фейковой странице, а не 
на официальном сайте кредитной организации.

Также встречаются случаи хищения денег под видом 
комиссий или страховок, которые якобы необходимы 
для получения банковских услуг на выгодных условиях.

Прокуратура Москвы призвала граждан быть бди-
тельными, не сообщать никому данные банковской кар-
ты, счета и код безопасности. А также не использовать 
сомнительные ссылки на фиктивные сайты банков, не 
вводить там свои персональные данные аутентифика-
ции и не переводить деньги, даже если лица представля-
ются сотрудниками кредитных организаций или право-
охранительных органов.  

ПРОГНОЗ Стоит ли ждать снижения цен на жилье

Недвижимые 
вниз

Марина Трубилина

О
ткладывать покуп-
ку жилья на вторую 
половину года, ожи-
дая, что цены в слу-
чае отмены льгот-
ной ипотеки сни-
зятся, не стоит, счи-
тают эксперты. По 
их мнению, удешев-

ление квартир маловероятно.
За прошлый год квартиры в 

новостройках, по данным Рос-
стата, подорожали на 12%, на 
вторичном рынке — на 9,5%. 
Многие винят в этом льготную 
ипотеку, подстегнувшую спрос, 
хотя вице-премьер Марат Ху-
снуллин неоднократно подчер-
кивал, что причин много — это и 
рост стоимости стройматериа-
лов, и нехватка рабочих, и слож-
ности с поставками.

Даже в случае отмены льгот-
ной ипотеки цены на жилье в 
рублях могут только затормо-
зиться, но потом продолжат 
рост из-за инфляции, снижения 
курса рубля и других факторов, 
считает менеджер группы по 
оказанию услуг в сфере недви-
ж и м о ст и  « Д ел о й т »  в  С Н Г 
Сергей Чемерикин. За послед-
ние 5—10 лет цены только ро-
сли. «Очевидно, что девелопе-
ры только начали активно на-
ращивать портфель и вошли в 
противофазу со спросом, — от-
мечает Андрей Соловьев, ди-
ректор департамента город-

ской недвижимости Knight 
Frank. — Это и вызвало рост цен 
на недвижимость».

Повлияло и вымывание квар-
тир на рынке новостроек. По 
данным ДОМ.РФ, уже в январе 
было продано около 70% всех 
квартир с плановым вводом в 
нынешнем году, раньше счита-
лось нормальным, если 60—70% 
квартир продано к моменту сда-
чи дома в эксплуатацию. Поэто-
му, несмотря на отсутствие ро-

ста доходов у населения и анон-
сированное сворачивание про-
граммы господдержки, рубле-
вые цены не «обвалятся», гово-
рит директор по развитию плат-
формы «Цифровая ипотека» 
Дмитрий Охрименко. «Макси-
мум, что ожидается — снижение 
темпов роста стоимости ква-
дратного метра», — полагает он.

Скидки к концу года, вероят-
но, будут лишь на низколиквид-
ные варианты новых квартир, 

говорит руководитель центра 
новостроек компании «Этажи» 
Сергей Зайцев, да и то не более 
5—7%. Предпосылок для рево-
люционного снижения цен нет. 
«При отмене льготной ипотеки 
и повышении ставок на ново-
стройки до средней ставки на 
рынке вторичного жилья — око-
ло 8%, — чтобы нивелировать 
возросшую переплату по креди-
ту, стоимость объекта должна 
быть на 10% ниже, чем сейчас, 
— рассуждает Зайцев. — Такое 
снижение в этом году просто не-
реально». Тем, кто планирует 
покупку в кредит, имеет смысл 
сейчас получить одобрение 
ипотеки, тем более что банки 
снижают ставки по программе, 
советует эксперт. А воспользо-
ваться таким кредитом можно 
будет в течение 90 дней после 
получения решения банка.

Рынок недвижимости скоро 
станет более стабильным, но бу-
дет зависеть от решений орга-
нов власти, говорит основатель 
компании Realiste Алексей Галь-
цев. Например, в случае сниже-
ния ставок на вторичное жилье 
для семей с детьми, возможен 
рост вторичной недвижимости 
на 15—20% к концу года, счита-
ет он.  

Скидки к концу года могут появить-
ся только на неудобные квартиры.А К Ц Е Н Т

При отмене льготной ипотеки и повыше-
нии ставок переплаты по кредиту 
не будет, если жилье подешевеет на 10%

ЭКОЛОГИЯ 
Система экологического 
мониторинга 
ТЭЦ «Мосэнерго» — 
одна из лучших в стране

Чистая энергия

Валерий Львов

Крупные предприятия способ-
ны не только вносить вклад в 
экономику, но и позитивно 
влиять на экологическую об-
становку в регионе. Какой эф-
фект дает соблюдение высоких 
экологических стандартов, пе-
реход на новые технологии, 
применение современных си-
стем экологического монито-
ринга, конструктивное взаи-
модействие с контролирую-
щими организациями — все это 
можно увидеть на примере ге-
нерирующей компании 
«Мосэнерго».

Теплоэлектростанции ком-
пании расположены в самом 
густонаселенном регионе Рос-
сии, поэтому вопросам эколо-
гии здесь уделяют особое вни-
мание. За последние 30 лет об-
щие выбросы в атмосферу со-
кратились практически в во-
семь раз. 

Этого удалось достичь за 
счет увеличения доли природ-
ного газа в топливном балансе 
компании (сегодня она превы-
шает 99%), а также благодаря 
внедрению современных тех-
нологий, среди которых ре-
конструкция котлов с заменой 
горелочных устройств на ма-
лотоксичные, рециркуляция 
дымовых газов, организация 
ступенчатого сжигания 
топлива. 

Большой вклад в снижение 
выбросов вносит ввод новых 
высокоэффективных мощно-
стей. С 2007 года на ТЭЦ 
«Мосэнерго» введены в эк-
сплуатацию семь  парогазовых 
энергоблоков с коэффициен-
том полезного действия до 
59% и высокими экологиче-
скими характеристиками. 

Сегодня на долю энергобло-
ков ПГУ приходится почти 
четверть в общей установлен-
ной электрической мощности 
«Мосэнерго». 

Сокращение вредного воз-
действия на окружающую сре-
ду достигается и за счет рекон-
струкции и замены оборудова-
ния на более эффективное и 
экологичное, перевода тепло-
вых нагрузок с котельных на 
ТЭЦ. 

Выбор наиболее эффектив-
ных составов и режимов рабо-
ты оборудования позволяет 
добиться серьезной экономии 
топлива и, как следствие, сни-
жения выбросов. Так, по ито-
гам 2020 года суммарные вы-
бросы объектов «Мосэнерго» 
в атмосферу снизились по 
сравнению с 2019 годом более 
чем на 6%. 

Получать точную информа-
цию о технологическом про-
цессе, характере и степени его 
воздействия на окружающую 
среду специалистам «Мос-
энерго» и контролирующим 
органам помогает внедренная 
в компании автоматизирован-
ная система экологического 
мониторинга вредных выбро-
сов энергетических котлов 
(АСЭМ).

—  Внедрение АСЭМ в пол-
ном объеме в компании завер-
шилось в 2009—2010 годах, — 
рассказывает начальник 
службы экологии ПАО «Мос-
энерго» Петр Бублей. — Снача-
ла на котлах были установле-
ны газоанализаторы для изме-
рения концентрации загряз-
няющих веществ в дымовых 
газах. Затем на базе имеющих-
ся газоанализаторов и штат-

ных приборов котлов были 
созданы газоаналитические 
комплексы СОВ-1, позволяю-
щие оптимизировать процесс 
горения и получать информа-
цию не только о концентраци-
ях выбросов, но и о валовых 
выбросах. Внедрение СОВ-1 
стало частью программы им-
портозамещения — комплексы 
разработаны и произведены в 
России. Информация о выбро-
сах поступает на сервер кон-
кретной ТЭЦ, затем — в центр 
экологического мониторинга 
«Мосэнерго» и далее в автома-
тическом режиме направляет-
ся в надзорный орган — ГПБУ 
«Мосэкомониторинг», создан-
ное Департаментом природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды города 
Москвы. 

На сегодняшний день 
АСЭМ в полном объеме вне-
дрена на 10 столичных ТЭЦ. 
На котлах электростанций 
установлено 200 комплексов 

СОВ-1, позволяющих конт-
ролировать выбросы загряз-
няющих веществ как от от-
дельных котлоагрегатов, так 
и от ТЭЦ в целом. 

Полномасштабное внедре-
ние АСЭМ дало возможность 
проводить непрерывное изме-
нение концентрации загрязня-
ющих веществ и передавать 
данные как оперативному пер-
соналу и специалистам-эколо-
гам «Мосэнерго», так и пред-
ставителям контрольно-над-
зорных органов. Благодаря до-
ступу к технологической ин-
формации персонал может 
оперативно оптимизировать 
процессы сжигания топлива, 
исключить превышение пре-
дельно допустимых значений 
по выбросам загрязняющих 
веществ и обеспечить энерго-
эффективность и надежность 
работы производственного 
оборудования. 

По оценкам экспертов-эко-
логов, опыт «Мосэнерго» по 
внедрению автоматизирован-
ной системы контроля выбро-
сов является уникальным. Раз-
работанные компанией основ-
ные технические требования 
к проектированию АСЭМ и 
успешный опыт внедрения га-
зоаналитического оборудова-
ния с учетом условий конкрет-
ных энергообъектов и требо-
ваний импортозамещения 
могут быть масштабированы 
для использования на других 
тепловых электростанциях 
России.  

ЗАНЯТОСТЬ В России создается 
система государственных 
кадровых агентств 

Работа всех найдет

Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян

До конца года в России зарабо-
тает сто центров занятости на-
селения нового формата, сооб-
щили «Российской газете» в 
минтруде. Их главная задача — 
не просто предложить человеку, 
ищущему работу, несколько ва-
риантов трудоустройства, а 
именно устроить его на новое 
место. 

Как пояснила в понедельник 
в Совете Федерации замглавы 
минтруда Елена Мухтиярова, в 
центрах занятости после их мо-
дернизации появится служба 
карьерных консультантов. Они 
должны будут сопровождать 
безработного до момента тру-
доустройства, разработать для 
него индивидуальную програм-
му поиска работы, в которую 
может входить, например, по-
вышение квалификации, стажи-
ровка, содействие в устройстве 
ребенка в детский сад и многое 
другое.

Число таких сервисов будет 
расти. Как пояснила Мухтияро-
ва, центры занятости меняют 
подход в работе с посетителя-
ми: то есть они отказываются от 
формального оказания отдель-
ных услуг в пользу комплексно-
го решения проблем. «Это будут 
государственные кадровые 
агентства», — уточнила замми-
нистра. При этом большинство 
услуг центров занятости уже в 
этом году будут переведены в 
электронный формат. Уже в 
июле оказывать содействие в 
поиске работы удаленно смогут 

все центры занятости страны, а 
до конца года электронными 
станут еще не менее десяти 
услуг.

«Переход центров занятости 
на цифровой формат взаимодей-
ствия с соискателями позволит 
оптимизировать работу самих 
служб занятости, которые будут 
проактивно управлять рынком 
труда, в том числе помогать гра-
жданам строить успешные ка-
рьерные траектории, а органи-
зациям — находить сотрудни-
ков», — говорит Мухтиярова. Ра-
бота с работодателями позволит 
предупреждать кризисные ситу-
ации на региональных рынках 
труда, вызванные, например, ре-
организацией предприятий. А 
минтруд предложил включить в 
программы организации про-
фессионального обучения и до-
полнительного профессиональ-
ного образования новые катего-
рии соискателей. Переобучать 
за счет государства предлагают 
предпенсионеров.  а также жен-
щин, находящихся в официаль-
ном отпуске по уходу за ребен-
ком, и женщин, имеющих ребен-
ка дошкольного возраста и не ра-
ботающих. Обучение должно 
проходить под гарантированное 
трудоустройство. В 2021 году 
повысить квалификацию могут 
не менее 170 тыс человек, с 2022 
по 2024 годы — по 125 тыс еже-
годно.  

Подавляющее 
большинство 
мошенничеств 
в столице — это 
хищение денег 
со счетов граждан

С 2007 года 
на ТЭЦ «Мосэнерго» 
введены 
в эксплуатацию 
семь парогазовых 
энергоблоков 
с коэффициентом 
полезного 
действия до 59% 
и высокими 
экологическими 
характеристиками
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АРСЕНАЛ Армейский спецназ 
оснащают современными 
броневиками «Тайфун-К»

Пулемет 
на удаленке

Юрий Гаврилов

Подразделения специального 
назначения продолжают осна-
щать бронеавтомобилями «Тай-
фун-К» c дистанционно управ-
ляемым боевым модулем. Не-
сколько таких машин, недавно 
поступивших в  дислоцирован-
ную в Забайкалье общевойско-
вую армию Восточного военно-
го округа, впервые покажут в 
Чите на военном параде 9 Мая.

В пресс-службе Восточного 
военного округа рассказали, 
что «Тайфун-К»  конструкторы 
«посадили» на колесную пару 
6х6.  Для  еще большей проходи-
мости и удобства эксплуатации 
армейский броневик  снабдили 
оригинальным шасси,  отечест-
венным двигателем  мощностью 
450  лошадиных сил, коробкой-
автоматом и системой автома-
тической блокировки диффе-
ренциалов.  

Защищенный модуль  «Тай-
фуна-К» вмещает до 16 человек. 
Он  способен выдержать  не 
только огонь стрелкового ору-
жия, но и взрыв мины или сна-
ряда,  эквивалентный 8 килог-
раммам тротила.  Установлен-
ные  на этой машине пять видео-
камер  обеспечивают экипажу 
круговой обзор. Кроме того, в 
случае  повреждения  лобового 
стекла  они  помогут  водителю 
риентироваться  на местности и 
выбрать правильную дорогу.

Но пожалуй, главной из-
юминкой этой машины  являет-

ся  ее вооружение. Помимо ам-
бразур  для стрельбы в защи-
щенной капсуле, на «Тайфуне-
К» предусмотрена  установка 
дистанционно управляемого 
пулеметного модуля. Огонь в 
этом случае стрелок будет вести 
так: с помощью специального 
пульта он выберет цели на экра-
не, куда станет транслировать-
ся картинка с находящихся в 
броневике видеокамер.  

Надо иметь в виду, что со-
зданный на базе КамАЗа  «Тай-
фун» — это не просто защищен-
ный армейский грузовик, а мно-
гоцелевой внедорожник воен-
ного назначения. Его выпуска-
ют в нескольких версиях – как 
бронированное транспортное 
средство для сухопутных подра-
зделений, в том числе военной 
полиции. В качестве санитарно-
эвакуационной техники, маши-
ны спецназа, разведки  и т.д. 

Несмотря на то, что его пол-
ная масса может достигать 16 
тонн, бронеавтомобиль спосо-
бен разгоняться до скорости 
свыше ста километров в час.

Еще не этапе войсковых ис-
пытаний на отличную проходи-
мость бронеавтомобиля обра-
зили внимание  в специализиро-
ванных горных частях Россий-
ской армии. После успешного 
тестирования машины «Тайфу-
ном-К» начали оснащать и та-
кие подразделения.   

— Читайте также: 
Число согласных на «черную» 
зарплату россиян упало 
до минимума за 12 лет 
rg.ru/art/2075972

— Как защитить банковский счет от хакерской атаки  
rg.ru/art/2074281

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1318817

— В каких городах быстрее 
всего дорожает жилье
rg.ru/art/2074674

ТУРИЗМ  ФАС 
проконтролирует цены 
в гостиницах 
на Черном море

Отели пустили 
волну

Евгений Гайва

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) пред-
примет меры, чтобы отели не отменяли брони и не пе-
репродавали номера по завышенным ценам. 

 В условиях резко возросшего спроса отдельные 
участники рынка могут отменять ранние бронирования 
ради перепродажи номеров по более высоким ценам, за-
явил замруководителя ведомства Тимофей Нижегород-
цев в ходе совещания в Совете Федерации. «Такие дейст-
вия возможны, мы будем их профилактировать», — ска-
зал он. При этом в целом пока ситуация стабильна. Со-
глашения, по которым туристы заранее бронировали 
номера, действуют, заверил представитель ФАС. 

О фактах завы-
шения цен сообщи-
ла замруководителя 
Ростуризма Елена 
Лысенкова. Некото-
рые отели, по ее 
словам, перепрода-
ют номера по завы-
шенным ценам. Это 
недобросовестная 
практика, заметила 
она. Ростуризм сов-
местно с ФАС под-
готовит для отелье-
ров предупрежде-
ния о возможных штрафах, чтобы пресечь нарушения 
прав потребителя. Предупреждения будут направлены 
всем гостиничным предприятиям, сказала Лысенкова.

Вопросы вызывают в целом цены в отелях на рос-
сийских южных курортах. После ограничения авиасо-
общения с Турцией стоимость размещения в гостини-
цах пошла вверх. Однако значительного числа жалоб 
на необоснованное повышение цен в отелях «три зве-
зды» нет, заметил Нижегородцев. Основная проблема, 
по его словам, концентрируется на уровне отелей кате-
гории четыре или пять звезд. 

При этом на рынке нет лиц, которые в силу своего 
монопольного положения могли бы в целом влиять на 
него. Не выявлено также на туррынке картельных со-
глашений. Скорее всего, повышение цен связано с об-
ычной реакцией рынка, и злоупотреблений в этом нет, 
заметил представитель ФАС.

Тем не менее ведомство проанализирует ситуацию. 
Для этого оно направит запросы в гостиницы о ценах 
на их услуги на российских курортах в 2018—2021 го-
дах. Такая информация позволит определить, насколь-
ко наблюдаемый рост цен связан с сезонными измене-
ниями и укладывается ли в обычную динамику.

При этом для сдерживания роста цен в отелях на 
Черном море стоит рассмотреть возможность возоб-
новления авиасообщения с курортами Египта и других 
туристических стран, заметил Нижегородцев. Такие 
шаги помогут компенсировать переизбыток спроса на 
рынке. Но принимать решения в этом направлении 
должен оперативный штаб по предупреждению рас-
пространения коронавируса, отметил он.

Хотелось бы все же, чтобы российские туристы по-
лучали качественный отдых внутри страны и оставля-
ли деньги в России, заметила в ответ председатель Ко-
митета Совета Федерации РФ по социальной политике 
Инна Святенко.  

Картельного сго-
вора между отеля-
ми, скорее всего, 
нет, но ФАС проа-
нализирует ситуа-
цию на рынке

РЕКОРД

Крупнейший в истории российской огранки бриллиант (100,1 карата) пред-
ставят на аукционе Christie’s 12 мая в Женеве. Идеально бесцветный и без 
внутренних включений камень назвали The Spectacle. Он огранен из редко-
го алмаза массой 207,29 карата, добытого в 2016 году в Якутии. На изготов-
ление бриллианта компания «Алроса» потратила более полутора лет.
В ноябре компания продала на аукционе Sotheby’s другой редкий кри-
сталл — «Призрак Розы» за 26,6 млн долларов. Это был самый крупный 
розовый бриллиант в истории России — 14,83 карата.
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СПОРНАЯ ТЕМА Самокаты 
допустят на дороги 
и приравняют к мопедам

Права на колесо

Владимир Баршев

Электросамокаты, моноколеса и прочие гироскутеры 
предложили выпустить на дороги, запретив им движе-
ние по тротуарам. При этом двигаться там они смогут 
не далее правой полосы и только при условии, что их 
водитель трезв и имеет права хотя бы категории «М». 
Новые требования для тех, кто передвигается на этой 
технике, предложили закрепить в Правилах дорожного 
движения в Общественной палате.

Эти правила 
были разработаны 
экспертами Общест-
венной палаты в 
противовес тем, ко-
торые ранее предла-
гались минтрансом 
и были отклонены 
рабочей группой по 
регуляторной гильо-
тине. Но необходи-
мость регулирова-
ния СИМ осталась. 
Тем более что в 
прошлом году в Рос-
сии произошло 331 
ДТП с участием та-
ких средств передвижения, в которых погибли 6 человек. 

В проекте предлагается поделить все СИМ на меха-
нические транспортные средства и просто транспор-
тные средства. Под последними будут пониматься те, 
которые передвигаются только мускульной силой, то 
есть скейты и самокаты, а также ролики. Им разрешат 
двигаться по тротуарам. К ним же приравняют гиро-
скутеры и электросамокаты, мощность которых менее 
250 Вт и которые не могут двигаться быстрее 25 км/ч. 

Те, которые оснащены мотором мощностью более 
250 Вт и разгоняющиеся быстрее 25 км/ч, должны дви-
гаться только по дорогам. Но управлять ими смогут 
только люди старше 16 лет, получившие права. Хотя бы 
категории «М» — мопеды. При этом, как отметил заме-
ститель председателя комиссии Общественной палаты 
РФ Александр Холодов, получение этой категории 
прав предлагается облегчить. Оставить только один 
экзамен — на знание правил дорожного движения. 

У экспертов вызвали споры требования по мощно-
сти. Поскольку мощность для СИМ — это не столько 
скорость, сколько возможность въехать в горку с тяже-
лым водителем. В общем, тема остается спорной и об-
суждаться еще будет долго. 

ПРОЕКТ Правилам 
дорожного движения 
предлагают повысить 
статус

Поедем 
по закону?

Владимир Баршев

Правила дорожного движения предложили сделать за-
коном. Соответствующий законопроект внесен в Гос-
думу.

Напомним, что сейчас согласно Закону «О безопа-
сности дорожного движения», Правила дорожного 
движения утверждаются постановлением правитель-
ства. То есть это подзаконный акт. Причем, как счита-
ют в МВД, он должен таковым и оставаться, поскольку 
в него необходимо оперативно вносить изменения, ре-
агируя на новые вызовы, а также на изменения между-
народных договоров. Таких, например, как венская 
Конвенция о дорожном движении.

Депутаты, однако, считают иначе, поэтому и пред-
лагают изменить Закон «О безопасности дорожного 
движения», прописав в нем, что Правила устанавлива-
ются законом. 

— Работа над 
Правилами поруча-
ется федеральным 
органам исполни-
тельной власти, 
осуществляющим 
контроль за участ-
никами дорожного 
движения. При этом 
депутаты Госдумы, 
сенаторы, полити-
ческие партии не 
участвуют в подго-
товке и совершенст-
вовании данных 
Правил, что порой приводит к возникновению различ-
ных коллизий и нарушениям прав граждан, — отметил 
один из авторов законопроекта председатель Комите-
та Госдумы по труду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. — Правительство считает, что 
своим постановлением может оперативно вносить в 
Правила необходимые изменения или уточнять поня-
тия, вызывающие неоднозначное толкование. Но та-
кая позиция вызывает сомнение, подтверждений чему 
достаточно.

В частности, указал Ярослав Нилов, после принятия 
и вступления в силу поправок в закон об ОСАГО, раз-
решающих возить с собой полис в виде электронного 
документа, соответствующие поправки в Правила до-
рожного движения были внесены только через полго-
да. Кроме того, в Правилах не урегулирован вопрос, 
связанный с использованием электроскутеров и элек-
тросамокатов, указывает депутат. 

— Полагаем, что сложность дорожно-транспортных 
отношений требует создания единой системы законо-
дательства и установление Правил дорожного движе-
ния федеральным законом, что позволит исключить не-
публичный характер вносимых в них изменений, а так-
же в большей степени отразить требования к участни-
кам дорожного движения и их права, — подчеркнул Ни-
лов. — Участие в законодательном процессе депутатов и 
сенаторов позволит учитывать в Правилах дорожного 
движения местную специфику, оперативно внося в фе-
деральный закон соответствующие изменения.

Надо сказать, что с 1 января вступило в силу поста-
новление правительства, которое отнесло Правила до-
рожного движения к так называемым белым докумен-
там. То есть если в них требуется внести любую поправ-
ку, даже техническую, необходимо заново принимать и 
утверждать весь документ. Таким образом, Правила 
действительно теряют возможность меняться опера-
тивно. И, возможно, вносить в них коррективы будет 
проще, если их сделать законом. Хотя от очень частых 
изменений этих Правил автомобилисты уже подуста-
ли. Может, пора на чем-нибудь остановиться?  

ТЕХНОЛОГИИ Ударно-разведывательные беспилотники ставят на поток

Атакуют стаей
Сергей Птичкин 

В 
подмосковной Дубне на-
чалось строительство пер-
вого в России специализи-

рованного завода для серийного 
производства тяжелых много-
функциональных беспилотных 
летательных аппаратов.

Пустить завод, на котором 
будут собираться беспилотники 
типа «Орион», планируется уже 
в ноябре. Производство будет 
экологически чистым, общая 
площадь промышленных пло-
щадок составит 45 тысяч ква-
дратных метров. Как сообщает-
ся, на предприятии будут рабо-
тать более 1,5 тысячи человек, а 
ежегодные налоговые отчисле-
ния в бюджет составят свыше 
900 миллионов рублей. 

В нашей стране не существо-
вало промышленного предприя-
тия по серийному выпуску боль-
ших ударно-разведывательных 
беспилотников. 

Это объяснимо. В армии и 
силовых ведомствах использу-

ются небольшие дроны, способ-
ные выполнять мониторинго-
вые или разведывательные по-
леты. 

Работы над чисто боевыми 
аппаратами, такими, например, 
как «Охотник», не вышли за пре-
делы испытательных работ. А 
вот «Орион» прошел весь цикл 
госиспытаний и готов был к се-
рийному производству еще в 
прошлом году. Но потенциаль-
ные заказчики не торопились с 
принятием решения. Хотя «Ори-
он» успешно отработал как раз-
ведывательный и ударный аппа-
рат в боевых условиях Сирии. 
Поэтому вкладываться его раз-
работчикам в серийное произ-
водство — а это немалые деньги 
— не имело смысла. 

Между тем на форуме «Ар-
мия-2020» этот дрон впервые 
выставлялся именно в ударном 
варианте с полным комплектом 
своего вооружения, которое 
впечатляло. При максимальной 
взлетной массе 1000 кг «Орион» 
имеет массу полезной нагрузки 

до 200 кг. Длина аппарата — 8 ме-
тров, размах крыла — 16 метров, 
продолжительность полета — 24 
часа. 

Его вооружение, которое раз-
мещается на трех узлах подве-
ски, состоит из корректируе-
мых планирующих авиабомб 
КАБ-100, КАБ-50Л, КАБ-20С, 
неуправляемых фугасных авиа-
бомб ФАБ-50. В арсенале есть и 
управляемые ракеты, названия 
которых пока не разглашаются.

Случившийся уже после «Ар-
мии-2020» конфликт в Карабахе 
показал высочайшую эффектив-
ность именно ударных дронов. 

Дальнейшее игнорирование та-
ких аппаратов отечественным 
военным ведомством станови-
лось недопустимым.

В конце прошлого года мино-
бороны закупило первую пар-
тию ударно-разведывательных 
беспилотников «Орион». В него 
входили три дрона и пункт 
управления, состоящий из двух 
мобильных комплексов.

А в начале этого года Сергей 
Шойгу посетил московское 
предприятие «Кронштадт», где 
действует полный производст-
венный цикл по созданию бес-
пилотных авиационных ком-
плексов — от их проектирования 
до испытаний и сертификации.

Как тогда сообщалось, в цен-
тре внимания был «Иноходец» — 
комплекс воздушной разведки 
большой продолжительности 
полета с возможностью выпол-
нения ударных задач. 

Стоит уточнить. «Иноходец» 
— название опытно-конструк-
торской работы, заданной ми-
нобороны. В ее рамках требова-
лось создать многоцелевой бес-
пилотник средней высотности и 
большой продолжительности 
полета. 

Он был создан в оговорен-
ный срок на базе гражданской 
версии «Орион». Военные пред-
почли дать закупаемому аппа-
рату имя, под которым шли 
опытно-конструкторские рабо-
ты, — оно действительно звучит 

по-боевому. То есть в армию 
беспилотник пойдет под име-
нем «Иноходец», а в граждан-
ской версии останется «Орио-
ном». И в мирном качестве у 
него работы будет много.

Судя по всему, Сергей Кужу-
гетович остался доволен увиден-
ным. Именно на территории 
«Кронштадта» он обсудил с во-
енными и гражданскими специ-
алистами состояние и перспек-
тивы развития российской бес-
пилотной авиации, определил 
меры по повышению темпов 
оснащения Вооруженных сил 
дронами отечественного произ-
водства. 

Тогда же стало известно, что 
уже в текущем году Российская 
армия получит семь комплектов 
с «Иноходцами». 

Министр обороны впервые 
открыто заявил, что требуется 
увеличить производство таких 
беспилотников. На это генди-
ректор предприятия Сергей Бо-
гатиков ответил, что в кратчай-
шие сроки планируется постро-
ить и запустить в строй серий-
ный завод. 

Не прошло и двух месяцев, 
как строительство такого пред-
приятия в Дубне началось. 

Похоже, в разработке и про-
изводстве российских беспи-
лотных летательных аппаратов 
начинается бум. 

В частности, концерн «Ка-
лашников» объявил о том, что в 
беспилотниках, выпускаемых 
его дочерним предприятием 
ZALA Aero, будет использовать-
ся искусственный интеллект. 
Это придаст им новые возмож-
ности. Например, боевые дроны 
с таким интеллектом смогут 
группироваться и летать стаей, 
постоянно обмениваясь инфор-
мацией.  

Атака такой стаи станет нео-
тразимой.  

 АРМИЯ Ту-160 
и Ту-95 МС 
накрыли цели 
крылатыми 
ракетами 

УДАР 
И ЗАПРАВКА 
Юрий Гаврилов

Российские стратегические са-
молеты Ту-160 и Ту-95 МС 
вновь подтвердили высокую 
боевую эффективность. В ходе 
командно-штабного учения их 
экипажи, поднявшиеся с авиа-
базы Энгельс в Саратовской об-
ласти, успешно поразили кры-
латыми ракетами цели на поли-
гоне Пембой в Республике 
Коми. 

В Минобороны России сооб-
щили, что всего в этом учении 
командование задействовало 
около десятка самолетов. А точ-
ные удары ракетоносцев зафик-
сировали средства объективно-
го контроля. 

В ведомстве рассказали, что 
пуски крылатых ракет были 
произведены в ходе более чем 
7-часового полета «туполе-
вых». В небе на высоте более 6 
тысяч метров и скорости около 
600 километров в час экипажи 
еще и дозаправили свои маши-
ны топливом от самолетов-тан-
керов Ил-78. Все эти элементы 
пилотирования и боевого при-
менения летчики Дальней ави-
ации России выполнили в рам-
ках воздушного патрулирова-
ния назначенных им зон.

«Основной задачей летного 
состава является отработка 
уверенных и организованных 
действий при выполнении за-
дач по предназначению», — со-
общил заместитель командую-
щего Дальней авиацией России 
генерал-майор Александр Цы-
лев.

Надо сказать, что учебные 
задачи на полигоне Пембой, 
что в 60 километрах от Ворку-
ты, экипажи ВКС России реша-
ют постоянно. Сюда летают 
стратегические ракетоносцы 
Ту-160 и Ту-95 МС, дальние 
бомбардировщики Ту-22 МЗ. 
Маршруты в Республику Коми 
прокладывают как с располо-
женной под Саратовом авиаба-
зы Энгельс, так и с дальнево-
сточных военных аэродромов. 

Напомним, что 17 августа 
2005 года в ходе учений страте-
гической авиации России даль-
ний бомбардировщик Ту-160, 
на борту которого находился 
президент РФ Владимир Путин, 
произвел по полигону Пембой 
пуск нескольких крылатых ра-
кет. Точнее говоря, эти ракеты 
накрыли здание пустующего 
Дома культуры бывшего шах-
терского поселка Хальмер-Ю, 
на территории которого распо-
ложен военный полигон.

Пембой также известен как 
место тренировок экипажей 
высотных перехватчиков Миг-
31. Нередко в качестве целей 
для их ударов служат выпущен-
ные «стратегами» крылатые 
ракеты. А еще несколько лет на-
зад на этом полигоне военные 
впервые проверили способ-
ность зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь-
С» сбивать настоящие крыла-
тые ракеты. До этого боевую 
эффективность новых средств 
ПВО военные испытывали 
только на мишенях — имитато-
рах такого оружия.

Хотя Ту-160 служит не один 
десяток лет, он остается самым 
скоростным стратегическим 
ракетоносцем в мире. Он пред-
назначен для поражения ядер-
ным и обычным оружием наи-
более важных целей. В небе 
этот самолет разгоняется до 
2200 километров в час. Его дли-
на составляет 54,1 метра, высо-
та — 13,1 м. Практическая даль-
ность полета — 14 тысяч км. Ту-
160 способен нести на борту 12 
крылатых ракет. Вооружение 
размещено внутри фюзеляжа. 

Ту-95 МС тоже давно пропи-
сался в российском и мировом 
небе. За внушительные разме-
ры — размах крыльев у «Туполе-
ва» более 50 метров — и мощное 
вооружение — его на Западе на-
зывают «Bear — медведь». Ту-95 
МС используют для поражения 
наиболее важных целей в уда-
ленных районах и в глубоком 
тылу континентальных театров 
военных действий.

Оба стратегических ракето-
носца сейчас проходят глубо-
кую модернизацию. Кроме 
того, в России создают совер-
шенно новый авиакомплекс 
Дальней авиации.  

ДОРОГИ Госавтоинспекция будет утверждать организацию 
дорожного движения

ГАИ дает знаки

Владимир Баршев

П
роекты организа-
ции дорожного дви-
жения в обязатель-
ном порядке будут 
согласовываться с 
Госавтоинспекцией. 
Без ее визы невоз-
м о ж н о  буд ет  н и 
знак ограничения 

скорости или запрета остановки 
поставить, ни сплошную линию 
разметки нанести. А методика 
расчета цен на парковку будет 
утверждаться на федеральном 
уровне. Соответствующие по-
правки в закон об организации 
дорожного движения одобрила 
правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности.

Напомним, что сейчас орга-
низация движения — прерогати-
ва местных властей. Они разра-
батывают и утверждают схемы 
организации дорожного движе-
ния. Любой знак, появившийся 
на дороге, должен быть на этой 
схеме. Без этого он может поя-
виться только незаконно. До 
2013 года проекты схем в обяза-
тельном порядке получали ут-
верждение в ГИБДД. Но тогда 
сочли, что процедура согласо-
вания слишком долгая, и это 
требование убрали.

В результате неразберихи на 
дороге стало гораздо больше. 
Появились абсолютно бессмы-
сленные ограничения, а то и ло-
вушки. И в конечном итоге 
сама организация дорожного 
движения стала приводить к 
трагедиям на дорогах. О воз-
вращении ГИБДД функций по 
согласованию проектов схем 
говорилось давно. Еще в 2019 
году соответствующий законо-
проект был внесен в Госдуму 
депутатами. Однако принят так 
и не был. На сей раз законопро-
ект будет внесен правительст-
вом.

Впрочем, не все изменения 
организации дорожного движе-
ния будут требовать проектов 
схем, которые будут согласо-
вываться с ГИБДД. Например, 
для проведения ремонтных ра-
бот или перекрытия движения 

в связи с каким-нибудь меро-
приятием этого не потребует-
ся. Важное условие: ремонт, а 
также перекрытие движения не 
могут занимать больше двух 
суток. Сейчас временные схе-
мы организации движения 
надо составлять, если ремонт 
занимает больше суток. Прав-
да, их не надо согласовывать с 
ГИБДД. Поэтому на дороге с ог-
раничением скорости 90 км/ч 
могут неожиданно появляться 
без объявления войны знаки с 
ограничением 20 км/ч.

— Для ситуаций, когда надо 
оперативно устранить послед-
ствия ЧП и отремонтировать 
дорогу, предлагается ввести 
упрощенную процедуру утвер-
ждения проекта организации 
дорожного движения. Закон за-
прещает размещение на дороге 
технических средств организа-

ции дорожного движения, не 
предусмотренных документа-
цией по организации дорожно-
го движения.  Технические 
средства в данном случае — это 
знаки, светофоры, сигнальные 
столбики и т.п., — прокоммен-
тировал «РГ» законопроект 
председатель Правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Кроме того, проект обязыва-
ет разрабатывать комплексные 
схемы организации дорожного 
движения в городах федераль-
ного значения: Москве, Санкт-
Петербурге, Севастополе. От 
чего до сих пор они избавлены. 
Речь идет о том, что проект дол-
жен быть разработан не только 
для отдельного участка дороги, 
но и с учетом его продолжения. 
Чтобы хорошая дорога не упи-
ралась в бутылочное горлыш-
ко, например. 

Также поправки в закон 
устанавливают новые требова-
ния к оплате парковок.

— Методика расчета стоимо-
сти мест на платных парковках 
будет утверждаться исключи-
тельно на федеральном уровне. 
Подготовленный законопроект 
исключает дублирование норм. 
Региональные власти и органы 
местного самоуправления бу-

дут лишены полномочий по 
определению методики расче-
та и максимального размера 
стоимости платных парковок, 
расположенных на автомо-
бильных дорогах соответству-
ющей подведомственности, — 
пояснил Владимир Груздев.

А уведомлять население о 
том, что какие-то места пар-
ковки вдруг становятся плат-
ными, можно будет только по-
средством публикации инфор-
мации в интернете. Сейчас не-
обходимо такую информацию 
публиковать в СМИ. Главное, 
чтобы такое правило не косну-
лось других изменений органи-
зации дорожного движения, 
помимо платных парковок. 
Хотя и установленные сейчас 
требования информировать о 
грядущих изменениях за ме-
сяц, в том числе с помощью 
билбордов, зачастую не испол-
няется. В результате довольно 
часто случается, что поставив 
машину там, где вечером ее 
можно было припарковать, 
утром автовладелец узнает, что 
машина стояла с нарушением 
правил, потому что ночью на 
улице появился новый знак.  

Если поправки в закон примут, 
знаки без согласования с ГИБДД 
никто ставить не будет.

Беспилотник «Орион» стал настоящей звездой авиасалонов МАКС и форумов «Армия». Военную службу он будет 
нести под именем «Иноходец».

А К Ц Е Н Т

Для проведения дорожных работ, 
если на них требуется меньше двух 
суток, проект схемы организации
дорожного движения не понадобится 

СИМ с мотором 
мощностью более 
250 Вт и скоро-
стью более 
25 км/ч должны 
двигаться только 
по дорогам

Пуски крылатых 
ракет экипажи 
Ту-160 и Ту-95 МС 
провели в ходе 
более чем 
7-часового полета

Чтобы внести 
в Правила любую 
поправку, необхо-
димо снова полно-
стью принимать 
весь документ

А К Ц Е Н Т

Вооружение «Иноходца» размещается 
на трех узлах подвески и состоит из кор-
ректируемых авиабомб, неуправляемых 
фугасных бомб и высокоточных ракет
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ПРЕЦЕДЕНТ Два пассажира погибли в ДТП с Tesla, 
за рулем которой не было водителя. Кто виноват?

«Баранка» подвела 
Игорь Дунаевский

В 
американском штате Те-
хас два человека погибли в 
аварии с электромобилем 

Tesla, которым предположи-
тельно управлял автопилот. 
ДТП произошло к северу от 
Хьюстона в темное время суток. 
Двигавшийся на высокой ско-
рости автомобиль не вписался в 
поворот, вылетел с шоссе и, 
оставив росчерк шин на газоне, 
на полном ходу врезался в дере-
во. От мощнейшего удара маши-
на загорелась. По данным мест-
ного телеканала KHOU-TV, при-
бывшие на место ДТП спасатели 
почти четыре часа тушили авто-
мобиль, от которого после по-
жара остались только оплавлен-
ные днище да боковые стойки.

Полицейские обнаружили в 
машине тела двух человек, при-
чем один из погибших находил-
ся на переднем пассажирском 
сиденье, а второй — на заднем. 
Как рассказал журналистам 
окружной констебль Марк Хер-
ман, за рулем автомобиля в мо-
мент крушения никого не было. 
Предположительно владелец 
автомобиля, сидевший за ру-
лем, перевел машину в автоном-
ный режим и перебрался на зад-
нее сиденье, после чего и прои-
зошло ДТП.

Встает резонный вопрос: кто 

виноват? На самом деле, на ны-
нешнем этапе эволюции эти ма-
шины самоуправляемыми назы-
вать рано, как и переводить от-
ветственность с водителя на тех-
нику или разработчиков про-
граммного обеспечения. Регуля-
торами в США используется 
шкала, по которой автономность 
машин оценивается от 0 (все за-
дачи решает водитель-оператор) 
до 5 (автомобиль способен само-
стоятельно передвигаться в лю-
бых условиях). Все эксплуатиру-
емые на дорогах США автомоби-
ли с беспилотными функциями 
имеют степень автономности не 
выше второй. Такая машина мо-
жет самостоятельно регулиро-
вать скорость и управлять ру-
лем, но водитель обязан сидеть 
за рулем, контролировать обста-
новку и быть в полной готовно-
сти вмешаться. Об этом его пре-
дупреждает система в момент ее 
включения. 

Как сами технологии, так и 
законы о том, как будет перехо-

дить ответственность с водите-
лей или владельцев на саму тех-
нику, когда она станет по-насто-
ящему автономной, находятся 
на стадии зародыша. Пока, если 
машина в режиме автопилота 
стала виновником ДТП, логиче-
ски получается, что виноват не 
проконтролировавший ее води-
тель. В этом направлении идет 
суд по резонансному делу опе-
ратора беспилотного такси 
Uber Рафаэлы Васкес. Ее маши-
на в 2018 году в штате Аризона в 
автономном режиме насмерть 
сбила человека. Uber также вы-
платил компенсацию семье по-
гибшей, но уголовного дела в от-
ношении компании не возбу-
ждалось. А вот Васкес, которая в 
момент ДТП смотрела в теле-
фон, а не на дорогу, обвинили в 
непредумышленном убийстве. 
Суд над ней пока идет, поэтому 
прецедент еще не создан. 

ГЕОПОЛИТИКА Как и 100 лет назад, официальный Токио 
подводит идеологическую базу под свой милитаристский дрейф

По следам 
Токийского трибунала
Евгений Васильев 

С
егодня в Российском 
историческом обще-
стве пройдет «кру-
глый стол», посвя-
щенный 75-летию 
Токийского трибу-
нала. Среди высту-
пающих — председа-
тель РИО Сергей На-

рышкин, врио губернатора Ха-
баровского края Михаил Дегтя-
рев, ведущие отечественные 
историки и общественные дея-
тели. Участникам «круглого 
стола» предстоит провести под-
робный анализ Токийского и 
Хабаровского процессов, в том 
числе их значения для объек-
тивной оценки преступлений 
японского милитаризма и соот-
ветствующего наказания за них. 
А также продемонстрировать 
значительную роль этих собы-
тий в формировании современ-
ного мироустройства. 

На Токийском трибунале 
1946—1948 годов был сформу-
лирован список основных япон-
ских преступлений. Он содер-
жал 55 пунктов, две трети из ко-
торых составляли преступле-
ния против мира, а остальные 
квалифицировались как массо-
вые убийства и преступления 
против человечности. Наиболее 
чудовищными акциями япон-
ских милитаристов считаются 
Нанкинская резня 1937 года, 
унесшая жизни нескольких сот 
тысяч китайских жителей этого 
города, бойня в Маниле и Бата-
анский марш смерти, в резуль-
тате которых погибло огромное 
число американцев, европейцев 
и жителей Азии. Согласно по-
следним исследованиям было 
установлено, что сексуальными 
рабынями японской армии ста-
ли десятки тысяч корейских 
женщин. До сих пор список во-
енных преступлений Японии 
продолжает пополняться все 
новыми и новыми фактами. 

Хабаровский процесс допол-
нил картину произвола япон-
ской военщины. Наиболее чудо-
вищными были опыты над 
людьми, проводимые т.н. отря-
дом 731, жертвами которого 
стали более пяти тысяч военно-
пленных из различных стран 
мира. Забывать такое нельзя ни-
когда. 

Экспансионистский курс То-
кио бесславно закончился раз-
громом во Второй мировой вой-
не. 15 августа 1945 года импера-
тор Хирохито объявил о капиту-
ляции и присоединении к Пот-

сдамской декларации союзни-
ков. Однако в современных по-
литических кругах официаль-
ного Токио почему-то отмечают 
эту дату совсем по-другому, на-
пример, совершая паломниче-
ства в небезызвестный храм 
Ясукуни, где почитаются души 
военных преступников класса 
А, осужденных тем же самым 
Токийским трибуналом. Но ме-

мориальные мероприятия — это 
лишь одно звено в сложном ка-
лейдоскопе нынешней япон-
ской политики. Гораздо важней 
и опасней другое — реальные 
практические шаги по демонта-
жу пацифистских положений 
конституции страны, форсиро-
ванное наращивание оборон-
ных расходов, закупка свер-
хсовременных, в том числе на-

ступательных вооружений, пре-
жде всего ракетной техники, 
массированного расширения 
военно-политического взаимо-
действия в рамках альянса с Ва-
шингтоном и его союзниками.

В декабре 2020 года админи-
страция Ё. Суги приняла реше-
ние о модернизации крылатых 
ракет из состава стоящих на во-
оружении сухопутных сил са-
мообороны противокорабель-
ных комплексов наземного ба-
зирования «Тип 12» (в течение 5 
лет планируется увеличить 
дальность полета с 200 до 1200 
км, а также обеспечить возмож-
ность размещения крылатых 
ракет на платформах морского 
и воздушного базирования). 
Особенно тревожит то, что, так 
же, как и 100 лет назад, офици-
альный Токио начал подводить 

идеологическую базу под свой 
милитаристский дрейф. Выдви-
нута и упрямо навязывается со-
седним и другим странам так 
называемая концепция «индо-
тихоокеанского региона». За-
чем понадобилось заниматься 
перекраиванием географиче-
ских названий, вполне понятно: 
Японию пугает и злит возвыша-
ющийся Китай. И под чутким и 
бдительным контролем своего 
старшего заокеанского брата 
Токио послушно участвует в вы-
страивании антикитайских 
конструкций. Дело дошло уже 
до военной компоненты. Регу-

лярно устраиваются встречи 
командования войск стран ИТР 
проводятся маневры, учения, 
демонстративные полеты и про-
ходы кораблей. В марте в состав 
морских сил самообороны Япо-
нии передан океанический раз-
ведчик «Аки», оборудованный 
буксирной гидроакустической 
станцией для обнаружения под-
водных лодок, поставлен на бое-
вое дежурство эсминец «Хагу-
ро» — восьмой корабль, обору-
дованный комплексом ПРО 
«Иджис». Все это происходит в 
морских акваториях вблизи 
России и создает потенциаль-
ные угрозы ее безопасности.

При этом в японских полити-
ческих и дипломатических кру-
гах, близких к правительству 
СМИ, нарастает антироссий-
ская риторика. Действующий 
парламентарий призывает ис-
пользовать силу «для возвраще-
ния Курильских островов», по-
сол в отставке предлагает забло-
кировать проливы для прохода 
российских кораблей, коммен-
татор одной из общенациональ-
ных газет вообще договорился 
до того, что «захват» нашей 
страной Курил надо осудить как 
государственное преступление. 
На все это можно сказать одно. 
Суверенитет России над этими 
островами не подлежит сомне-
нию, поскольку основан на по-
слевоенных решениях союзных 
держав, закрепленных в Уставе 
ООН. Это итог Второй мировой 
войны. А кто ее развязал и со-
вершил преступления против 
человечества — еще раз ярко 
прозвучит на «круглом столе» в 
Российском историческом об-
ществе.

В октябре 1956 года, пре-
мьер Японии Итиро Хатоямы 
приехал в СССР, чтобы норма-
лизовать отношения между 
странами. Говорят, что во время 
пребывания в Москве он посе-
тил Московский университет и 
вышел на смотровую площадку, 
которая располагалась на Воро-
бьевых (тогда — Ленинских) го-
рах. Яркое солнце освещало Мо-
скву, хорошо просматривалась 
далекая панорама. «Я вижу 
светлые горизонты отношений 
между нашими странами», — 
улыбнулся И. Хатояма… Мину-
ло 65 лет. Сколько должно еще 
пройти времени, чтобы офици-
альный Токио осознал глубину 
мудрости этих слов и пошел по 
единственно возможному для 
него миролюбивому пути, в том 
числе путем развития сотруд-
ничества с нашей страной?  

3 мая 1946 года союзники начали 
суд над 28 японскими граждански-
ми и военными руководителями 
за военные преступления. Семеро 
были повешены, остальные приго-
ворены к тюремным срокам.

А К Ц Е Н Т

Суверенитет России над островами 
не подлежит сомнению, поскольку 
основан на послевоенных решениях 
союзных держав 
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ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 
ИГРЫ
Прошедшая неделя стала «неделей российско-амери-
канских отношений». Любопытно тут то, что не сразу и 
поймешь, что же это: эскалация или деэскалация на-
пряженности или же ничего всерьез не изменилось. 
13 апреля по просьбе Байдена состоялся его разговор с 
Путиным. Байден предложил провести встречу на выс-
шем уровне в одной из «нейтральных стран». Свои 
услуги сразу предложила Австрия, говорят и про Фин-
ляндию. Кремль реагировал холодновато: «торопиться 
не будем», встреча возможна в течение «нескольких 
месяцев», хотя американцев вдруг такое нетерпение 
охватило — чуть ли через 2—3 недели давайте…

Причины отстраненности России стали понятны на 
следующий день, когда США обнародовали свои сан-
кции, которые они «подготовили к саммиту».

Здесь важно различать форму и содержание. Внача-
ле о последнем. Я не стану цитировать экспертов пра-
вительства, банков и т.д. У них могут быть свои моти-
вы, ангажированность и т.д. Объективный барометр 
нагляден: биржа. Когда объявили о звонке Байдена, ин-
декс РТС вырос, курс рубля к доллару немного повы-
сился. Когда стало известно про санкции, индекс при-
пал, как и курс. Ну а когда оценили «размер бедствия» 
— РТС и рубль снова пошли в гору. Причем все колеба-
ния вверх-вниз были в пределах 1%. Иначе говоря — 
Деньги более чем спокойно восприняли финансовые 
санкции, оценили их как минимальные. Более того — 
ожидания этих санкций были уже заложены в цену 
российских бумаг. И объявленный вариант оказался 
самым щадящим. Как сказал глава Сбера Греф — вполне 
рациональные санкции, при других могли бы постра-
дать американские инвесторы, чего, понятно, Белый 
дом не хочет.

Теперь — о форме. Официальное название: «Указ о 
блокировании собственности за определенные вред-
ные действия (некоторые переводят как «вредитель-
ские»!) правитель-
ства РФ». Ого как! 
Такой стиль — сан-
кции, да с агрессив-
ным названием — 
естественно, не нра-
вится никому. Кста-
ти, это — одна из 
причин «повсемест-
ной любви» к США, 
особенно за преде-
лами стран НАТО (да и в НАТО тоже не все гладко…).

Так какие претензии к России?
Пункт первый — можно сказать уже традиционный, 

вечный в российско-американских отношениях. «По-
пытки подорвать демократические выборы в США и 
союзных странах» с помощью хакеров, взломов сетей, 
распространения фейков и т.д.

Обвинение привычное — и все же странное. «Кибер-
пространство США» очевидно много больше россий-
ского. Конечно, талантливые хакеры могут взломать 
многие сайты. Но понятно, что системы защиты США 
почти наверняка таких хакеров вычислят — и последу-
ет «обратка». Поэтому вопрос: для чего России риско-
вать, отлично зная, что безнаказанно «кибератака на 
США» не пройдет?

Ради вмешательства в выборы. А зачем в них вмеши-
ваться-то? На стороне Трампа? Но за 4 года его прези-
дентства Россия прочно убедилась (если вначале у ко-
го-то и были иллюзии), что политика Администрации 
Трампа в отношении РФ абсолютно ничем не отличает-
ся от политики его противников. Трамп боролся как 
мог против СП 2. Трамп вышел из СНВ 2. При Трампе 
США не заключили никаких совместных проектов с 
РФ, но жестко (и довольно успешно!) конкурировали 
на рынках торговли оружием. Наконец, санкции про-
тив российских ОФЗ тоже ввел Трамп, еще в 2018-м 
(тоже, конечно, за «вмешательство в выборы»), при 
нем же, очевидно, был подготовлен и новый вариант 
этих санкций, подписанный уже Байденом.

Так с какой радости «русским госхакерам» старать-
ся для Трампа? На этот небезынтересный вопрос отве-
та нет — да никто его и не ставит даже. 

Верно, огромное большинство граждан РФ (как и 
наших эмигрантов в США, — «менталитет не про-
пьешь»!) предпочитали Трампа Байдену. Из-за его от-
ношения к многим вещам, от «глобального потепле-
ния», до «прав человека». Но едва ли хакеры станут 
орудовать под влиянием эмпатии — и уж точно, едва ли 
Государство будет их направлять, имея в виду, опять 
же, неизбежный ответ США. Это похоже на то, как если 
бы американские хакеры, связанные с ЦРУ, во время 
выборов в ГД «топили» за КП РФ или ЛДПР — против ЕР. 
Да, позиции этих партий во многом разные — но уж 
точно не во внешней политике, не к США! Так и в отно-
шении к России Ослы и Слоны идут единым строем.

Нет места разбирать в статье иные «пункты обвине-
ния». В общем, можно сказать — они не производят 
сильного впечатления. Но его не производят и введен-
ные санкции, включая высылку 10 дипломатов РФ. 
Байден разыграл простейшую дипломатическую ком-
бинацию, которую сам же прямо обозначил. Кнут и 
пряник, только бизнес — ничего личного. США будут 
давать «отпор России», если «задеты их интересы», 
как они их понимают, и вести открытый диалог, если 
есть общие темы (СНВ, проблемы климата, Сирия, Ук-
раина и т.д.). «Отпор» на сей раз вполне символиче-
ский — так и «интересы» всерьез не задеты. Все доста-
точно громко на словах и сбалансированно на деле. 

Какими же могут быть последствия? Путин — все 
знают — не терпит, когда на него давят, пытаются гово-
рить «с позиций силы». Поэтому Россия ответила: вы-
слала американских дипломатов, «рекомендовала» 
послу США «уехать для консультаций». Но в той мере, 
в какой реальные точки соприкосновения США и РФ 
есть — вероятно, диалог будет вестись (точнее — на-
чнется, т.к. сейчас его нет). Конечно, «детанта» ждать 
смешно. Но скорее всего не будет и нового витка се-
рьезных обострений. Кстати, пожалуй, самое потен-
циально опасное для России — уход США из Афганис-
тана… В 1979-м СССР опасался, что США туда при-
дут, сейчас РФ против их ухода. Но это — совсем от-
дельная тема.  

В отношении 
к России Ослы 
и Слоны идут 
единым строем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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— Видео на сайте
rg.ru/art/2079479

А К Ц Е Н Т

Сегодняшние системы-автопилоты явля-
ются скорее ассистентами, а не полно-
ценной заменой водителю

РЕЗОНАНС Высланные чешские дипломаты 
покинули территорию России

Посол, да и только
Юрий Когалов

Ч
ешские дипломаты, кото-
рых Москва объявила 
«персонами нон грата» в 

ответ на демарш Праги, в поне-
дельник вечером покинули тер-
риторию России. В понедельник 
из ворот посольства Чехии в Мо-
скве выехала целая вереница ав-
томобилей и микроавтобус с ди-
пломатическими номерами, за-
битых коробками и чемоданами. 
Провожали их оставшиеся со-
трудники дипмиссии. В Чехию 
высланные дипломаты верну-
лись спецбортом, присланным 
из Праги.

Семьи российских диплома-
тов, высланных из Чехии, в Мо-
скву доставил спецборт — Ил-96 
специального летного отряда 
«Россия».

По словам главы МИД Чехии 
Яна Гамачека, объявление Мо-
сквой «персонами нон грата» 20 
чешских дипломатов «парализо-
вало работу посольства», «фун-
кционирует только консульский 
отдел». В дипмиссии осталось 
только пять сотрудников, вклю-
чая посла.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова за-
явила, что Чехия не должна удив-
ляться реакции Москвы. «Вы-
сылка чешских дипломатов как 
ответная мера была не просто 

предсказуема, она была немину-
ема», — отметила она, добавив, 
что в результате демарша Праги 
был нанесен удар по двусторон-
ним отношениям с Россией, по ее 
собственной дипломатической 
службе. В качестве одной из от-
ветных мер РФ запретила по-
сольству Чехии нанимать рос-
сийских граждан. Кстати, такое 
же решение принято в отноше-
нии посольства США, которые, 
по словам Захаровой, стоят за 
информационно-политической 
атакой на Россию, «задают то-
нальность этому западному мей-
нстриму».

Что касается обвинений в 
адрес Москвы в причастности к 
взрывам на складе боеприпасов 
в Чехии аж в 2014 году, то их За-

харова назвала абсурдом и дико-
стью. «Мы живем в современном 
мире, где очевидное не является 
доказательством ничего, а при-
думанное, вброшенное и состря-
панное на скорую руку может 
стать основанием для приведе-
ния в действие механизма разру-
шения, в частности двусторон-
них отношений», — заявила она. 
Отказ чешской стороны рас-
крыть детали событий семилет-
ней давности дипломат назвала 
«доказательством того, что вся 
эта история — выдуманный, гряз-
ный, отвратительный фейк». При 
помощи обвинений в адрес Рос-
сии страны Запада пытаются от-
влечь внимание от собственных 
внутренних проблем, добавила 
Захарова.   

Москву пришлось покинуть 20 чешским дипломатам и членам их семей.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

/Т
А

С
С



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2021
вторник № 84 (8435)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ назвал условия, 
при которых обязательную 
долю в наследстве могут 
уменьшить

Завещание 
с вычетом

Наталья Козлова

Споры о наследстве юристы по праву считают одними 
из самых сложных, долгих и дорогих. И даже если при 
жизни человек оформил завещание правильно и точно 
по закону, это еще не означает, что у наследников со вре-
менем не возникнут вопросы, а то и судебные тяжбы.

Один из таких острых вопросов в судебных спорах о 
наследстве — обязательная доля. Такая доля выделяется 
человеку вне зависимости от того, что по завещанию 
оставлено наследникам. Но это при условии, что у на-
следодателя при жизни были близкие люди, которых 
он содержал. Таким людям будет положена так называ-
емая обязательная доля вне зависимости от того, кому 
отписано наследство. Но вот с этой обязательной долей 
и возможны проблемы, которые растолковал Верхов-
ный суд, когда пересмотрел одно такое спорное дело.

Наше наследственное право описывает несколько 
случаев, когда независимо от завещания в наследстве 
предполагается вы-
деление обязатель-
ной доли наследни-
кам первой очереди. 

А так как ситуа-
ции с обязательной 
долей всегда болез-
ненные и спорные, 
Верховный суд РФ 
разъяснил своим 
коллегам и гражда-
нам, на что надо об-
ращать внимание 
суду при выделении 
обязательной доли 
и в каких случаях такую долю можно уменьшить.

Наша история началась в Москве. Здесь в трехком-
натной квартире проживали и были прописаны муж с 
женой. Будучи человеком аккуратным, мужчина еще 
при жизни составил у нотариуса завещание, в котором 
указал, что все нажитое имущество он оставляет жене. 
Через пять лет после этого мужчина умер. Судя по за-
вещанию, в состав наследства вошли московская квар-
тира, дача (загородный участок с домом) и еще один 
пустой участок. 

Вдова в положенный срок подала заявление о при-
нятии наследства. А буквально на следующий день точ-
но такое же заявление нотариусу принесла еще одна 
женщина — дочь от предыдущего брака умершего . Она 
претендовала на обязательную долю в наследстве, в 
том числе и в трехкомнатной квартире.

Вдова с требованиями дочери от первого брака не 
согласилась и обратилась в суд. В своем исковом заяв-
лении она попросила уменьшить долю дочери умерше-
го мужа в наследовании дома и участка, а в доле на 
квартиру — совсем отказать.

Свои требования истица объяснила так. Вдова зая-
вила, что московская квартира — это ее единственное 
место проживания. Кроме нее в этой квартире живут и 
прописаны ее дочь с семьей. А дочь супруга от преды-
дущего брака, претендующая на нее, при жизни насле-
додателя никогда не пользовалась этой квартирой. Бо-
лее того, дочь от первого брака ее мужа вообще не жила 
в Москве, а постоянно проживала в Свердловской об-
ласти. Там у нее в собственности большой благоустро-
енный дом площадью 265 кв. м, который больше, чем 
столичная квартира, часть из которой она просит от-
дать ей. Вдова добавила — имущество ответчице, по 
сути, не нужно, так как она собиралась продать унасле-
дованные доли в квартире посторонним людям.

Слушали дело в Перовском суде столицы. И первая 
инстанция вдове отказала в ее требованиях. Районный 
суд не нашел оснований для уменьшения размера обя-
зательной доли. Суд сослался в своем решении на ста-
тью 1149 Гражданского кодекса. Райсуд заявил — на мо-
мент открытия наследства дочь от первого брака не 
была трудоспособна, а значит, ее обязательная доля не 
может быть уменьшена. Апелляция — Московский го-
родской суд — с таким решением коллег согласилась.

Проигравшая оба суда вдова обратилась в Верхов-
ный суд РФ. Там спор рассмотрела Судебная коллегия 
по гражданским делам . И вот что она заявила после из-
учения материалов дела. 

Верховный суд напомнил про статью Гражданского 
кодекса 1149, которую упомянул районный суд. Высо-
кий суд заявил, что его коллеги должны были посмо-
треть на фактические обстоятельства дела, изучить 
возможность передачи наследнику по завещанию 
спорного имущества и исходить из оценки имущест-
венного положения наследников в целом. Именно та-
кая возможность указана в пункте 4 статьи 1149 ГК. 
Районный суд упомянул лишь первый пункт этой ста-
тьи, а Верховный — последний. 

В частности, в последнем пункте статьи говорится 
следующее. Если передача обязательной доли приведет 
к тому, что наследник по завещанию не получит имуще-
ство, которым наследник обязательной доли не пользо-
вался, а тот, напротив, жил в спорной квартире или 
доме или же использовал спорное имущество в качест-
ве основного источника получения средств к существо-
ванию (орудие труда, творческая мастерская и т. д.), то 
суд может учесть имущественное положение сторон. 
И вполне отказать в присуждении обязательной доли 
полностью или же уменьшить ее размер.

Также Верховный суд подчеркнул важное обстоя-
тельство для претендующего на уменьшение обяза-
тельной доли: нетрудоспособность ответчика — это не 
безусловное основание для отказа в иске наследнику, 
его надо было оценить наряду со всеми остальными до-
казательствами по делу, которые характеризуют иму-
щественное положение сторон. Например, достаток 
ответчицы или состояние здоровья заявительницы, ко-
торая, как и ответчица, тоже пенсионного возраста и 
инвалид II группы.

В результате Верховный суд РФ отменил все реше-
ния нижестоящих судов и отправил дело на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции.  

ПРОЕКТ Урегулировать споры с таксистами и каршерингом можно будет на портале 
госуслуг

Без суда рассудят
Владислав Куликов

Т
аксист приехал не туда, да 
еще нахамил. Каршерин-
говая компания заставля-

ет заплатить за грязь в салоне, 
которая появилась неизвестно 
когда. Курьер привез не тот то-
вар и настойчиво требует денег. 
Как быть? Разобраться с тыся-
чей и одной неприятностью по-
может специальный сервис на 
портале госуслуг. 

Соответствующий законо-
проект внесен в Госдуму прави-
тельством России. Как расска-
зал председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев, инициатива 
предполагает создание на пор-
тале государственных услуг 
сервиса по онлайн-урегулиро-

ванию споров граждан с продав-
цами товаров и услуг. Если, до-
пустим, таксист, вызванный че-
рез приложение, вдруг стал тре-
бовать гораздо больше, чем 
было объявлено заранее, жало-
бу администрации сервиса 
можно будет отправить через 
портал. 

«Необходимость создания 
системы механизмов онлайн-
урегулирования споров вызва-
на, главным образом, возраста-
ющим числом жалоб потребите-
лей, связанных с интернет-по-
купками и оказанием онлайн-
услуг. Инициатива предлагает 
создать удобный механизм раз-
решения споров в досудебном 
порядке. Это позволит с одной 
стороны, повысить правовую 
защиту граждан, а с другой — 

снизит нагрузку на судебную 
систему», — пояснил Владимир 
Груздев.

Иными словами, портал по-
может вступить в неприятный 
диалог с интернет-магазинами 
и интернет-сервисами, в том чи-
сле службами доставки, карше-
рингом, сервисами такси и про-
чее. Тем более что повода для 

жалоб различные коммерсанты 
в сфере услуг дают немало.

Как рассказал Владимир Груз-
дев, по данным Верховного суда 
России, в 2020 году суды рассмо-
трели 290 тысяч споров в сфере 
защиты прав потребителей.

«Требования потребителей 
были удовлетворены в 82 тыся-
чах случаев. 52 процента посту-
пивших в суд жалоб от потреби-
телей касались сферы продажи 
товаров и оказания бытовых 
услуг. 16 процентов жалоб по-
ступили на нарушения прав по-
требителей в кредитно-финан-
совой сфере», — рассказал Вла-
димир Груздев.

Но прежде, чем идти в суд, 
надо обратиться непосредст-
венно к обидчикам. Многие ин-
тернет-сервисы устанавливают 
программы обратной связи. 
Если какая-то компания особо 
заботится о репутации, то даже 
грустный смайлик от клиента 
на сайте заставит менеджера 
перезвонить и спросить, что не 
так. Тем не менее не каждая 
обида потребителя может выз-
вать сочувствие у менеджера. 
Иногда сторонам не удается до-
говориться и спор становится 
горячим.

Как поясняют специалисты, 
сервис на портале госуслуг по-
зволит сделать процедуру раз-
бирательства прозрачной. В 

особо сложных случаях к спору 
можно будет подключить — так-
же в режиме онлайн — экспер-
тов, медиаторов и т.п. 

На самом деле, отказывать 
клиенту, когда он прав, себе до-
роже. Человек, не добившийся 
правды от акул бизнеса, пойдет 
в суд, и тогда с обидчиков поми-
мо прочего взыщут еще и солид-
ный штраф в пользу потребите-
ля. А протоколы с портала госу-
слуг станут доказательством и 
для суда, и для государственных 
инспекций.

Член Ассоциации юристов 
России Ольга Турунина подчер-
кнула, что услуги доставки, как 
и работа службы такси и такси-
стов, подчиняются как специ-
альным нормам, так и Закону 
«O защите прав потребителей». 

«В этом смысле новая госу-
дарственная платформа по до-
судебному урегулированию 
споров с потребителями через 
альтернативный онлайн-меха-
низм точно так же может ис-
пользоваться в дальнейшем и 
службами доставки или так-
си», — подтверждает она.

Как рассказывают экспер-
ты, на практике клиенты такси 
часто жалуются на неисполне-
ние заказа, неприбытие авто-
мобиля в указанное время, гру-
бость, хамство и некорректное 
поведение водителя, списание 
денежных средств с карты за 
неисполненный заказ и т.п. Кли-
енты же каршеринга часто жа-
луются на необоснованные 
штрафы за дорожно-транспор-
тные правонарушения, штрафы 
от компании за санитарное со-
стояние транспортного средст-
ва (загрязнение салона, куре-
ние и оставление мусора в сало-
не , превышение установленно-
го тарифа и т.п.  

РЕШЕНИЕ 

Суд оправдал 
мужчину 
за продажу 
штыка времен 
Первой 
мировой войны 

К ШТЫКУ 
ПРИРАВНЯЛИ 
УК
Владислав Куликов, 
Михаил Фалалеев

Мировой судья оправдал жите-
ля города Череповец, пытавше-
гося продать штык времен Пер-
вой мировой войны. Правоох-
ранители обвинили мужчину в 
незаконном сбыте холодного 
оружия.

«По версии обвинения, 
24 мая 2019 года М. с целью 
сбыта холодного оружия разме-
стил на «Авито» объявление о 
продаже штыка немецкого к 
винтовкам системы Маузер 
1898/1905 годов, — рассказали  
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области.  Че-
рез несколько дней на перроне 
железнодорожного вокзала в 
Череповце он незаконно сбыл 
штык сотруднику Череповец-
кого линейного отдела поли-
ции, действовавшему в качест-
ве закупщика в рамках ОРМ. 
Согласно заключениям экспер-
тов, штык является холодным 
оружием колюще-режущего 
поражающего действия, изго-
товленным промышленным 
способом, не является предме-
том антиквариата».

Подсудимый, в свою оче-
редь, рассказал, что увлекается 
историей Первой мировой вой-
ны. Мечтал быть военным. 
Штык приобрел как антиквар-
ный предмет несколько лет на-
зад через интернет. После чего 
хранил его дома на полке с ма-
териалами и фотографиями из 
семейного архива.  Штык явля-
ется оригиналом, на нем есть 
клеймо немецкого завода-изго-
товителя «Золинген». Продать 

его как старинное антикварное 
оружие мужчина решил в связи 
с трудным материальным поло-
жением. На ноже был сточен 
кровосток,  изменений в него он 
не вносил, историческая лите-
ратура содержит факты о пере-
делывании штыков в то время 
для удобства использования. 
Умысла на незаконный сбыт хо-
лодного оружия у него не было, 
уверял подсудимый

«Мировой судья установил, 
что М. объявление о продаже 
штыка в сети «Интернет»  раз-
местил в категории «Коллекци-
онирование», «Военные вещи». 
При осуществлении провероч-
ной закупки сотрудник поли-
ции указал, что хочет приобре-
сти штык в качестве подарка в 
коллекцию, — рассказывают в 
пресс-службе. — Мировой судья 
пришел к выводу, что при про-
даже принадлежащего ему шты-
ка как предмета антиквариата 
М. не осознавал противоправ-
ный и общественно опасный ха-
рактер своих действий в виде 
сбыта холодного оружия». 

Доказательств, опровергаю-
щих вышеуказанные доводы, 
сторона обвинения не предста-
вила, поэтому мировой судья 
оправдал Медведева в связи с 
отсутствием в его действиях со-
става преступления и признал 
его право на реабилитацию.

Апелляционным постанов-
лением Череповецкого город-
ского суда приговор мирового 
судьи оставлен без изменений.

Споры о холодном оружии 
идут уже второй десяток лет. В 
оружейном законодательстве 
есть немало двусмысленностей. 
Основная проблема — определе-
ние понятия, что такое холод-
ное оружие. В законе сказано, 
что «холодное оружие — ору-
жие, предназначенное для пора-
жения цели при помощи му-
скульной силы человека при не-
посредственном контакте с 
объектом поражения». К холод-
ному оружию, по закону, отно-
сятся сабли, шашки, ножи, кин-
жалы, кортики, кастеты, стиле-
ты и другие предметы, специ-
ально предназначенные или 
приспособленные для пораже-
ния живой цели. Они могут 
быть колющими, колюще-режу-
щими, рубящими, раздробляю-
щими. К оружию не относятся 
изделия, сертифицированные в 
качестве изделий хозяйствен-
но-бытового и производствен-
ного назначения.  

Съездил не по делу 

Правда, по ее мнению, 
выявить нецелевое ис-
пользование служеб-

ного транспорта трудно. Пра-
ктически нереально, полагает 
юрист. По крайней мере, ин-
спектор ГАИ, остановив чинов-
ника, не вправе наводить справ-
ки, едет ли гражданин началь-
ник в баню или на совещание. 
Тем более что у иных слуг наро-
да это одно и то же. В банях ре-
шаются стратегические вопро-
сы и даже делаются головокру-
жительные карьеры. Потому не-
которые и мчатся в парилку на 
казенном транспорте.

«Функция инспектора ГАИ — 
контролировать безопасность 
движения, а не выполнение обя-
зательств чиновников в рабочее 
время, — говорит Асия Мухамед-
шина. — Инспектор имеет право 
спросить цель поездки, но не 
требовать документального под-
тверждения — не уполномочен. 
Об этом гласит административ-
ный регламент МВД России ис-
полнения государственной фун-
кции по контролю и надзору за 
соблюдением участниками до-
рожного движения требований в 
области обеспечения безопасно-
сти дорожного движения».

В свою очередь член АЮР Ма-
рия Спиридонова подчеркивает, 
что эксплуатация автомобилей, 
закрепленных за госслужащи-
ми, возможна лишь в рабочее 

время и исключительно для слу-
жебных целей. Но она соглаша-
ется с тем, что выявление фактов 
использования служебных авто 
в личных целях является доста-
точно сложной задачей. По не-
скольким причинам. 

«Действительно, на машину 
можно установить GPS-трекер, 
который покажет маршрут пе-
редвижения, а также общий ки-
лометраж. Однако на деле по-
рой трудно отличить рабочие и 
личные цели, — говорит она. — 
Например, если чиновник пое-
дет за город на неформальную 
встречу с инвестором для обсу-
ждения условий финансирова-
ния проекта, но соглашение не 
будет достигнуто, будет ли счи-
таться, что автомобиль исполь-
зован в служебных целях? Во-
прос достаточно субъективный 
и в каждом конкретном случае 
требует выявления всех дета-
лей. Кроме того, создание еди-
ного центра отслеживания не 

только экономически нецелесо-
образно, но и технически трудо-
емко, так как, например, выяв-
ление использования служеб-
ных авто в нерабочее время не 
всегда будет означать злоупо-
требление со стороны государ-
ственного служащего».

Тем не менее прокуратура 
постепенно набивает руку на 
выявлении частных поездок. 
Например, в Тамбовской обла-
сти прокуратура выявила, что 
глава одного из сельсоветов не-
однократно ездил в выходные и 
праздники на служебной ино-
марке.

«Это подтверждено автома-
тизированной системой сбора 
информации о транспортных 
средствах. Кроме того, при ис-
пользовании автомобиля путе-
вые листы не выписывались», — 
сообщили в прокуратуре.

В итоге на него составили 
протокол за самоуправство. Так-
же и в Краснодарском крае про-

куратура одного из районов при 
использовании сведений с камер 
фотофиксации передвижения 
транспортных средств устано-
вила факты использования гла-
вами двух сельских поселений 
служебного транспорта без слу-
жебной необходимости.

А в Курганской области глав-
врач одной из районных боль-
ниц трижды ездила в выходные в 
областную филармонию. Но 
даже тяга к прекрасному и высо-
кому все равно считается самоу-
правством, если к медным тру-
бам спешить на служебной ма-
шине.

«Использование чиновника-
ми служебных авто в личных це-
лях прямо запрещено действу-
ющим законодательством, - 
подчеркивает Мария Спиридо-
ноа. - За нарушение указанного 
запрета могут быть применены 
меры взыскания, вплоть до 
увольнения. Так, в соответствии 
с ФЗ «О государственной гра-
жданской службе Российской 
Федерации» служебный кон-
тракт с госслужащим может 
быть прекращён по инициативе 
представителя нанимателя в 
случае неоднократного неи-
сполнения должностных обя-
занностей лицом, имеющим 
дисциплинарное взыскание». 

Иными словами, штрафом за 
самоуправство дело для чинов-
ника может и не закончится. 

Есть вероятность, что последу-
ют оргвыводы. 

«Увольнение как мера дисци-
плинарного взыскания без-
условно применяется, — поясня-
ет адвокат Никита Филиппов. — 
Но также по результатам слу-
жебной проверки могут быть 
вынесены иные дисциплинар-
ные взыскания, например, заме-
чание или выговор. Это зависит 
от решения комиссии по резуль-
татам проверки, которая в свою 
очередь учитывает такие обсто-
ятельства, как тяжесть совер-
шенного проступка и другие».

Более того, на практике не-
редко с чиновников взыскивают 
и расходы на бензин за личные 
поездки на казенных авто.

В Алтайском крае через суд 
взыскали 64 тысячи рублей с те-
перь уже бывшего главы одного 
из районов за то, что каждый 
день ездил на работу из Барнау-
ла в район. По-хорошему, на-
чальник должен был поселиться 
там, где руководит. Но он не хо-
тел, чтобы в селе «жена ходила 
по магазинам и слушала ту ахи-
нею, что говорят про него».

Поскольку он теперь нахо-
дится в СИЗО и обвиняется в мо-
шенничестве, не исключено, что 
та «ахинея» все-таки не была на-
столько ахинеей.  

Даже мигалка не дает чиновнику 
права ездить на служебной машине 
по личным делам.

Спор о том, кто виноват, что на взятом в аренду авто неудобно ездить, можно будет разрешить и без суда.

А К Ц Е Н Т

Прокуратура выявляет частные поездки 
чиновников, изучая камеры видеона-
блюдения на дорогах. А потом составляет 
протоколы

А К Ц Е Н Т

Клиентов каршеринга иногда заставля-
ют платить за якобы оставленную ими 
грязь в автомобиле или ДТП, совершен-
ные другими

Мужчина увлека-
ется историей, 
и штык был 
для него прежде 
всего историче-
ской реликвией

Для того чтобы получить свою долю наследства, претендент 
должен предъявить безупречные документы.

Суд может учесть 
имущественное 
положение сторон 
и уменьшить раз-
мер обязательной 
доли наследства
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СКАНДАЛ

Дороги в Кагальницком 
районе Ростовской 
области при малейшем 
дождике превращаются 
в непролазное болото

Трактор 
вызывали?!

Лариса Ионова, Руслан Мельников,
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Печальная «дорожная» ситуация сложилась в хуторе 
Родники, расположенном в Кагальницком районе Ро-
стовской области. Именно здесь на улице Гагарина не-
давно в дорожной грязи застряла «скорая помощь», 
которая спешила к пациенту. Машину пришлось вы-
тягивать трактором. А местный житель Николай Са-
гунов скончался, так и не дождавшись помощи.

— Вопрос спорный, кто в этом виноват. Может, де-
душке и помогло бы, если бы «скорая» прибыла во-
время, а может и нет, кто ж теперь знает-то? — вздыха-
ет убитый горем внук умершего Сергей Сагунов.

Он все еще не отошел от пережитого, и это неуди-
вительно. Ведь родным пришлось выдержать еще 
одно испытание, связанное с отсутствием нормаль-
ной дороги. Новой проблемой стала организация по-
хорон. Дело в том, что на кладбище обычным тран-
спортом сейчас 
проехать практиче-
ски невозможно. Да 
что там кладбище, 
если просто вы-
браться за пределы 
хутора получается 
далеко не всегда.

Местная дорож-
ная инфраструкту-
ра выглядит так, 
словно машины 
ездят по проложен-
ным через чистое 
поле колеям. Хотя 
ездят — это слишком громко сказано. То, что связыва-
ет хутор с цивилизацией, больше всего напоминает 
разбитые дороги войны, оставшиеся после отступаю-
щей армии. На улице Гагарина, по которой не смогла 
пробиться к пациенту «скорая», — непролазная грязь, 
глубокие лужи в колеях, а сами перекрещивающиеся 
колеи свидетельствуют об отчаянных попытках по-
павших в ловушку водителей вырваться хотя бы на 
обочину. При малейшем дождике все это превращает-
ся в непролазное болото. Даже когда застрявшую 
«скорую» вытягивали мощной техникой, предназна-
ченной для бездорожья, тракторные колеса и те про-
буксовывали. Редакционная машина преодолеть та-
кую преграду тоже оказалась не в состоянии. А ведь 
хуторянам приходится постоянно как-то пробирать-
ся по этому месиву до трассы, да и просто здесь жить. 
И умирать, увы, приходится тоже.

Провожать дедушку Николая в последний путь 
пришлось по этой же грязи. Как говорит Сергей Сагу-
нов, им еще «повезло» с погодой. «Дорога немного 
протряхла», — выразился он по-местному. Но даже 
протряхшая-просохшая дорога осталась непреодоли-
мой для обычного катафалка. Чтобы доставить покой-
ника на кладбище, родным пришлось нанимать тран-
спорт повышенной проходимости.

И такая похоронная «процессия» на местном без-
дорожье выглядела вдвойне печальной.

— Дедушку везли на уазике. Проехать за ним смо-
гли не все родственники. Машины просто бросали на 
трассе, шли к кладбищу по грязи пешком, — немного-
словно рассказывает о прощании Сергей. — Но все со-
брались. Похоронили нормально, по-человечески.

А потом он со вздохом добавляет:
— Мне 26 лет. И сколько я здесь живу, столько 

и помню нашу беду с дорогой. Мы постоянно обраща-
емся к местным властям, но нам присылают одни и те 
же отписки.

Отчаявшиеся хуторяне написали в министерство 
транспорта Ростовской области. И вот какой ответ 
пришел о перспективах злополучной хуторской грун-
товки на улице Гагарина, с которой умершего челове-
ка пришлось вывозить на внедорожнике:

«По информации администрации Кагальницкого 
района, грунтовая дорога по улице Гагарина имеет 
протяженность 1,2 км. Для устройства асфальтобе-
тонного покрытия 
необходимо разра-
ботать проектную 
документацию на 
строительство. 
Проектная доку-
ментация на строи-
тельство в первую 
очередь разрабаты-
вается администра-
цией района для ав-
томобильных до-
рог, имеющих боль-
шую социальную 
значимость и высо-
кую интенсивность 
движения. По ули-
це, указанной в обращении, не проходят маршруты 
школьного и общественного транспорта и не располо-
жены социально значимые объекты».

Правда, в официальном ответе хуторян обнадежи-
вают тем, что районная администрация все же рас-
смотрит в 2021 году вопрос об отсыпке дороги щеб-
нем. Проверкой случившегося сейчас занимаются 
следственные органы, следователи СК региона и про-
куратура, которую интересует соблюдение требова-
ний федерального законодательства в части содержа-
ния автомобильных дорог. 

В хуторе Родники, который относится к Жуково-
Татарскому сельскому поселению, проживают 
470 человек. Здесь всего четыре улицы — центральная 
Комсомольская, Животноводов, Школьная (хотя шко-
лы в хуторе нет) и Гагарина, на которой все и прои-
зошло.

Удручающего вида дорогу на улице Гагарина чи-
новники мягко называют дорогой со смешанным ти-
пом покрытия. Одну сторону улицы успели в прош-
лом году присыпать щебенкой. Другую собирались 
в этом году — да вот помешала неделя дождей.

— На территории района — примерно 60 улиц без 
твердого покрытия, — рассказывает управделами. — 
Мы знаем это и планировали ремонт. Об этом даже 
26 марта писала местная газета в статье «Дороги для 
людей». В рамках муниципальной программы был за-
ключен контракт на проведение ямочного ремонта на 
дорогах площадью 1,5 тысячи квадратных метров, ча-
стичному исправлению профиля щебеночного осно-
вания — грейдирование улицы, и именно улица Гага-
рина в этом году вошла в этот список.

Тем временем район активно участвует в акциях, 
посвященных гагаринскому юбилею, но дети, бреду-
щие по засасывающей их грязи, никак не связывают 
название своей улицы с великим событием...  

Фемида ля комедия

Да что там
кладбище, если 
просто выбраться
за пределы хутора 
получается
далеко не всегда

Проверкой
случившегося 
занимаются след-
ственные органы, 
следователи
СК региона
и прокуратура

Оказалось, лакомый ку-
сок земли еще в 2010 
году был незаконно 

изъят из муниципальной собст-
венности. Причем решение по 
этому поводу выносил лично 
Владимир Стародубцев, стара-
ниями которого без привлечения 
специалистов Росимущества 
землю вывели из государствен-
ной собственности. 

Больше гектара на морском 
берегу сначала за... 10 копеек 
было оформлено на рыбколхоз 
«Дружба», а затем часть участка 
приобрели Стародубцевы — сын 
и супруга председателя суда. 
Цена сделки составила 122 тыся-
чи рублей — чисто символиче-
ская плата за поистине золотые 
сотки у моря. 

После прокурорской провер-
ки их в спешном порядке перео-
формили на одного из членов су-
дейской семьи — Геннадия Ере-
менко. Спустя годы именно он 
вместе с отцом и сыном Старо-
дубцевыми стал фигурантом уго-
ловного дела, которое заверши-
лось обвинительным пригово-
ром. Бывшего судью приговори-
ли к 6,5 года колонии общего ре-
жима со штрафом 800 тысяч ру-
блей, кроме того, его лишили 
права занимать определенные 
должности на три года. Его сыну 
назначили шесть лет колонии 
и штраф 700 тысяч рублей, а бра-
ту — 5,5 года колонии со штрафом 
600 тысяч рублей. 

В свое время мы подробно 
рассказывали, как коллеги по-
могали Владимиру Стародубце-

ву сохранить контроль над 
участком на Утрише и отбиться 
от прокурорского иска о сносе 
самостроя на морском берегу 
(«Свой среди своих», «РГ» от 
31.10.2014). В результате «су-
дейский» ресторанчик, как его 
называли в Анапе, был не толь-
ко благополучно достроен, но 
и в течение нескольких сезонов 
принимал посетителей. Продол-
жение эта история получила 
лишь после того, как вокруг 
него и других, возведенных на 
берегу Утриша развлекатель-
ных объектов снова возникли 
проблемы. 

Стародубцев и его родствен-
ники взялись «урегулировать» 
их, запросив, по данным следст-
вия, с собственника одного из со-
седних участков 50 миллионов 
рублей и 10 соток земли. Пред-
приниматель проинформировал 
об этом правоохранительные ор-
ганы, причем не местные, а цен-
тральные, после чего в Анапе 
прошли оперативные мероприя-
тия. Передача денег, которые, по 
версии следствия, требовал су-
дья, должна была проходить под 

контролем ФСБ, однако неиз-
вестным оставалось место пере-
дачи. Им оказался дом судьи, 
куда также нагрянули оператив-
ники. 

Семь лет «РГ» рассказывала 
о непотопляемым судье Влади-
мире Стародубцеве. После оче-
редной публикации, казалось 
бы, его художествам придет ко-
нец. Но всякий раз находились 
силы, которые его оставляли 
в судейской мантии. И он творил 
что хотел. Представители Роси-
мущества, к примеру, попыта-
лись восстановить пропущенные 
процессуальные сроки на обжа-
лование решения Владимира 
Стародубцева, которым спор-
ный участок был выведен из соб-
ственности РФ. Однако какой 
пассаж: председатель Анапского 
районного суда Владимир Старо-
дубцев самолично отказывает 
федеральному ведомству в вос-
становлении пропущенных сро-
ков на обжалование келейно вы-
несенного решения. 

Росимущество обратилось 
тогда в квалификационную кол-
легию судей Краснодарского 

края с просьбой проверить за-
конность действий Владимира 
Стародубцева, не только ущем-
ляющих, по мнению ведомства, 
интересы РФ, но и подрывающих 
авторитет судебной власти. В то 
же время надзорную жалобу 
мэра Анапы, в которой также 
ставится вопрос о сносе этого 
объекта, должен был рассмо-
треть президиум крайсуда. 

Мы были уверены, что вопрос 
с «судейским» самостроем, что 
называется, будет закрыт. Одна-
ко вот чудеса, Владимиру Старо-
дубцеву вновь удалось не только 
выйти сухим из воды, но и сохра-

нить свой ресторанчик. Единст-
венно, что он потерял тогда — 
председательское кресло, остав-
шись рядовым служителем Фе-
миды в том же, Анапском район-
ном суде. 

 И лишь визит оперативников 
в его дом прервал его безмятеж-
ное судейство. Кстати, когда Вла-
димира Стародубцева лишали 
полномочий, члены квалифика-
ционной коллегии судей вспоми-
нали и серию разоблачительных 
публикаций «РГ».  

1

Участок, перешедший под контроль 
судьи Стародубцева, долго был 
закрыт для прохода туристов.

А К Ц Е Н Т

Семь лет «РГ» рассказывала о непотопля-
емом судье Владимире Стародубцеве. 
После очередной публикации, каза-
лось бы, его художествам придет конец...
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Одна из публикаций «РГ» о судье (от 24 марта 2020 года).

ПРОЕКТ 

Эксперты 
предложили 
расширить 
пешеходную 
часть в центре 
Москвы

ПРИЕХАЛИ?

Сергей Бабкин

Еще несколько улиц в центре 
Москвы могут сделать пеше-
ходными. С таким предложени-
ем выступил глава экспертного 
центра «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский. Мнения эк-
спертов разделились. С одной 
стороны, такой опыт в Москве 
уже был, и положительный эф-
фект проявился. С другой, есть 
серьезные опасения, что тыся-
чи жителей центра просто не 
смогут добраться до дома на 
личных машинах. 

Город давно не делал шага от 
автомобилистов к пешеходам: 
дико не хватает пешеходных 
улиц, последний раз такие об-
щественные пространства со-
здавали 8 лет назад», — написал 
в своем блоге Александр Шум-
ский. Яркие примеры превра-
щения улиц из проезжих в пе-
шеходные есть во многих горо-
дах, в том числе и в Москве. На-
пример, на Крымской набереж-
ной в свое время было четыре 
полосы движения. Когда впер-
вые прозвучала идея убрать от-
туда машины, критики органи-
зовали резкое противодейст-
вие: они были уверены, что 
центр без этой улицы не обой-
дется. Однако ничего подобно-
го не произошло. К тому же се-
годня Крымская набережная - 
это притягательное обществен-
ное пространство. Показателен 
также пример Никольской, до-
бавил глава «Пробок.нет». Еще 
недавно здесь была проезжая 
часть, а по обеим сторонам 

была протяженная «елочка» из 
хаотично припаркованных ма-
шин. А во время чемпионата 
мира по футболу Никольская 
превратилась едва ли не в глав-
ную улицу планеты, на кото-
рую стягивались фанаты со все-
го света.

«Аналогичный пример — 
Триумфальная площадь, — под-
черкнул директор института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики ВШЭ Миха-
ил Блинкин. — Пешеходная кон-
цепция с качелями и деревьями 
полностью оправдалась, теперь 
это одно из самых притягатель-
ных мест в Москве». До этого 
Маяковка тоже манила и лири-
ков, и физиков, но все же пар-
ковка и проезжая часть не дава-
ли рассматривать площадь 
именно как общественное про-
странство.

Так почему бы не продол-
жить удачную практику? В 
«Пробок.нет» назвали как ва-
риант пешеходного перевопло-
щения Большую Дмитровку и 
Варварку. В обсуждении этой 
идеи в соцсетях и Telegram-ча-
тах приняли участие тысячи го-
рожан. Идей набралось множе-
ство. Одна из самых необычных 
- закрывать автомобильное 
движение по некоторым цен-
тральным улицам по выходным 
и праздничным дням. Об этом, 
кстати, еще раньше просили 
жители многострадального 
района у Патриарших прудов. 
Впрочем, единого порыва не 
было. Если одни поддержали 
создание новых туристических 
пространств, то другие высту-
пили с резкой критикой из опа-
сения, что транспортная ситуа-
ция в городе может резко ухуд-
шиться.

Авторы подобных концеп-
ций будто бы не «видят» жите-
лей центра, считает глава Твер-
ского округа Яков Якубович. А 
между тем, продолжает он, по-
стоянное население ЦАО — это 
800 тысяч человек. И если ту же 
Большую Дмитровку сделать 
пешеходной, то у автомобили-
стов не будет возможности 
подъехать к домам.

Что касается Варварки, то ее 
переформатирование обсужда-
лось на самом высоком уровне 
в связи со строительством пар-
ка «Зарядье», заявил «РГ» Ми-
хаил Блинкин. «С одной сторо-
ны, такое решение выглядело 
логичным, — говорит директор 
института. — С другой, в таких 
ситуациях всегда нужен ком-
плексный анализ». И он пока-
зал, что без проезжей Варварки 
трафик центра не обойдется.  

Варварку раньше 
уже хотели сде-
лать пешеходной. 
Но анализ 
показал, что иначе 
центр встанет 
в пробках

РЕНОВАЦИЯ  Ценные дома после 
расселения не снесут

Квартира плюс 
гараж

Любовь Проценко

Новостройку, переданную под 
заселение по реновации в Дани-
ловском районе на юге столицы, 
осмотрел вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. Переезжают 
сюда жители двух домов с ули-
цы Малой Тульской, 1930 года 
постройки, расположенных 
меньше чем в полуторастах ме-
трах от нового жилья.

«Мы подобрали здесь семь 
площадок, построен пока один 
дом», — рассказал глава города. 
У будущих жильцов почти нет 
нареканий к качеству дома, как 
нет и  отказов по переселению в 
него. Остальные шесть старто-
вых площадок будут введены в 
2022—2023 годах. «Так  что в 
этом районе, надеюсь, програм-
ма реновации надолго не затя-
нется», — заключил мэр.

Даниловский район — один 
из немногих, где некоторые 
дома, попавшие в программу 
реновации, имеют градострои-
тельную ценность. Один из та-
ких домов — расселяемый кор-
пус № 9 дома 2/1 по Малой Туль-
ской. Его не снесут, как боль-
шую часть «хрущоб», а после 
расселения реконструируют, 
отметил Собянин. «Такие дома 
не являются памятниками куль-
турного наследия, но все равно 
имеют ценность. Поэтому по-
стараемся их сохранить», — поя-
снил мэр. А вот на месте другого 
расселяемого корпуса — № 19, 
после сноса разобьют сквер. 

В десятиэтажном доме, по-
строенном по индивидуально-
му проекту, где побывал Собя-
нин, 70 квартир, две из них обо-
рудованы под нужды маломо-
бильных. Отделан он навесны-

ми панелями из керамогранита 
оранжевого, темно-коричнево-
го и белого цветов. Лоджии и 
балконы там  застеклены. Как и 
все жилье по реновации, дом 
оснащен «умными» общедомо-
выми и индивидуальными авто-
матическими счетчиками. Это 
позволит жильцам существенно 
экономить на коммунальных 
платежах. Дом оснащен видео-
наблюдением и пожарной сиг-
нализацией. Есть подземный 
паркинг. Жители, которые захо-
тят приобрести в нем машино-
место для своего авто, получат 
40-процентную скидку. Стоян-
ки, которые останутся нераску-
пленными, смогут купить сосе-
ди из домов рядом. Двор благоу-
строен. Есть и детская площад-
ка, и спортзона для любителей 
здорового образа жизни.

Одними  из первых новосе-
лов дома стала семья Галины и 
Владимира Чертовых. В бли-
жайшее время они переедут из 
коммуналки, где у них было две 
комнаты, в отдельную двухком-
натную квартиру площадью 
около 70 «квадратов» на седь-
мом этаже. Готовятся к переезду 
и пенсионеры Людмила и Валид 
Эль-Итави.  В доме, где они рань-
ше жили, не было даже лифта. 
Теперь у них будет трешка на 
восемь «квадратов» простор-
нее. Напомню, программа рено-
вации жилищного фонда в Мо-
скве стартовала в 2017 году. В 
нее включены 5175 домов, или 
около 350 тысяч квартир, в ко-
торых проживает порядка 1 
миллиона жителей. В настоящее 
время переехали в новое ком-
фортное жилье или находятся в 
процессе переезда уже 35,9 ты-
сячи москвичей.  

НАСЛЕДИЕ В Москве отреставрирована 
уникальная башня XVII века

Птица высокого полета

Сергей Жуков

Н
а Измайловском острове 
в столице завершилась 
реставрация Мостовой 

башни — образца московского 
зодчества последней трети XVII 
века. Финишную точку рестав-
раторы поставили, установив 
на вершину постройки позоло-

ченного медного орла. Он игра-
ет роль флюгера.

Впервые о строительстве 
башни говорилось в документах 
Приказа тайных дел 1673 года. 
Она сделана из красного кирпи-
ча и украшена белыми декора-
тивными элементами. Каждый 
ярус имеет свое убранство. Эта 
башня была первым зданием, 

где заседала Боярская дума. К 
тому же именно здесь принима-
лось решение о создании рос-
сийского флота. Как рассказал 
замглавы столичного департа-
мента культурного наследия Ле-
онид Кондрашев, реставрация 
памятника заняла два года. Ма-
стера воссоздали двери и воро-
та, окна и решетки, отреставри-
ровали белокаменный цоколь, 
лестницы и все декоративные 
элементы. Привели в порядок и 
полы на гульбище — так называ-
ется галерея, окружающая зда-
ние. Сложнее всего далось ре-
ставраторам воссоздание части 
утраченных полихромных из-
разцов, символизирующих рай-
ский сад.

Перед реставрацией, по сло-
вам Кондрашева, проводились 
серьезные научные исследова-
ния. «Башня реставрировалась 
и ранее, особенно в XIX веке, но 
это была «романтическая» ре-
ставрация, — объяснил Леонид 
Кондрашев. — Тогда что-то пере-
делывали, исходя из своих пред-
ставлений об архитектуре ста-
рины. Это искажало облик па-
мятника».

Своеобразной «вишенкой» 
на башне стал двуглавый орел ве-
сом 200 килограммов. Его уста-
новили на вершине постройки — 
на высоте 32 метра. «Фигура пти-
цы вращается по ветру, а венчаю-
щая его корона и крест остаются 
статичны, — рассказал «РГ» ре-
ставратор Максим Савосин. — 
Орел сделан из меди, у него име-
ется бронзовый скелет, а покрыт 
он сусальным золотом — на позо-
лоту ушло около 60 граммов». 
Флюгер, по словам Савосина, 
воссоздали по уцелевшим фраг-
ментам орла, ранее венчавшего 
Сухареву башню, гравюрам, 
историческим справкам и фотог-
рафиям.  

Своеобразной «вишенкой» на башне стал двуглавый орел весом 200 килог-
раммов. 
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АКТУАЛЬНО Зачем 
будущему педагогу 
конкурс для инженеров

Класс учителя

Мария Агранович

Педагогические специальности — среди рекордсменов 
по количеству бюджетных мест в вузах: всего на новый 
учебный год будущим учителям их выделено почти 
76 тысяч. Это на 15 процентов больше, чем раньше. 
Что ждет абитуриентов педвузов и как подготовку пе-
дагогов меняет цифра? На вопросы «РГ» отвечает рек-
тор Московского городского педагогического универ-
ситета Игорь Реморенко.

Игорь Михайлович, что нового ждет ваших абитури-
ентов? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Не только наших — всех. Новые правила 
приема разрешают подать заявление на гораздо боль-
шее число направлений в рамках одного вуза — от двух 
до десяти. Раньше - не более трех. Сама такая возмож-
ность — большой плюс. Многое будет зависеть от того, 
как вузы обустроят свои электронные сервисы приема 
документов, личные кабинеты абитуриентов. На-
сколько они логичны и удобны. Сейчас это имеет кри-
тическое значение для поступающих. 

Какие направления в топе у будущих педагогов? 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Традиционно популярны иностранный 
язык, история, филология. Всегда востребовано все, 
что связано со специальным образованием детей с на-
рушениями или ог-
раниченными воз-
можностями здоро-
вья. Спорт, матема-
тика, биология. 

Мы отмечаем 
тенденцию: в учите-
ля физики, биоло-
гии, химии дирек-
тора школ предпо-
читают брать на-
ших магистров, ко-
торые пришли из 
профильных бака-
лавриатов непеда-
гогических вузов. То есть у бакалавра-физика, прошед-
шего педагогическую магистратуру, шансов устроить-
ся на работу учителем больше.  

Журнал Forbes включил ваш вуз в сотню университе-
тов для будущей элиты. Профессия педагога стано-
вится элитной? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Думаю, здесь речь не только о педаго-
гах. Сейчас во всем мире педагогические вузы тран-
сформируются. Возьмем, например, Китай. На самом 
деле там уже нет педагогических университетов. Там 
это называется normal (англ. «нормальный») — вузы, 
которые особый акцент в своих исследованиях делают 
на образовательные технологии. Тренд: вузы готовят 
специалистов не только «под школу», а в целом для ра-
боты с людьми.  

Целевая аудитория педвузов — это и будущие специ-
алисты разных гуманитарных сфер: филологи, журна-
листы. И частично даже те, кто будет работать в здра-
воохранении — продвигать практики здорового образа 
жизни, заботы о здоровье и пр. Если мыслить так, то у 
педагогических вузов большое будущее.

Чему сегодня нужно учить будущих педагогов? 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Всему. Надо давать студентам все время 
пробовать себя в разных профессиональных направле-
ниях. Сейчас очень популярны олимпиады «Я профес-
сионал», есть много других соревнований. Например, 
некоторые студенты МГПУ участвуют в олимпиаде для 
инженеров, и вот только что мне сообщили: ребята 
прошли в финал. И это очень правильно. 

Мы открыли отдельный центр сертификации ква-
лификаций. Там наши студенты под руководством 
старших экспертов дают уроки. В качестве учеников 
обычно — студенты колледжей.  Каждый урок тщатель-
но оценивается. Студенты могут их пересматривать и 
исправлять недостатки. 

Как цифра меняет педагогику? 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Она освобождает руки и время. У мо-
сковских учителей для этого есть «Московская элек-
тронная школа» (МЭШ) — система, где учителя остав-
ляют цифровые «следы» своих уроков. И это в корне 
меняет сам подход к преподаванию. Уже нет единой ме-
тодики: молодой педагог может зайти в МЭШ и под-
смотреть, что и как уже делали другие учителя, что-то 
позаимствовать, придумать свой план урока.

Сейчас МЭШ обновилась. Теперь, если учитель пла-
нирует программу работы на год (такой сервис разво-
рачивается в полной мере), любую тему урока, любое 
занятие, любой крупный блок он может привязать к 
тематическому «каркасу». Все дополнительные мате-
риалы, включая контрольные и домашние задания, 
учитель сможет посмотреть без лишних действий: они 
будут видны автоматически из общего банка данных 
по выбранной тематике.

Подписан закон о просветительской деятельности. 
Как, на ваш взгляд, он скажется, на работе педагогов? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: В целом «просветительская деятель-
ность» — новое понятие, его никогда не было в россий-
ском законодательстве. Обучение, воспитание и обра-
зование — были, а просветительство — нет. 

Сейчас важно дождаться подзаконных актов — они 
должны появиться летом. В законе, в частности, гово-
рится, что перечень организаций, которым можно 
консультировать учителей, будет утверждаться от-
дельным актом. О чем тут речь? О вузах, о курсах по-
вышения квалификации? Видимо, одной лицензии на 
образовательную деятельность теперь недостаточно, 
нужно будет попасть в перечень. 

У вас есть личные странички во многих соцсетях, вы 
пишете о том, что волнует, лично отвечаете на ком-
ментарии. Почему для вас это важно? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Это хороший источник обратной связи. 
Помогает понять, эффективно или нет ты работаешь. 

Кто тянет за язык

В 2010 году, когда ми-
нистерство образова-
ния утвердило Феде-

ральный государственный обра-
зовательный стандарт основно-
го общего образования (ФГОС 
ООО). Вводить его в действие 
планировали постепенно. Идея 
была в том, что за десять лет и 
учителя появятся, и школы успе-
ют подготовиться. Не появились, 
не успели. 

— Многие хотели, чтобы дети 
знали два языка, могли на них 
общаться по работе, путешест-
вовать. Это всестороннее разви-
тие ребенка, это бы стало силь-
ным преимуществом, — вспоми-
нает старший научный сотруд-
ник Института стратегии разви-
тия образования Мерем Бибо-
летова. — Но нужно признать: 
идея не сработала. Ценность 
владения вторым иностранным 
языком, конечно, никуда не де-
лась и не стала меньше. Однако 
вводить его имеет смысл посте-
пенно, вначале только в тех 
школах, где есть все условия и 
преподаватели, где у детей и ро-
дителей есть потребность. Не-
редко мы сталкиваемся с ситуа-
цией, когда девятиклассник и в 
английском сильно не продви-
нулся, и второй язык у него 
остался на нуле.

Есть и еще одна проблема. В 
российских школах очень мно-
го ребят, для которых русский — 
не родной язык. Такие дети 
учат фактически четыре языка 
параллельно: скажем, чечен-
ский или татарский, плюс рус-
ский, плюс английский и плюс 
второй иностранный. В голове 
у ребенка — полная каша.

Плюс-минус ЕГЭ 
По данным ВЦИОМ, боль-

шинство россиян (63%) счита-
ют, что знать иностранные язы-
ки важно и нужно. Но эта уста-
новка абсолютно расходится с 
реальной ситуацией: свобод-
ным владением английского мо-
гут похвастаться только 5% 
опрошенных россиян, немецко-
го — 1%. Россия находится на 
41-м месте из 100 в мировом 
рейтинге владения английским 
языком EF English.

В прошлом году минпросве-
щения было вынуждено отме-
нить обязательный ЕГЭ по ино-
странному языку, который был 
намечен на 2022 год: иначе вы-
пускники в сельских школах 
рисковали получить «двойки» 
и остаться без аттестата. 

— У нас изучению иностран-
ных языков в школе уделяется 
на треть меньше времени, чем в 
странах Организации экономи-
ческого сотрудничества и раз-
вития. Кроме того, почти в поло-
вине стран ОЭСР ученики из-
учают как раз два иностранных 
языка. В обязательном поряд-
ке, — рассказал «РГ» заведую-
щий Научно-исследователь-
ским центром мониторинга и 
статистики образования ФИРО 
РАНХиГС Марк Агранович. — 
Когда ребенка учат только грам-
матике, как это зачастую проис-
ходит в наших школах, — ему 
становится скучно и неинтере-
сно. Нужно в первую очередь 
думать о коммуникативных на-
выках: учить говорить, пони-
мать устную речь. Конечно, 
школам нужны кадры. И это ог-
ромная проблема. 

Но просто отменой ЕГЭ ее не 
решить, — подчеркивает эк-
сперт. — Необходимо на государ-
ственном уровне обеспечить ус-
ловия для того, чтобы все дети 
получали качественные знания 
по предмету. А не отказываться 
от ЕГЭ, потому что школа не 
располагает ресурсами, чтобы 
дать знания в соответствии с 
образовательным стандартом. 

Кстати, на фоне всех этих 
языковых школьных катаклиз-
мов четко просматривается 
тренд: популярность изучения 
иностранных языков в России 
растет из года в год! Вот только 

спрос удовлетворяется не в 
классе и не за счет государства, 
а репетиторами-частниками. 

«Англичане» на репетитор-
ском рынке — в топе популярно-
сти. Средняя сумма расходов на 
занятия с ними для 7—8-клас-
сника — 2800 рублей в неделю. 
Опросы ВЦИОМ показывают: 
каждый пятый россиянин ис-
пользовал мобильные програм-
мы или практиковал интернет-
курсы английского языка. Еще 
19% обращались в языковые 
школы, 14% — занимались с пре-
подавателем. 

Вася, парле ву франсе? 
— Готовятся новые образова-

тельные стандарты (ФГОС). Об-
суждается концепция препода-
вания иностранных языков. По 
проектам этих документов, 
второй иняз, скорее всего, пере-
станет быть обязательным, 
останется на усмотрение шко-
лы, — говорит Мерем Биболето-
ва. — Но если она все-таки най-
дет возможность его ввести, то 
должна будет обеспечить пре-

подавание на хорошем, качест-
венном уровне. Чтобы выпуск-
ники достигли определенных 
результатов. 

Сейчас появляются совер-
шенно другие подходы и мето-
дики. Как раньше учили? Гово-
рить правильно, без ошибок. 
При малейшей помарке учитель 
ребенка тормозил: «Не тот ар-
тикль!». Из-за этого вырабаты-
вался «комплекс отличника»: 
когда боятся сказать непра-
вильно и — не говорят вообще. 

Любопытный нюанс. «Рос-
сийская газета» расспросила 
несколько старшеклассников, 
что они могут сказать на втором 
языке, который изучали в сред-
них классах? Большинство смо-
гли вспомнить лишь расхожие 
фразы: как зовут, где живут. По-
считать от одного до десяти на 
французском десятикласснику 
из Перми не удалось... 

— Да, наши дети перегруже-
ны занятиями и домашними за-
даниями. Но я не за послабле-
ние. Мне нужно, чтобы эти 
сверхплотные учебные часы да-
вали реальные знания, а не фик-
цию, — категорично заявляет 
мама ученицы престижной сто-
личной школы. — Путь они из-
учают только один иностран-
ный язык, но так, чтобы на вы-
ходе из школы могли на нем ре-
ально общаться, а не краснеть. 

По мнению учителя немец-
кого языка из Гатчины Ленин-
градской области, победителя 
конкурса «Учитель года Рос-

сии-2014» Дениса Рочева, вто-
рой иностранный язык в шко-
ле — это неплохо, но все зависит 
от школы, от качества подготов-
ки учителя. 

— Изучение любого ино-
странного — это развитие мозга 
ребенка, его нейронных связей, 
ментальных способностей, — 
делится Денис Рочев.— Это 
очень важно. Я согласен, что во 
многих школах второй язык 
проходят для галочки, один час 
в неделю — очень мало. Надо де-
лать упор на методику препо-
давания. Я всегда стараюсь, 
чтобы уже на первом уроке ре-
бята заговорили. Получили 
удовольствие от общения на 
другом языке. 

Практически все, с кем уда-
лось переговорить, проводили 
мысль: в конечном счете уро-
вень преподавания иностран-
ных языков в школе — это лишь 
последнее звено в цепочке. А 
что предшествует? Например, 
такой серьезнейший момент, 
как подготовка учителей-пред-
метников. Педагоги обучают 
школьников на том уровне ком-
петенции, которого сами дости-
гли, будучи студентами. Есть о 
чем подумать.  

Опросы из года в год показывают: учителя английского — одни из самых дефицитных по стране. 

Будущим педагогам полезно пробовать себя в разных профес-
сиональных направлениях. 

А К Ц Е Н Т

65,4% родителей недовольны качеством 
изучения второго иностранного языка 
в школах. А 64,4% считают, что для боль-
шинства учеников он и вовсе не нужен

ЗНАЙ НАШИХ  

Россиянки 
победили 
на Европейской 
олимпиаде 
по математике 

КАК ДВАЖДЫ 
ДВА
Ксения Семенко

Четыре российские школьни-
цы завоевали четыре золотые 
медали на десятой Европей-
ской математической олимпи-
аде для девушек (EGMO): они 
получили 167 баллов из 168 
возможных. Таким образом, 
наша команда заняла первое 
место в общем зачете соревно-
вания. 

Олимпиада проходила в 
грузинском Кутаиси. В ней 
участвовали представители 
37 стран Европы и 17 «госте-
вых» государств, которые не 
находятся в Европе. Из-за 
эпидситуации участницы при-
соединялись к интеллектуаль-
ному состязанию в онлайне. 
Российской площадкой для 
проведения EGMO-2021 стал 
Президентский физико-мате-
матический лицей № 239 
Санкт-Петербурга. 

Напомним: эта олимпиада 
по математике проходит с 
2012 года для раскрытия мате-
матических способностей де-
вочек. По регламенту состяза-
ния участницы выполняют ин-
дивидуальные задания в тече-
ние двух дней. Участниц сбор-
ной России — Таисию Корот-
ченко и Анну Пяткову из 
Санкт-Петербурга, Ралину 
Юсупову и Розалину Миргали-
мову из Казани —  на математи-
ческую олимпиаду готовили 
педагоги дополнительного об-
разования Алина Сафиуллина 
и Надежда Власова. Все побе-
дительницы — претенденты на 
участие в Международной 
олимпиаде школьников по ма-
тематике, которая пройдет в 
июле в Санкт-Петербурге.

— Постоянные тренировки 
шли в течение всего года: 
школьницы решали задачи под 
руководством опытных на-
ставников. Все разные, с раз-
ными характерами, подходами 
к тренировкам, но их объеди-
няет сильная любовь к реше-
нию задач по математике, — 
прокомментировал тренер 
российской сборной Кирилл 
Сухов. — Я всегда их настраи-
ваю так: «Сосредоточьтесь и 
не ошибайтесь».  

ВУЗЫ В стране 
появится 900 
молодежных 
лабораторий

КАМПУС 
ПОПАЛ В СЕТЬ
Мария Набиркина 

В год науки и технологий в пра-
вительстве запланирован це-
лый комплекс мер поддержки 
молодых ученых.

— Это гранты, жилищные 
сертификаты, создание лабо-
раторий и обновление научно-
го оборудования, — рассказал 
вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко на встрече с молодыми 
учеными в Екатеринбурге. — 
До 2024 года планируется со-
здать не менее 900 молодеж-
ных лабораторий, укомплекто-
ванных самым современным 
оборудованием. Кроме того, 
запланировано обновление 
приборной базы уже сущест-
вующих лабораторий. Во вто-
ром квартале этого года мино-
брнауки начнет отбор заявок 
на получение грантов.

И уже в 2022 году начнет-
ся строительство трех совре-
менных университетских 
 студгородков. Подчеркивает-
ся, что в создании кампусов 
мирового уровня должны при-
нимать участие не только 
 регионы и студенты, но и биз-
нес.

Как подчеркнул вице-пре-
мьер, по поручению президен-
та к 2030 году в стране будет 
создана целая сеть современ-
ных студгородков. В многофун-
кциональных образователь-
ных и библиотечных простран-
ствах найдется место и спор-
тивным клубам, и культурным 
центрам. 

Студгородки не только по-
могут повысить качество жиз-
ни студентов и уровень обра-
зования, но и дадут стимул 
к развитию прилегающих к 
университетам территорий. 
Первые три точки, где будут 
созданы современные кампу-
сы, уже определены: Пучково 
Калужской области, Академго-
родок Новосибирского госуни-
верситета и МГТУ им. Баумана 
в Москве.  

Тренд: педвузы 
готовят специали-
стов не только 
«под школу», 
а в целом для 
работы с людьми

Компетентно 

Ольга Трубицина, завкафедрой методики обучения 
иностранным языкам института иностранных языков РГПУ 
им. А.И. Герцена: 
— Каждый год наш институт выпускает около 80—90 учителей иностран-

ных языков — это только по направлению подготовки «Педагогическое 

образование». Десять лет назад, когда студенты приходили на первые 

лекции, я их спрашивала: «Вы помните, что поступили именно в педаго-

гический вуз? Хочет ли кто-то из вас работать в школе?» Поднятых рук 

практически не было. А сейчас, наоборот, таких — большинство. В 

основном выпускники видят будущим местом работы сильную «языко-

вую» школу: гимназию или лицей, где на иностранные языки дается 

больше часов, где дети мотивированные. В следующем учебном году 

мы запускаем программу двухпрофильного бакалавриата, которая на-

целена на подготовку учителей с правом преподавания двух языков. И 

конечно, нельзя не признать: пандемия добавила сложностей — студен-

там нужна практика речевого общения, в том числе и с носителями язы-

ка. Но надеюсь, что обмен студентами возобновится, и мы снова смо-

жем приглашать лекторов из-за рубежа.

ОФИЦИАЛЬНО

В минпросвещения на вопрос 

«РГ», перестанет ли второй иняз 

быть обязательным, ответили:

«Школьное образование предо-

ставляет широкие возможности 

изучения иностранных языков. В 

части второго иностранного эк-

спертное сообщество отмечало 

целесообразность включения его 

в учебные планы в случае его вы-

бора родителями и при наличии 

необходимых условий в образо-

вательной организации. Именно 

такой подход заложен и в прора-

ботке ФГОС».
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Комментарий 

Надежда Мельниченко, автор учебников и обучающих 
программ по авиационному английскому
— Сегодня владение английским языком — необходимое требование-до-

пуск к профессии пилота и диспетчера. Я всегда сталкивалась с «гото-

вым продуктом» высшего и среднего образования — специалистами, ко-

торые очень часто не могли вести связь на английском языке.   Да, всег-

да можно дать курсы авиационного английского и ведения радиосвязи 

на английском  в рамках  повышения квалификации. Но часто ни у меня, 

ни у обучаемых не было времени латать прорехи в общем языке.

Словарный запас еще можно расширить, однако грамматику категори-

чески нельзя изучать в рамках специального языка и функционального 

стиля. Это дело школы и вуза.  Не могу описать шок,  который испытала, 

узнав, что абитуриенту не надо сдавать ЕГЭ по английскому, чтобы по-

ступить в вузы гражданской авиации. Еще больший шок, когда было при-

нято решение вообще отказаться в школе от обязательного ЕГЭ по иня-

зу. Мы проанализировали программу по английскому языку для обыч-

ной российской средней школы. Ее освоение  — это есть 4-й уровень 

владения языком без авиационной составляющей. Дело в методиках 

преподавания и профессионализме учителей. Так надо подтягивать и то, 

и другое, а не идти по пути наименьшего сопротивления. 

Сдача ЕГЭ по английскому должна быть обязательной при поступлении 

в авиационные вузы. Это однозначно. И минимальный проходной балл 

по этому предмету должен быть  не 22, как установлено Рособрнадзо-

ром, а не ниже 69 баллов.  Для отраслевых вузов должен быть внутрен-

ний вступительный экзамен. Такие примеры есть.  Вузы просто не успе-

вают научить с нуля ни общему, ни авиационному языку, ни ведению 

связи. 

Есть цифра: в авиакатастрофах, произошедших из-за незнания англий-

ского языка, в мире погибли около двух тысяч человек. Вот цена пло-

хой языковой подготовки авиаспециалистов. А основную базу должна 

давать школа и школьные преподаватели английского языка. Можно с 

полным правом сказать: с них начинается безопасность полетов.

Подготовила Наталия Ячменникова

МНЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ

— Второй иностранный язык, по большому счету, мож-

но назвать профанацией: не хватает учителей, часов, 

мотивации. Часто на этот курс в школах ставят студен-

тов-практикантов, которые и сами толком не владеют 

языком, — рассказала «РГ» директор по развитию На-

циональной родительской ассоциации Марианна 

Шевченко. — Когда у школы нет никаких возможно-

стей дать этот предмет на качественном уровне, отку-

да у детей возьмется желание учиться? Все это только 

добавляет стресса и неэффективной нагрузки детям, 

школе, родителям.  Я всеми руками за то, чтобы дети 

знали язык. Это жизненная необходимость в совре-

менном мире, важное конкурентное преимущество. 

Но нужны учителя, нужен определенный уровень пре-

подавания. Сейчас эти условия есть не везде.

— Слушайте, один час в неделю! 36 часов в год. Это если 

не болеть, нет карантина и так далее. Найдите хоть од-

ного учителя, который скажет, что в этом есть смысл, — 

рассуждает Марина из Тюмени. — Если есть возможно-

сти и ресурсы, добавьте лучше еще час к основному 

языку. Знать один язык лучше, чем не знать два. 

1

Нужен ли 
второй иняз 
в школах? 
Пройдите 
опрос 
по этому 
QR-коду.
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Валерий Выжутович

Д
ень рождения Ленина 
при его жизни почти 
не отмечался, вождь 
считал это лишним. 
После распада СССР 
чествовать Ильича — 
привилегия и обязан-
ность членов КПРФ, 
остальные граждане 

в большинстве своем уже не 
держат в памяти 22 апреля и тем 
более праздником этот день не 
считают. Но между началом 
1920-х годов и началом 1990-х 
— несколько советских эпох. В 
каждую из них юбилей Ленина 
отмечался по-своему, и по ха-
рактеру празднования можно 
было судить о политике госу-
дарства, состоянии общества, 
возможных переменах в жизни 
страны. Как создавался и укре-
плялся в СССР культ Ленина, 
кому и зачем он был нужен? Об-
судим тему с руководителем 
Международного совета Ассо-
циации исследователей россий-
ского общества (АИРО-XXI) 
Геннадием Бордюговым. 

Потеря мечты и утопии 
сделали Ленина одним 
из символов левого 
движения 

Два года назад, в канун 140-ле-
тия Сталина, мы с вами бесе-
довали о том, как вернуть 
«вождя народов» из памяти в 
историю.  Можно ли так же 
ставить вопрос о Ленине, чье 
150-летие отмечалось в 
прошлом году и чему вы и про-
фессор Елена Котеленец по-
святили свою книгу «Ленин: 
культ и антикульт» ? Из-
вестно ведь, что в переменчи-
вые времена человечество 
ищет опору в памяти и в 
исторических личностях, ко-
торыми можно гордиться.

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Да, это так. Но  
на некоторых из этих историче-
ских личностей нередко взвали-
вается ответственность за все 
прошлые беды. Отсюда и наши 
сегодняшние инвективы в адрес 
Ленина, одну из самых мас-
штабных и сложнейших фигур 
ХХ века. Однако во многих стра-
нах образ вождя революции 
1917 года сейчас, наоборот, те-
ряет теневую окраску, приобре-
тая позитивные черты. Пережи-
ваемый кризис идей и ценно-
стей, потеря мечты и утопии 
сделали Ленина одним из сим-
волов левого движения, разру-
шителя империи и создателя не-
виданного союза народов.

Очевидно, что сам Ленин 
меньше всего думал о памяти 
о себе в будущем, а вот почему 
последующие носители вер-
ховной власти поступали 
иначе — создавали культ и 
опирались на него, тем самым 
узаконивали свои политиче-
ские действия? 

Г Е Н Н А Д И Й  Б О Р Д Ю ГО В : Сталин ин-
струментализировал Ленина 
для своего культа. Хрущев под 
знаменем Ленина преодолевал 
Сталина. Брежнев накануне 
100-летия Ленина довел его 
культ до абсурда. Горбачев че-
рез переосмысление Ленина 
надеялся на обновление и ре-
формирование социализма. 

Давайте здесь поподробнее. 
Молодая советская система 
помимо воли самого Ленина 
делала из него икону, превра-
щала из живого человека в не-
кий эталон, без которого она 

не могла существовать. Но 
ведь в предыдущей российской 
истории не было подобных 
примеров сотворения посмер-
тного культа в отношении 
личности, которая не была 
канонизирована церковью. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ:  В ранней со-
ветской культуре традиция ис-
пользования религиозных пра-
ктик для достижения далеких от 
религии целей была совершен-
но естественной. Нельзя было 
не использовать то, что неиз-
бежно сработало бы. В этом и 
заключалось «мудрое хозяйст-
венное использование» образа 
Ленина. Для этого и создавалась 
целая индустрия. И если гово-
рить о взаимосвязи культов Ле-
нина и Сталина, то они оказыва-
лись повязанными именно в 
этом идейном индустриальном 
пространстве. Девальвация од-
ного культа неизбежно должна 
была повлечь за собой разруше-
ние другого.

 Но после десталинизации 
культу Ленина никто и ни-
что не мешало, он обрел новое 
качество, стал гарантией от 
возможного появления «нового 
Сталина».

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: И что из этого 
вышло? Столетний юбилей во-
ждя в 1970 году, выдержанный в 
духе монументальности, за-
программировал имитацион-

ную сущность эпохи застоя. 
Брежневские слова «мы первы-
ми на земле создали развитое 
социалистическое общество» в 
80-е годы большинство людей 
не воспринимали. Их реальные 
доходы заметно упали, возник 
повальный дефицит, в руках де-
ятелей теневой экономики осе-
дали значительные денежные 
средства, подпольные миллио-
неры стали жить открыто, не 
стесняясь и не боясь. Идеи и 
цели, вдохновлявшие предста-
вителей старших поколений, 
утрачивали свою значимость. 
Подходил к концу и ресурс про-
екта памяти, связанный с обра-
зом Ленина как наднациональ-
ного символа СССР. А навязчи-
вое заполнение им обществен-
ного пространства оборачива-
лось расцветом неподцензур-
ной и фольклорной ленинианы.

Ряд политиков, ученых 
и литераторов стали 
создавать антикульт 
Ленина

А был ли шанс у «перестроеч-
ного» Ленина выстоять — не в 
качестве монумента, но как 
важной исторической фигу-
ры? Ведь ключевым для ком-
мунистов-реформаторов 
стал «нэповский» Ленин, не 
так ли?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Ну да, а затем 
началось его растабуирование, 

нарастание негативного к нему 
отношения, вытеснение во вто-
рой ряд национального пантео-
н а  Р о с с и и .  К ул ьт  Л е н и н а 
просто-напросто обрушился, 
хотя совокупность фактов его 
жизни принципиально не изме-
нилась. На роль кумира выдви-
нулся П.А. Столыпин. Довольно 
скоро распространился антиле-
нинизм — отказ от наследия во-
ждя или пересмотр этого насле-
дия. Ряд политиков, ученых и 
литераторов пошли еще дальше 
— стали создавать антикульт Ле-
нина. Кстати, Ельцин, опираясь 
на антиленинизм, не поддержал 
антикульта, поскольку взял 
курс на социальный мир, на об-
щественное согласие, на сосу-
ществование противополож-
ных ритуалов и символов, од-
ним из которых был мавзолей. В 
первые годы правления Путина 
такой подход к революционно-
му прошлому и его самому уз-
наваемому образу еще более 
укрепился.

Что-то я не встречал в нашей 
литературе, в отличие от ан-
тиутопий, такого понятия, 
как антикульт. 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Дело не в по-
нятии, а его наполнении. Как и 
культ, антикульт навязывается 
сверху. Культ преодолевается 
эвфемизмами, резкой крити-
кой наследия, то есть антилени-
низмом. Однако общественная 
полемика обернулась прокля-
тиями и обывательским инте-
ресом к частной жизни вождя. 
Но очевидно же, что не из родо-
словной, любовных треуголь-
ников, немецких денег и жела-
ния поражения своему прави-
тельству складывается анти-
культ. И кажется, уже всем по-
нятно, что в России важен не 
культ исторической персоны, а 
культ должности, статуса — им-
ператора, вождя, генсека. Сама 
должность сакрализована и 
обожествлена. Но доходило ли в 
истории дело до антикульта, ан-
тибожества? 

И что же должен был компен-
сировать Ленин в начале 
1990-х годов? Какие истори-
ко-политические комплексы 
его образу предписывалось 
снять?

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Они очевидны 
— поражение России в Первой 
мировой войне, террор и Ста-
лин, неудачи перестройки и 
развал СССР. Однако, как бы 
кому-то ни хотелось, антикульт 
не взял верх, демонизация и 
стигматизация Ленина продли-
лись недолго. Оказалось, есть 
обратимость даже у управляе-
мого сверху процесса. Сегодня 
стратегия власти сводится к за-
малчиванию Ленина, а с ним — и 
значимости революции. Обви-
нения нацелены на предатель-
ство и непатриотизм вождя 
партии, а еще — на подкладыва-
ние им бомбы под саму россий-
скую государственность. Но об 
этом все еще можно спорить. 
Правда, напомню, как после 
1917 года было принято свысо-
ка поглядывать на тех, кто не 

дорос до понимания важности 
классовой борьбы и диктатуры 
пролетариата. Один из создате-
лей советской исторической 
науки Михаил Покровский на-
зывал историю «политикой, 
опрокинутой в прошлое». Это 
одно из немногих его суждений, 
с которым можно полностью 
согласиться. Но в таком случае 
правомерно и обратное заклю-
чение: политика — это действо, 
позиционирующее себя как 
историю. И в этом смысле не-
простой диалог с оставшимся в 
прошлом Лениным — один из 
способов, с помощью которого 
политика доказывает, что она 
тоже история.

Молодое поколение ничего 
не желает принимать 
на веру 

А  как, на ваш взгляд,  думаю-
щие представители молодого 
поколения воспринимают 
разные версии исторической 
личности? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ:  Принимать на 
веру они их точно ничего  не же-
лают, ищут свои подходы к ос-
мыслению. Приведу пример. 
Молодой режиссер Александр 

Плотников написал пьесу и по 
ней поставил спектакль «Дети о 
Ленине» в Ульяновском драмте-
атре. Но это спектакль не о Ле-
нине, а о реакции людей на 
него, выборе лидера и веры в 
него. Режиссера подтолкнула к 
этой теме книга «Дети до-
школьники о Ленине» (1924), в 
которой взрослые записали ре-
альные тексты — отклики детей 
о смерти вождя. Это была со-
вершенно аномальная реакция 
— дети красили черным цветом 
стены, желали прийти на моги-
лу Ленина, «напоить его лекар-
ствами и убежать вместе» и т.д. 
И вот, чтобы понять разницу в 
восприятии Ленина разными 
поколениями, режиссер обра-
тился к артистам, родившимся 
в 60-е годы, и стал выяснять, 
кем для них был Ленин, верили 
они или нет в дело партии. От-
веты были абсолютно противо-
положными. Вот это сопостав-
ление и стало материалом для 
пьесы. В 60-е, к примеру, можно 
было мять, пачкать пионерский 
галстук, а дети 20-х годов гото-
вы были убить за этот святой 
символ. Так режиссер просле-
живает рефлексии времени — 
стыд за прошлое или носталь-
гию по нему. В этом стремлении 
молодых художников понять 
ценности разных эпох, включая 
смысл политического лидерст-
ва, нахождения Ленина в про-
странстве памяти — уже вне 
культа и антикульта — и заклю-
чается новый смысл юбилей-
ных дат.

Часто вождя революции 
не исследуют, 
а разоблачают и судят 

Что же мешает тогда вер-
нуть Ленина в поле истории? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Тому есть, на 
мой взгляд, две причины. Во-
первых, возвращать не хотят 
сами историки. Часто вождя ре-
волюции не исследуют, а разо-
блачают и судят. В советское 
время было проще: запретное 
помещали в спецхран, значит, 
там и находилась историческая 
правда. Теперь спецхраны лик-
видированы, цензуры нет, в со-
циальных сетях «историками» 
стали все. Часто побеждает мне-
ние, за которым коммерческая 
поддержка, тиражи и медийная 
раскрутка. Во-вторых — и, по-ви-
димому, это главная причина, — 
возвращения Ленина в историю 
не хочет само общество. Ему 
очень удобно воспринимать 
прошлое так, как ему его пре-
подносит власть: в виде мифа, 
интересной картинки, зрелища. 
Безусловно, рано еще говорить о 

том, что проленинский или ан-
тиленинский дискурсы преодо-
лены. Но в год 150-летия выпа-
дов стало меньше. Если раньше 
на антиленинизме можно было 
повысить свой политический 
рейтинг, то сейчас разве что на-
строить против себя. Выходит, 
дело Ленина еще не завершено. 
Исследование Ленина не пре-
кратилось. Продолжается нако-
пление идей и фактов.

 Выходит, и через почти век 
после своего ухода Ленин про-
должает оставаться фигурой 
не из прошлого, а из самого 
что ни на есть настоящего — 
политизированного, клокочу-
щего, экзальтированного. А 
значит, до того, чтобы поме-
стить его в историю и из-
учать с академическим рав-
нодушием, еще очень далеко? 

ГЕННАДИЙ БОРДЮГОВ: Вы же прекра-
сно знаете, что даже на Западе 
герои и злодеи до сих пор вызы-
вают страсти и противоречивые 
оценки. На этом фоне вряд ли 
стоит ожидать каких-то подви-
жек от России, в которой рацио-
нальность и здравый смысл тра-
диционно мало что значат для 
общественного мнения, часто 
управляемого эмоциями. Пан-
демия лишь усилила крайний 
субъективизм, фрагментацию и 
химеричность массового (а по-
тому и политического в целом) 
сознания. Поэтому мифологи-
зированный и далекий от исто-
рического подлинника Ленин 
сегодня как никогда в тренде.   

Визитная карточка

Геннадий Бордюгов — кандидат исторических наук, руководитель Международного совета АИРО-XXI. Родился 

в 1954 году в Воркуте. Автор книг «Чрезвычайный век российской истории», «Пространство власти от Влади-

мира Святого до Владимира Путина», «Вчерашнее завтра: как «национальные истории» писали в СССР и как 

пишутся теперь», «Войны памяти» на постсоветском пространстве», «Ожидаемая революция не придет ни-

когда», «Пространства российской истории в XX и XXI вв.», «Сталин: культ юбилеев в пространствах памяти и 

власти», «Ленин: культ и антикульт в пространстве памяти, истории и культуре» и др.

ТЕМА С историком Геннадием Бордюговым: 

Кому и зачем нужен 
был культ Ленина

Во многих странах образ вождя 
революции 1917 года сейчас теряет 
теневую окраску, приобретая пози-
тивные черты.

А К Ц Е Н Т

На некоторых из этих исторических лич-
ностей нередко взваливается ответст-
венность за все прошлые беды

А К Ц Е Н Т

Мифологизированный и далекий от 
исторического подлинника Ленин сегод-
ня как никогда в тренде
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ОБРАЗОВАНИЕ В Киргизии 
построят девять школ 
с преподаванием 
на русском языке

Стройка века

Елена Новоселова

В Киргизии построят девять школ с преподаванием на 
русском языке и по российским образовательным 
стандартам. Об этом договорились министр просвеще-
ния России Сергей Кравцов и глава минобрнауки Кир-
гизии Алмазбек Бейшеналиев.

Под новые учебные заведения определены и земель-
ные участки в городах Ош, Каракол и в Чуйской обла-
сти. Примерный индивидуальный учебный план учеб-
ных заведений будет сформирован с учетом пожела-
ния киргизской стороны о создании школ естественно-
научного профиля. Ответственность сторон по финан-
совому обеспечению совместных школ будет закре-
плена в соответствующем межправительственном со-
глашении.

«Будет утвер-
жден состав двусто-
ронней рабочей 
группы, что являет-
ся первым шагом в 
реализации догово-
ренностей глав на-
ших государств по 
строительству в ре-
спублике совмест-
ных школ», — заявил 
Сергей Кравцов.

Ранее глава минпросвещения обещал, что в новых 
школах будут учитывать национальный компонент, 
историю республики. «Наша совместная работа будет 
направлена на то, чтобы ребята в этих школах получа-
ли качественное образование. Мы направим своих 
лучших учителей, методистов», — сказал он. 

На встрече говорили и о гуманитарном проекте 
«Российский учитель за рубежом». Проект осуществ-
ляется в городе Ош с 2019 года. Теперь планируется 
направить дополнительно еще 30 учителей в север-
ные регионы Киргизской Республики. Также обсу-
ждается возможность увеличить число преподающих 
в школах города Ош российских педагогов до 54 че-
ловек. 

В этом учебном году в ошских школах уже препода-
ют 29 учителей русского языка, литературы, матема-
тики, физики и начальных классов. Помимо работы в 
классе учителя занимаются с детьми творчеством, 
знакомят их с русской культурой, историей и традици-
ями, организовывают литературные вечера, конкур-
сы, просмотры российских фильмов. 

Во время встречи глава Минпросвещения России 
Сергей Кравцов рассказал, что делегации Киргизской 
Республики передана линейка российских учебников с 
1-го по 11-й классы.

«В ходе сегодняшних экспертных переговоров бу-
дет продолжена работа по целому ряду направлений: 
развитию сотрудничества в области оценки качества 
образования, детского отдыха и оздоровления детей, 
обмену опытом по преподаванию основ религиозных 
культур и светской этики, а также реализации про-
грамм в области среднего профессионального образо-
вания», — подытожил Кравцов.  

АКЦИЯ «Бессмертный полк 
онлайн» пройдет 9 Мая 

Шествие 
в День Победы 

Владимир Емельяненко 

Началась подача заявок на участие в шествии «Бес-
смертного полка онлайн». В 2021 году виртуальный 
онлайн-парад состоится 9 мая в 15.00 по местному 
времени во всех регионах России и примерно еще в ста 
странах. Решение повторить акцию «Бессмертный 
полк онлайн» было принято по итогам прошло года: в 
2020 году трансляция шла 20 дней, ее посмотрели око-
ло 25 миллионов человек во всем мире, было подано 
около трех миллионов заявок из разных стран. 

Успех прошлого года и рост числа желающих при-
нять участие в акции научил ее организаторов пере-
смотреть технологический подход. В 2021 году все 
трансляции пройдут в один день — 9 мая. Сетка общей 
трансляции будет разделена по регионам и с учетом 
местного времени, 
чтобы в каждом 
субъекте России 
люди смогли уви-
деть своих родных и 
близких, защищав-
ших Родину на 
фронтах Великой 
Отечественной вой-
ны и ковавших по-
беду в тылу. 

Трансляции бу-
дут вестись на мест-
ных ТВ-каналах, на 
уличных экранах 
городов и в соци-
альных сетях. 

Подать заявку на участие можно с 20 апреля по 7 
мая в личном кабинете на сайте «Бессмертного полка 
онлайн». Можно повторить заявку прошлого года. За-
явка считается принятой, когда модераторами будет 
показан портрет героя, указаны дата и время, когда бу-
дет показан в эфире его портрет. Также по желанию 
можно получить запись фрагмента онлайн-шествия с 
фотографией родственника. 

— Живое шествие «Бессмертного полка» состоится, 
если позволит эпидемиологическая обстановка, позже 
— 24 июня, — говорит сопредседатель движения «Бес-
смертный полк России» Елена Цунаева. — Мы очень хо-
тим соединить шествие «Бессмертного полка» с Пара-
дом Победителей. Но это будет возможно, только если 
будет дано добро Роспотребнадзора, который, если со-
чтет возможным, смягчит санитарно-эпидемиологи-
ческие требования. Пока решения нет. 

Помогать в организации и проведении акции «Бес-
смертный полк онлайн» и живого шествия, как ожида-
ется, будут свыше 50 тысяч добровольцев из движения 
«Волонтеры Победы». Теперь их представительства 
есть не только в России, но и в 50 странах. В обязаннос-
ти волонтеров входит также модерация и отсеивание 
заявок-«шуток», включая имевшие место в прошлом 
году попытки реабилитации нацизма. 

Теперь Следственный комитет России инициировал 
ужесточение наказания за подобные преступления — 
от исправительных работ и до лишения свободы или 
выплаты штрафа до трех миллионов рублей. «Шутки» 
с осквернением наших рядов не пройдут», — заключила 
Елена Цунаева.   

В 2020 году 
 трансляция шла 
20 дней, ее 
посмотрели около 
25 миллионов 
человек во всем 
мире

В новых школах 
будут учитывать 
национальный 
компонент, исто-
рию республики
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ВЫСТАВКА Архив 
нереализованных 
проектов в «Гараже»

Грамматика 
желаний

Жанна Васильева

Новый проект «Настоящее время. Несовершенный 
вид», сделанный музеем современного искусства «Га-
раж», своему замыслу отчасти обязан пандемии.

Пандемия отменила готовые проекты, иные планы 
отложила на неопределенное будущее, а заодно огра-
ничила представления о будущем пределом ближай-
ших дней-недель-месяца. В этом смысле пять художе-
ственных проектов в статусе «отложены» из архива 
современного искусства «Гаража» — способ размышле-
ния о нашей жизни здесь и сейчас, о «новой нормаль-
ности» зависания между волнами пандемии. 

С другой стороны, сюжет архивации несбывшегося 
— вполне себе вечный. Он источник вдохновения и для 
поэтов-романтиков, и для политиков-прагматиков. 
Поскрести по сусекам, чтобы рачительно использо-
вать хорошо забытое старое как свежие идеи в изме-
нившемся контексте, — обычное дело для сердцеедов и 
ветеранов идеологического фронта. Нереализованные 
проекты замечательны тем, что они равно отмечены 
травмой утраты и шансом на будущую жизнь. Если 
утрата отсылает к эстетике руин, то «большие над-
ежды» — к поэзии расчета и чертежа. 

Как раз поэзией прорыва в неведомое пленяла одна 
из самых известных выставок, представлявших нево-
площенные проекты, — «Русская утопия: депозита-
рий». Сделанная Юрием Аввакумовым, она представ-
ляла итог его многолетних исследований архитектур-
ных проектов, 
оставшихся на бу-
маге, от XVIII века 
до бумажной архи-
тектуры. Архив ока-
зывался хранили-
щем будущего. 

Наследником по 
прямой утопии 
авангарда выглядит 
проект Франциско 
Инфанте-Араны 
«Кинетическое ос-
вещение архитек-
турных сооружений 
Московского Кремля и мавзолея на Красной площади» 
(1968). Он представлен точным макетом Спасской баш-
ни и Красной площади, фотографиями автора с ним, 
схемой изменения цветового освещения и рассказом 
художника о том, почему проект не пригодился. Если 
ученики Шагала и Малевича расписывали дома, трам-
ваи, заборы старого Витебска, превращая его в револю-
ционный город, то Франциско Инфанте-Арана готов 
был превратить Москву 1968 года в столицу кинетиче-
ского искусства. Меняющееся по минутам освещение 
Кремля должно было стать переложением на язык света 
и цвета фуги Баха. Предполагалось, что этой волшебной 
мистерией света и цвета должен был управлять компью-
тер, которого художник в 1968 году в глаза не видел.  

Проект Петра Белого, который предложил в 2016 
году превратить парк Дворца культуры и техники заво-
да «Красный Путиловец» им. И.И. Газа в Петербурге в 
«Парк Меланхолия», опирается на традицию эстетики 
руины, утраты. Но выбирает в качестве опоры не рисун-
ки римских развалин Пиранези, а «Меланхолию» Дюре-
ра. Гравюра Дюрера становится картой, на которую на-
несен маршрут движения по парку. Этот же маршрут — в 
основе архитектуры экспозиции. В нишах, похожих на 
гробницы-склепы, покоятся обломки парковых статуй 
и монументов, гипсовая копия посмертной маски Лени-
на и мраморная голова с неразличимым, незавершен-
ным «лицом». Эта невозможность взглянуть в лицо 
прошлому, «узнать» его, оказывается ключевой мета-

форой. Дело даже не в том, что Парк ДК им. И.И. Газа — 
род палимпсеста, среди слоев которого — эпоха кон-
структивизма, время неофициальной художественной 
жизни Ленинграда в 1970-х, остатки советской «мону-
ментальной пропаганды», поглощаемые природой, ав-
тостоянка на газоне вокруг торгового центра в эпоху 
торжества консьюмеризма. Парк вошел в пространство 
личной памяти. Там руины еще не стали руинами, но 
даже сложенная заново картинка прошлого встречает 
знакомым абсурдом и закрывает вход в рай ностальгии.  

Помимо чертежа и руины, образом «несбывшего-
ся» выступает желание. Желание всегда на пороге ре-
альности, но не переступает его. Реализуясь, оно пере-
стает быть желанием. Неудивительно, что статус веч-
ного «несовершенного вида» обрел «Музей желаний» 
(1994–1995), придуманный Наталией Каменецкой, 
Олесей Туркиной и Виктором Мазиным. Он появился 
из проекта музея женского искусства. На исходе 1980-
х проект был возвращением к проблематике, которая 
активно обсуждалась в России с середины XIX века до 
начала 1930-х, когда «женский вопрос» был объявлен 
решенным. Возвращение к нему в 1990-х при смене 
экономической формации было более чем актуально. 
Музей не был создан, но замысел трансформировался 
в архив проектов художниц, в том числе Веры Хлебни-
ковой, Наталии Турновой, Татьяны Либерман, Марии 
Овчинниковой, Наталии Каменецкой… Представление 
женского взгляда — горячая новость и 30 лет спустя, а в 
1990-х он выстраивался как диалог с «отцами», будь то 
Казимир Малевич или Николай Федоров. Тема русско-
го космизма звучит, впрочем, приглушенно. Елена Гу-
банова придумала инсталляцию для большого радио-
телескопа Пулковской обсерватории. На карте звезд-
ного неба очерчена фигура Стрельца. А в Пулково око-
ло радиотелескопа — аскетичная комната, где лишь 
лампочка и абажур, и наушники. Надев их, можно 
услышать: «Ваня, иди домой». Пронзительнее этой не 
случившейся инсталляции только гениальный фильм 
Бронзита «Он не может жить без космоса».  

ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@» близится к завершению

12-й пробег нашего кино
Валерий Кичин

Ф
естиваль «Дубль 
дв@» завершается. 
Он был, пожалуй, 
самым насыщен-
ным из всех две-
надцати — яркими 
фильмами,  зри-
тельскими отзыва-
ми, контрастными 

оценками. Даже общественной 
обстановкой, в которой он про-
ходил, — предельно взвинчен-
ной, тревожной; она не могла не 
сказываться на восприятии 
фильмов и на градусе накален-
ных дискуссий.

Готовя программу, мы не 
тщились собрать коллекцию 
шедевров — представили реаль-
ную панораму того, что проис-
ходит в нашем кино. Это про-
цессы переходного периода. За 
редкими исключениями, при-
тихли мастера старшего поко-
ления. Нет работ режиссеров, 
которые определяли тонус ки-
нематографа 10-х годов, — поко-
ления Андрея Звягинцева и Бо-
риса Хлебникова; они или без-
успешно ищут финансирование 
своих проектов, или ушли в се-
риалы. «Нормальное» кино в ка-
кой-то мере уподобилось корот-
кому метру — стало как бы про-
бой пера для молодых перед 
тем, как удостоиться чести по-
пасть в торжествующий сери-
альный конвейер. 

Это признаки перехода 
искусства кино в какое-то но-
вое качество. Оно еще не только 
не определилось, но даже кон-
туры определенности не брез-
жат. Таланты новобранцев не 
образуют творческого единст-
ва, их поиски не объединены 
общей энергетикой в долго-
жданную «новую волну» с 
ясными общественными идеа-
лами, темпераментом и эстети-
ческими предпочтениями. «По-
стмодернизм», определявший 
тон искусства последних деся-
тилетий, сделал свою разруши-
тельную работу — хорошо по-
плясал на могилах великих 
фильмов прошлого века, пита-
ясь их идеями и пытаясь пере-
нять их витальность. Но и этот 
источник не вечен и никуда не 
продвигает кино. Опыты прило-
жения классики к нашим дням 
на какое-то время впрыснули в 
кино немного капель из былого 
океана творческих идей. Инте-
ресны в этом смысле опыты 
Григория Константинопольско-
го с его показанной в конкурсе 
«Грозой» и прошедшим по ТВ 
сериалом «Мертвые души»: 
столкновение «вчера» и «сегод-
ня» дало нужный эффект «от-
странения», взгляд Островско-
го и Гоголя на нашу современ-
ность оказался проницатель-
ным. И главное, в наше кино 
вернулась наконец свойствен-

ная русской литературе тради-
ция критического реализма, 
вернулся интерес к жизни «ма-
ленького человека», современ-
ного Башмачкина.

Фестиваль ясно показал, 
что в кино пришли очень кру-
тые новые дарования, в них 
бурлит энергия, у каждого есть 
свой взгляд, стиль и сильные, 
богатые по тембру голоса. Ав-
торы таких фильмов, как «Хан-
дра», «Смерть нам к лицу», 
«Седьмой пробег по контуру 
земного шара», обладают пер-
спективными талантами, ка-
ждая из картин может стать на-
чалом целых направлений раз-
вития кино многослойного, 
въедливого и внутренне сво-
бодного. К ним можно доба-
вить и авторов некоторых ко-
роткометражных фильмов — и 
у Ивана Соснина («Большая 
восьмерка»), и у Константина 
Абаева («Спиридон»), и у Ор-
хана Абулова («Ты здесь») явно 
есть своя художественная про-
грамма,  которую они осу-
ществляют последовательно и 
увлеченно. Это люди с живыми 
глазами и ясной целью, облада-
ющие оптимизмом и энергией, 

— остается пожелать им сохра-
нить в себе эти качества как 
можно дольше.

В ответ на показанные филь-
мы пришло как никогда много 
зрительских рецензий. Были се-
рьезные аналитические статьи, 
которые заслуживали бы публи-
кации в профессиональных ки-
ноизданиях. Они есть на фести-
вальном сайте, советую их почи-
тать — статьи Кристины Врабий 
о «Хандре», Владимира Макса-
кова о «Странниках терпенья», 
Натальи Летаевой о короткоме-
тражке «Ты здесь», Ольги Юсо-
вой о «Гипнозе», серии рецен-
зий Андрея Евтушенко или Ни-
колая Челнокова… Авторы 
фильмов могут быть счастливы, 
что у них такая публика.

Интересно было наблюдать, 
какие названия привлекают пу-

блику. Еще полвека назад слово 
«канкан» было хорошим ман-
ком — теперь, увидев название 
«Grand канкан», отвыкшие от 
музыкального кино зрители 
проходили мимо. Зато «Седь-
мой пробег по контуру земного 
шара» и «Расскажи мне про за-
втра» исправно интриговали, 
компьютеры зафиксировали 
скачок интереса. Напиши Тол-
стой сегодня «Анну Каренину», 
ему бы пришлось назвать роман 
«Смерть под электричкой».

Были загадочные казусы. Ре-
цензии одного из авторов сразу 
выходили в ореоле явившихся 
волшебным образом нескольких 
десятков «лайков». По поводу не-
которых картин отзывы сыпа-
лись в невиданном количестве — 
и все словно написаны одной ру-
кой, с одними и теми же востор-

женными эпитетами и высочай-
шей оценкой даже того, чего в 
фильме нет. Такие фокусы разо-
блачались самими же читателя-
ми, но вызывали понятное сом-
нение в безупречности зритель-
ских «рейтингов». А жаль — имен-
но обратная связь с аудиторией, 
мгновенный отклик зрителей 
выгодно отличают онлайн-фест 
от всех прочих, это его козырь.

Кроме России, нас смотрело 
значительное количество зрите-
лей из Украины, Казахстана, 
США, Германии, Великобрита-
нии, очень много польских дру-
зей фестиваля. Благодаря неуто-
мимой просветительской дея-
тельности добровольной по-
мощницы фестиваля Светланы 
Агошковой в Варшаве прошла 
онлайн-дискуссия о фильме 
«Гроза» с участием видных уче-
ных. Были зрители из совсем эк-
зотических уголков планеты 
типа Мозамбика, Сейшел, Кам-
боджи, Сенегала, Сингапура… 
Сказано же: международный фе-
стиваль нового типа — показыва-
ет русское кино всему миру.

Голосование зрителей шло 
бурно. Мюзикл «Три мушкете-
ра» даже поставил рекорд за все 

годы фестиваля — 860 голосов. 
Свое мнение — у профессио-
нальных жюри, оценивших ху-
дожественные достоинства 
произведений. И снова отме-
тим, что театр пользовался едва 
ли не большим спросом, чем 
кино: пики посещаемости при-
ходятся на фильмы «Доктор 
Лиза» и спектакль «Три мушке-
тера».

В момент, когда пишутся эти 
строки, мы еще не знаем побе-
дителей главного конкурса и 
результаты голосования зрите-
лей. Но уже известно, что в но-
минации «Театральный ан-
тракт» лауреатом стала «Зо-
лушка» «Геликон-оперы» в по-
становке режиссера Ильи Ильи-
на, гран-призером конкурса ко-
роткого метра — лирическая 
драма Орхана Абулова «Ты 
здесь»; дипломами награждены 
фильмы «Большая восьмерка» 
(лучший сценарий), «Спири-
дон» (операторы), Мария Лап-
шина (роль  в  фильме «Ты 
здесь») и юный актер из «Рома-
на» Георгий Тадтаев.  

Фильм Романа Нестеренко «Клятва» 
на тему Холокоста — один из лидеров  
у публики фестиваля «Дубль дв@».

А К Ц Е Н Т

Нас смотрели зрители из Украины, 
Казахстана, США, Германии, 
Великобритании, Польши

Проект Франциско Инфанте-Араны «Кинетическое освеще-
ние...» (1968) должен был соединять свет и звуки фуги. 

Нереализованные 
проекты отмечены 
одновременно 
травмой утраты 
и шансом 
на жизнь 

ВЗГЛЯД Чему научил режиссера 92-летний актер

РУКА СМЯГЧАЕТ КАМЕНЬ

СТОП-КАДР Как стать актером в 8 лет

НАСТОЯЩИЙ БРАТ 

Андрей Васянин

Ф
ильмы Константина Аба-
ева уже второй год под-
ряд участвуют в про-

грамме онлайн-кинофестиваля 
«Дубль дв@». В прошлом году 
его «Соло» стал лучшим корот-
кометражным фильмом, в этом 
году в конкурсе короткого ме-
тра — лента «Спиридон».

Герой фильма — живущий в 
своем мире художник-кера-
мист. Но мир окружающий ру-
шит его мастерскую: дом идет 
под снос. Сам Константин Аба-
ев, выпускник журфака МГУ, ви-
дел и не такое, отработав много 
лет в газете и на телевидении, в 
криминальной хронике, на ка-
тастрофах и землетрясениях. 

Основой «Спиридона» тоже 
стала реальная история?

КОНСТАНТИН АБАЕВ: Еще до посту-
пления на Высшие курсы сцена-
ристов и режиссеров я снимал 
документальное кино на разва-
линах старинного Конаковско-
го фаянсового завода. И услы-
шал там историю о художнике, 
насмерть замерзшем в цеху, 
превращенном им в мастер-
скую. Понял — это сюжет... Жур-
налистика дала мне много сю-
жетов, научила, отталкиваясь 
от жизненных ситуаций, дви-
гаться к новым смыслам. А про-
тиворечий между журналисти-
кой и режиссурой я не вижу. 
Если можешь создавать то, чего 
до тебя не существовало, ты по-
тенциально режиссер.

Почему у героя такое имя?
КОНСТАНТИН АБАЕВ: Это имя свято-
го. Мой Спиридон, человек, не 
умеющий ни продавать, ни по-
купать, умеющий только делать 
чудеса из глины, уходит из свое-
го обреченного дома с осколком 
керамики в руке. Проснувшись 
на берегу реки, он обнаружива-
ет в своем кулаке комок мягкой 
глины. Произошло чудо, как и у 

святого Спиридона: когда тот 
стиснул в руке кирпич, в небо от 
кирпича ушел огонь, а вниз — 
вода. К притче я шел от конкре-
тики: рука творца способна раз-
мягчить камень. И старался по-
казать момент волшебства: не 
хотелось, чтоб зритель хмыкнул 
в сцене на берегу. 

Волшебство получилось: ти-
шина, утреннее солнце сквозь 
камыши отражается в воде... 
Поэзия! А в фильме «Соло» 
была скорее проза: молодой 
хирург в большом городе, пере-
живающий гибель семьи в ави-
акатастрофе...

КОНСТАНТИН АБАЕВ: Для меня эти 
фильмы — дилогия: одна исто-
рия — притча, другая — психоло-
гическая драма. Но и в «Соло» 
есть момент магического реа-
лизма: главный герой, спасая 
пожилого пациента, пропускает 
свою операцию, сам в итоге гиб-
нет, и в этот момент на другом 
конце города желтый шар, пода-
ренный им любимой женщине, 
как душа, улетает в небеса.

В «Соло» прекрасные актер-
ские работы — например, Вла-

димира Татосова, мастера 
характерных ролей 60–80-х, 
сыгравшего 100-летнего боль-
ного.

КОНСТАНТИН АБАЕВ: 92-летний Тато-
сов говорил мне по телефону: 
«Костя, ну куда мне играть, я 
еле хожу». Но, прочтя сценарий, 
приехал из Питера в сопрово-
ждении внучки на «Сапсане». 
Три дня съемок с ним стали вре-
менем абсолютного кайфа для 
всей группы, раскрыв рот на-
блюдавшей за его дублями. 

Вы сейчас готовитесь снять 
полнометражную картину?

К О Н С Т А Н Т И Н  А Б А Е В :  Э то  буд ет 
фильм о том, как время влияло 
на человека моего поколения, 
что оно сделало с человечески-
ми отношениями, со взаимоот-
ношениями разных наций, с се-
мьей… Главный герой, врач, ро-
дившийся, в 60-е, не принимаю-
щий современной действитель-
ности, считающий, что есть 
вещи поважнее собственной 
выгоды. Время действия — 1960-
е, 1990-е и современность. Го-
товлюсь — и дрожу от куража.  

Айгуль Камаева, Уфа

А
рслан Крымчурин в свои 
восемь с небольшим лет 
уже стал звездой полно-

метражного кино, сыграв глав-
ную роль в фильме Александра 
Галибина «Сестренка». Картина 
снята по повести Мустая Кари-
ма. Действие разворачивается в 
годы Великой Отечественной. В 
башкирскую деревню привозят 
украинскую девочку Оксану, 
которую нашли в разоренном 
фашистами доме. Ее отношения 
с названным братом Ямилем и 
другими детьми сначала скла-
дываются непросто. Но мальчик 
выполняет наказ отца-фронто-
вика и заботится о девочке как о 
родной сестренке…

В прошлом году актерскую 
работу Арслана спецдипломом 
отметило жюри онлайн-кинофе-
стиваля «Дубль дв@»-2020. 
Фильм получил множество дру-
гих наград.

После фильма  твоя жизнь 
сильно изменилась? 

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Жизнь дейст-
вительно изменилась, но только 
в хорошую сторону. Третий год 
ездим по стране с кинопоказа-
ми. Вот скоро поеду в «Артек», а 
потом в Махачкалу, Дербент, 
Каспийск. Часто приходится 
пропускать учебу. На улице 
иногда узнают, фотографируют-
ся со мной. А еще я стал лучше 
говорить по-башкирски, ведь на 
съемках целый месяц разгова-
ривал только на нем. 

 До начала съемок ты читал 
повесть «Радость нашего 
дома», по которой сняли «Се-
стренку»?  

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Нет. Прочитал 
только после выхода фильма. 
Наверное, это хорошо: книга и 
фильм сильно различаются. 
Если бы снимали полностью по 
книге, меня должен был гусь 
покусать. Сначала эту сцену 

хотели оставить: даже сделали 
мой манекен, но затем из-за 
сложностей решили отказать-
ся. А еще я должен был пора-
ниться ветками до крови, когда 
бежал за башмачком к реке. И 
плыть за ним на лодке, но ре-
шили, что лучше обойтись без 
нее. 

 На съемках сильно волновал-
ся? Когда успевал учить слова? 

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Больше всего 
волновался в первые дни съе-
мок. Текст учил вечером и но-
чью, репетировал с бабушкой, 
иногда утром пораньше вставал 
и доучивал. Потом привык, ста-
ло легче. Иногда с первого дубля 
даже удавалось записать сцену. 
Хотя бывали и фейлы (ред: неу-
дачи): все идет хорошо, отлично 
получается, и тут поезд проез-
жает… 

С киношной сестренкой сразу 
подружились? 

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Марта стала 
для меня как настоящая сестра. 
Мы и сейчас продолжаем об-
щаться по телефону. Когда в Мо-
скву прилетаем, первым делом 

к ней едем, а когда ее семья бы-
вает в Уфе, заезжает к нам. 

Сколько раз ты смотрел «Се-
стренку»? 

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Впервые увидел 
фильм на показе в Санкт-Петер-
бурге. И разревелся. После этого 
смотрел еще раз 40, но первые 
десять — все равно плакал. 

На что потратил гонорар?  
АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Отдал родите-
лям. Мы купили компьютер, 
принтер и другие вещи для нас с 
сестренкой Алтынай. Еще вы-
ступаю в качестве ведущего на 
мероприятиях. Скоро начну 
сниматься в фильме Булата 
Юсупова «Дневник поэта» в 
роли Рами Гарипова. 

 Не устал еще от съемок? Кем 
планируешь стать, когда вы-
растешь?  

АРСЛАН КРЫМЧУРИН: Сниматься не 
устал, это интересно. Я занима-
юсь хип-хопом и увлекаюсь ско-
ростной сборкой кубика Руби-
ка. Хочу стать актером, режис-
сером и открыть собственную 
кинокомпанию.   

Константин Абаев на съемках 
короткометражного фильма «Соло». 

В прошлом году актерскую работу Арслана Крымчурина в фильме 
«Сестренка» жюри «Дубль Дв@» отметило спецдипломом.
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— Фоторепортаж на сайте 
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ТОЛЬКО В «РГ» Перед 
стартом турнира 
претендентов китайский 
шахматист Ван Хао 
дал одно из своих редких 
интервью

Гроссмейстер 
заговорил

Анастасия Парамзина, гроссмейстер

Участник матча претендентов в Екатеринбурге Ван 
Хао известен и тем, что крайне неохотно дает ин-
тервью журналистам. Но, конечно же, сделал исключе-
ние для своей коллеги по профессиональным шахма-
там, чемпионки мира в разных возрастных группах 
Анастасии Парамзиной 1998 года рождения.

Что вы делали во время пандемии? Как проводили вре-
мя? Может, у вас появились какие-то новые увлече-
ния?

ВАН ХАО: Нет, никаких новых увлечений у меня не появи-
лось, потому что уже было немало старых, которые 
очень пригодились, когда я находился, что называется, 
«внутри». Смотрел фильмы и аниме, читал, слушал му-
зыку и играл в видеоигры. Я также провел много време-
ни на фондовом рынке: еще до этого был опыт несколь-
ких лет работы с инвестициями. Здесь пандемия дала 
мне немало времени на размышления, а рынок также 
предложил много возможностей.

Какие цели наме-
тили для себя на 
второй круг тур-
нира претенден-
тов? Как оцени-
ваете свою ны-
нешнюю шах-
матную форму?

 ВАН ХАО: Пока у меня 
нет никаких целей 
на турнир. И я дей-
ствительно не знаю, 
какая у меня шах-
матная форма.

Кто поддержива-
ет вас в Китае?

ВАН ХАО: У меня нет 
спонсоров. Получаю только некую ежемесячную зар-
плату от местного спортивного бюро в моей провин-
ции.

Используете ли вы какие-либо национальные китай-
ские практики — специальные упражнения, медита-
ции или что-то еще — во время подготовки к турни-
рам для поддержания тела и духа? Например, если да, 
то какие?

ВАН ХАО: Нет, не использую. Я не верю в такие вещи, так 
как я агностик.

Вакцинировались от COVID? И если да, то какую вак-
цину выбрали и как себя чувствуете после прививки?

ВАН ХАО: Да, мне сделали прививку. Правительство пред-
лагало только инактивированные вакцины. Что чувст-
вую? Я просто думаю, что это совершенно необходимо 
абсолютно всем, если вы хотите преодолевать при по-
ездках появившиеся ограничения.

 Чемпионат мира по шахматам ФИДЕ 2021 года 
пройдет в Дубае. Вы там когда-нибудь бывали? Вам 
понравилось?

ВАН ХАО: Бывал в Дубае несколько раз. И время там прово-
дил прекрасно.  

БАСКЕТБОЛ Девушки из команды УГМК третий раз подряд выиграли титул Евролиги

Очарование «лисиц»
Илья Трисвятский

В 
главном матче прошедше-
го в турецком Стамбуле 
«Финала четырех» жен-

ской клубной Евролиги под 
эгидой Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА) де-
вушки из екатеринбургского 
УГМК победили испанскую 
«Авениду» — 78:68. Таким обра-
зом, уралочки третий раз под-
ряд стали лучшими на конти-
ненте. 

Увы, «лисицам», как назы-
вают УГМК из-за живого талис-
мана команды, и их соперни-
цам пришлось выступать в 
Стамбуле при пустых трибу-
нах. Однако накал борьбы во 
всех встречах решающей ста-
дии клубного чемпионата Ев-
ропы оказался запредельным. В 
первый день соревнований ека-
теринбурженки сражались с 
хозяйками площадки из «Фе-
нербахче» и в упорной борьбе 
одолели грозных оппонентов — 
88:84. «Авенида» в этот же день 
оказалась сильнее венгерского 
«Шопрона» — 72:61.

Финал для УГМК получился 
непростым. По итогам старто-
вой четверти «Авенида» лиди-
ровала с разницей в пять очков 
— 21:16. Однако следующий от-
резок подопечные давно уже 
работающего на Урале главно-
го тренера Мигеля Мендеса 
провели ударно. Многократные 
чемпионки России заметно 
прибавили в качестве коман-
дных взаимодействий, стали 
играть более организованно, 
ответственно. Результат не за-
медлил себя ждать — 39:30 в 

пользу нашего клуба к большо-
му перерыву.

Немного тревожно стало в 
дебюте заключительной деся-
тиминутки основного времени, 
когда от ранее заработанного 
УГМК перевеса «плюс 14» оста-
лось только два очка — 59:57 за 
8.39 до сирены. Уже в самой 
концовке попадания уральских 
легионеров Кортни Вандерслут 
и Эммы Меессеман помогли 
вернуть комфортный перевес и 
довести матч до победы.

Самыми результативными у 
флагмана нашего и европей-
ского женского баскетбола ста-

ли Эмма Меессеман (19 очков), 
Бриттни Грайнер (14), Бреанна 
Стюарт (12) и Кортни Вандерс-
лут (12). 

Среди россиянок облада-
тельницами приза стали играв-
шие в матчах Евролиги на раз-
личных стадиях турнира Елена 
Беглова, Евгения Белякова, Ма-
рия Вадеева, Мария Попова, 
Виктория Завьялова и Татьяна 
Петрушина. Много лет отдав-
шие сборной страны Белякова 
и Беглова уже завершили свою 
карьеру в национальной дру-
жине, квартет остальных нахо-
дится в поле зрения наставника 

главной команды России Алек-
сандра Ковалева. Этим летом 
сборницам предстоит высту-
пление на финальном турнире 
чемпионата Старого Cвета в 
Испании и Франции.      

Если подводить полный 
итог, то клуб из Екатеринбурга 
в шестой раз в своей истории 
взял титул Евролиги.  Если 
убрать за скобки прошлый се-
зон, когда по причине панде-
мии большинство турниров 
ФИБА не были завершены, этот 
успех уралочек в данном сорев-
новании — третий подряд. Те-
перь УГМК близок к «покеру», 
своеобразному баскетбольно-
му «Большому шлему». Поми-
мо только что завоеванного в 
Стамбуле приза, команда на 
данный момент владеет Супер-
кубком Европы, званием чем-
пиона России (последние два 
трофея еще надо отстоять) и 
обладателя впервые разыгран-
ного в феврале 2021-го Супер-
кубка страны.  

Бунт богачей

Некоторым топ-клу-
бам идея о создании 
эдакого закрытого тур-

нира пришлась не по душе. От 
участия в ней уже отказались 
немецкие «Бавария» с дор-
тмундской «Боруссией», а так-
же полуфиналист нынешнего 
розыгрыша Лиги чемпионов 
«Пари Сен-Жермен». Они не на-
мерены отказываться от вы-
строенных структур и традици-
онных континентальных турни-
ров.

Инициаторами Суперлиги 
являются два человека — прези-
денты «Реала» с «Ювентусом» 
Флорентино Перес и Андреа 
Аньелли. Они уже несколько 
лет продумывают идею создать 
новый турнир. Разумеется, Пе-
рес с  Аньелли в  своих ин-
тервью убеждают всех болель-
щиков, что их интересует кра-
сота футбола, борьба, что с 
введением Суперлиги будет 
больше интересных игр. Но 
основная причина их инициа-
тивы, по всей видимости, — ги-
гантские деньги. Генеральный 
спонсор готов вложить в лигу 
5,4 миллиарда долларов. А клу-
бам-основателям обещаны бо-
нусы в размере 3,6 миллиарда. 

При этом Перес с Аньелли, а 
также президенты других клу-
бов — участников Суперлиги 
почему-то уверены, что созда-
ние нового турнира никак не 
помешает проведению Лиги 
чемпионов, Лиги Европы и на-
циональных первенств. Одна-
ко ФИФА и УЕФА придержива-
ются другого мнения: в УЕФА 
уже четко и жестко дали по-
нять, что примут самые жест-
кие меры, вплоть до исключе-

ния участников новой лиги из 
еврокубков, национальных 
чемпионатов. Кроме того, фут-
болисты этих команд могут 
быть лишены права играть на 
чемпионате Европы. В соци-
альных сетях также муссиру-
ются слухи, что нынешний се-
зон в еврокубках может быть 
приостановлен. С УЕФА соли-
дарны футбольные ассоциации 
Англии, Испании, Франции и 
Италии. 

— Мы узнали, что несколько 
команд, возможно, планируют 
объявить о создании закрытой 
так называемой Суперлиги. 
Если это произойдет, то мы, а 
также ФИФА будем едины в на-
ших усилиях, чтобы предо-
твратить этот циничный про-
ект. Он основан на личных ин-
тересах ряда клубов в то время, 
когда обществу больше чем 
когда-либо нужна солидар-
ность. Мы рассмотрим все до-
ступные нам меры на всех 
уровнях — как судебном, так и 
спортивном, чтобы создания 
Суперлиги не случилось. Этот 
упорный корыстный интерес 
группы людей длился слишком 
долго. «Всему должен быть 

предел», — говорится в сов-
местном заявлении УЕФА, лиг 
и ассоциаций.

С заявлением почти сразу 
же выступила и ФИФА. Правда, 
оно вышло чуть менее агрес-
сивным, чем у УЕФА.

— ФИФА твердо выступает 
за солидарность в футболе и за 
модель справедливого перера-
спределения, которые могут 
помочь развитию футбола как 
вида спорта, в частности, на 
глобальном уровне. На этом 
фоне мы можем выразить лишь 
неодобрительное отношение к 
созданию «закрытой европей-
ской лиги. ФИФА всегда высту-
пает за единство в мировом 
футболе и призывает все сто-
роны, вовлеченные в горячие 
дискуссии, вести спокойный, 
конструктивный и взвешен-
ный диалог на благо игры, а 
также духа солидарности и 
честности», — заявили в ФИФА.

Реакция бывших футболи-
стов и экспертов была одноз-
начной: все они против созда-
ния Суперлиги. 

— Это уход от того, как мы на 
протяжении 70 лет развивали 
европейский футбол. Я был и иг-

роком провинциальной коман-
ды в 1960-х, и тренером «Абер-
дина», победившего в Кубке 
обладателей кубков — для не-
большого шотландского клуба 
это было сродни покорению 
Эвереста. Когда я работал в 
«МЮ», мы выступали в четырех 
финалах Лиги чемпионов, и это 
были особенные вечера. Не хо-
телось бы, чтобы все это закон-
чилось в один момент, — отме-
тил бывший главный тренер 
«МЮ» Алекс Фергюсон.

Основатели Суперлиги не 
учли несколько важных момен-
тов. В частности — как быть с 
составами команд на чемпио-
нат Европы, если УЕФА грозит-
ся дисквалифицировать футбо-

листов, выступающих в клубах 
из Суперлиги? Они примут 
участие в Евро? И как быть с от-
бором на чемпионат мира-
2022? Как будут распределять-
ся путевки в еврокубки на сле-
дующий сезон в Испании, Ита-
лии и Англии, если Суперлига 
начнется уже в августе? Если ее 
участников накажут, их места 
отдадут другим клубам из той 
же федерации или перераспре-
делят между другими страна-
ми? Вопросов много, а ответов 
нет. Хотя до старта того же Евро 
осталось чуть больше полутора 
месяцев.  

Звезды уровня Криштиану Роналду 
и Лионеля Месси могут больше 
не сыграть в Лиге чемпионов УЕФА.

А К Ц Е Н Т

УЕФА грозится дисквалифицировать 
из своих соревнований, в том числе 
из Лиги чемпионов, каждый клуб 
и каждого футболиста, которые примут 
участие в Суперлиге

ТЕННИС Вслед 
за Надалем 
Рублев обошел 
и Федерера

ПОДРОС 
НА ГРУНТЕ
Анна Козина

Россиянин Андрей Рублев под-
нялся с восьмого на седьмое ме-
сто в обновленном рейтинге 
ATP, обойдя 20-кратного побе-
дителя «Больших шлемов» 
швейцарца Роджера Федерера.

Да, к сожалению, Андрей не 
сумел взять титул на турнире в 
Монте-Карло, уступив греку 
Стефаносу Циципасу со счетом 
3:6, 3:6. Но первый финал «Ма-
стерса» в карьере тоже дорого-
го стоит. Особенно если учесть, 
что на пути к этому матчу, в 
четвертьфинале, Рублев сенса-
ционно выбил из борьбы ис-
панца Рафаэля Надаля, кото-
рый побеждал на этих кортах 
11 раз. 

Напомним, что лидера ми-
рового рейтинга серба Новака 
Джоковича тоже постигла неу-
дача на грунте в Монте-Карло. 
Он вылетел из сетки еще рань-
ше — в третьем круге. А Федерер 
вообще пропустил год из-за 
травмы и операции на колене. 
Так что вопросы о том, кто же 
придет на смену «Большой 
тройке», задают все чаще. Вот, 
что ответил Рафа.

— Все мы стареем. Это прав-
да. Здорово, что приходит новое 
молодое поколение великолеп-
ных теннисистов. За процессом 
их становления очень интере-
сно наблюдать, — цитирует На-
даля Metro. — Медведев, Цици-
пас, Зверев, Тим — хотя он по-
старше, еще Шаповалов, может 
быть, Феликс Оже-Альяссим, 
Рублев. Сейчас вообще очень 
много молодых игроков — мощ-
ных, с большим потенциалом. 
Посмотрим, что с ними будет в 
ближайшие пару лет. Тот из 
них, кто сможет улучшить свои 
навыки, будет иметь больше 
шансов на прогресс. У нас был 
свой путь к успеху, у них — свой. 
Но мы встречаемся на корте и 
сражаемся за победу. Я рад, что 
могу бороться за титулы с эти-
ми молодыми и великолепны-
ми игроками.  

ОТСТАВКА 
«Тоттенхэм»
уволил Жозе
Моуринью

НИЧЕГО
ОСОБЕННОГО
Сергей Литвинов

Португалец Жозе Моуринью 
покидает пост главного тренера 
«Тоттенхэма». Лондонский 
клуб объявил об отставке спе-
циалиста вместе с его штабом. 

Любопытно, что об уходе 
Моуринью сообщили за не-
сколько дней до одного из ре-
шающих матчей «шпор» в сезо-
не: в воскресенье команда сыг-
рает в финале Кубка англий-
ской лиги с «Манчестер Сити». 
В этом турнире Моуринью по-
беждал как с «Челси», так и с 
«Манчестер Юнайтед». 

По информации британских 
СМИ, боссы «Тоттенхэма» 
обеспокоены последними ре-
зультатами клуба и потому ре-
шились на такой шаг. Действи-
тельно, «шпоры» всерьез ри-
скуют остаться без Лиги чемпи-
онов, а недавно они с треском 
вылетели из плей-офф Лиги Ев-
ропы, проиграв загребскому 
«Динамо». 

— Я получил удовольствие от 
работы с ним и сожалею, что не 
все сложилось так, как мы оба 
предполагали. Ему всегда будут 
рады здесь. Мы благодарны 
Жозе и его тренерскому штабу 
за их вклад, — заявил президент 
лондонского клуба Дэниэл 
Леви в интервью официально-
му сайту «шпор».

В последних шести матчах 
«Тоттенхэм» одержал лишь 
одну победу. За шесть туров до 
конца сезона команда идет на 
седьмом месте в турнирной та-
блице чемпионата Англии, 
имея в своем активе 50 очков. 
Занимающий четвертую строч-
ку «Вест Хэм» набрал на пять 
баллов больше. 

Ранее сообщалось, что 
увольнение Моуринью обой-
дется «Тоттенхэму» почти в 30 
миллионов фунтов. Что касает-
ся будущего Особенного, как 
сам себя однажды назвал Жозе, 
то интерес к нему уже давно 
проявляет «ПСЖ», а также 
бывший клуб тренера «Реал». 
Не исключен вариант и с назна-
чением в сборную Португалии. 
Сам Моуринью неоднократно 
признавался, что он хотел бы 
однажды возглавить нацио-
нальную команду своей стра-
ны, с которой сейчас работает 
Фернанду Сантуш.    

Участник турнира 
претендентов 
в Екатеринбурге, 
китаец Ван Хао 
считает, что при-
вивка от корона-
вируса необходи-
ма всем 

АВТОРИТЕТНО

Александр Мостовой, бывший полузащитник сборной 
России, «Спартака» и «Сельты» для «РГ»:
— Многие футбольные люди скорее против этой идеи, чем за нее. Тема 

эта неоднократно поднималась, что богатые хотят играть против бога-

тых, а остальные будут на это смотреть. Ну тогда, я считаю, надо отме-

нить все эти лозунги «футбол для всех» и прочее. Они уже теряют смысл. 

Ведь сейчас как бывает: команды уровня второй десятки могут спокой-

но соперничать с такими грандами, как «Реал», «Манчестер Юнайтед», 

«Манчестер Сити». Теперь же у них хотят отнять это право, понимаете? 

Кроме того, в последнее время и так в расписании появились новые тур-

ниры, в особенностях которых еще никто толком не разобрался. Я имею 

в виду Лигу наций, Лигу конференций. Из футболистов, что, хотят робо-

тов сделать, что ли? Ну они физически просто не выдержат таких нагру-

зок. Не знаю, не знаю. Мне эта идея не нравится.
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Тем временем
УЕФА подтвердил свое решение относительно изменения формата ев-

рокубков с сезона 2024/25. В Лиге чемпионов будут выступать 36 клу-

бов вместо 32. Новый формат предусматривает одну лигу вместо разде-

ления на группы: восемь лучших команд выйдут в плей-офф, остальные 

пройдут отбор через новый раунд на выбывание. Всем клубам гаранти-

ровано по десять игр в обновленном турнире и увеличение доходов.

1

В Екатеринбурге определится соперник Магнуса Карлсена 
в матче за мировую шахматную корону.

ТУРНИР ПРЕТЕНДЕНТОВ

Вчера в Екатеринбурге возобновился турнир претендентов 

по шахматам. В ближайшие полторы недели должен опре-

делиться новый соперник Магнуса Карлсена по титульному 

поединку, который запланировано провести в Дубае с 24 

ноября по 16 декабря нынешнего года.

На церемонии открытия президент Международной шах-

матной федерации Аркадий Дворкович выразил благодар-

ность шахматистам и организаторам за терпение:

— Прошло 389 дней с момента приостановки турнира. Это 

было трудное решение, но я благодарен всем за терпение, и 

теперь мы снова вместе. В этом году нам предстоит еще 

много интересных турниров, таких как Кубок мира в Сочи, 

матч на первенство мира в Дубае. Год прошел, и нужно 

определить претендента, который выявится в результате 

бескомпромиссной борьбы здесь, в Екатеринбурге. Я же-

лаю всем удачи, желаю пройти турнир без каких-либо про-

блем! 

Матчи первого тура оказались очень упорными. Один из 

лучших российских гроссмейстеров Александр Грищук 

черными фигурами проиграл соотечественнику Кириллу 

Алексеенко. В свою очередь, Ян Непомнящий белыми фигу-

рами сыграл вничью с представителем Нидерландов Ани-

шом Гири. В других партиях восьмого тура американец Фа-

биано Каруана победил белыми француза Максима Вашье-

Лаграва, два китайских гроссмейстера, Ван Хао и Дин Ли-

жэнь, сыграли вничью. Таким образом, после восьми туров 

матча претендентов в общем зачете лидирует Непомнящий 

(пять очков). Следом идут Каруана и Вашье-Лаграв (по 4,5 

балла). Далее располагаются Гири (4), Ван Хао (4), Алексе-

енко (3,5), Грищук (3,5) и Дин Лижэнь (3).

В девятом туре, который пройдет сегодня, Грищук встретит-

ся с Непомнящим, Алексеенко — с Каруаной. В двух других 

партиях Гири сыграет с Ван Хао, а Дин Лижэнь — с Вашье-

Лагравом.

Подготовил Михаил Щербань

Комментарий

Бреанна Стюарт, баскетболистка УГМК, 
самый ценный игрок (MVP) «Финала четырех»:
— Два года назад я тоже играла в финале Евролиги, но тогда это было в 

Венгрии, и я выступала за курское «Динамо», получив серьезную трав-

му. То есть сейчас у меня какой-то странный перекос в сознании, но я 

рада быть частью коллектива УГМК и снова приносить пользу команде 

из России в ее соперничестве с лучшими клубами вашего континента. 

Хочу отдельно поблагодарить все руководство клуба, директора БК 

УГМК  Максима Рябкова и нашего испанского наставника Мигеля Мен-

деса. Спасибо им за возможность испытать великолепные победные 

эмоции. Уровень игроков и конкуренции в Евролиге ничуть не меньше, 

чем у нас летом в женской НБА, здесь собрались классные мастера сво-

его дела. Мой титул MVP я не собираюсь переоценивать, это нечто вро-

де «вишенки на торте». А самое сладкое и главное — командная победа.
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В составе УГМК органичный сплав ведущих россиянок в компании со звездными легионерами из США и Европы.
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НАУКА Филологи создадут новую грамматику 
русского языка 

Увидеть звуки

Лада Степанова,
Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

У
никальное исследование 
проводят филологи Ир-
кутского госуниверсите-

та с коллегами из других регио-
нов и стран. Они оцифровывают 
устную речь. Цель — создать но-
вую грамматику русского язы-
ка. Должно измениться и отно-
шение к словам-паразитам.

Как готовится российская 
база для научных прорывов, 
«Российской газете» рассказа-
ла директор Института филоло-
гии, иностранных языков и ме-
диакоммуникации Иркутского 
государственного университе-
та Марина Ташлыкова. Проект 
иркутских филологов называ-
ется «Устный корпус как ин-
струмент для лингвистических 
и междисциплинарных иссле-
дований». Корпус — это элек-
тронное собрание текстов зву-
чащей речи. 

Марина Борисовна, а почему 
в устной речи слова-парази-
ты вдруг стали совсем не па-
разитами? Нас же с детства 
от них отучали.

МАРИНА ТАШЛЫКОВА: Традицион-
ные грамматики и учебники на-
писаны на материале письмен-
ного языка, причем рафиниро-
ванного. Но когда мы обраща-
емся к устной речи, выясняется, 
что наше представление о языке 
очень одностороннее.

В ней даже границы предло-
жений определяются иначе. 
А так называемые слова-пара-
зиты (частицы вот, ну и про-
чие), действительно, оказыва-
ются вовсе не паразитами. Они 
сигнализируют о затруднени-
ях говорящего, о его попытках 
«настроиться» на слушающе-
го. То есть передают информа-
цию о процессах, происходя-
щих в сознании того, кто гово-
рит. 

А зачем вам понадобилась 
оцифровка устной речи?

МАРИНА ТАШЛЫКОВА: В 70-е годы 
прошлого столетия, когда уст-
ную речь только начинали из-
учать, ученые ее записывали 
и расшифровывали, полагаясь 
только на свой слух. 

Сейчас с помощью новых 
технологий и программ акусти-
ческого анализа мы можем бук-
вально разложить речь на «ато-
мы» и сделать это доступным 
глазу. Мы видим все перебивы, 
движение тона, в миллисекун-
дах можем измерить паузы 
и попытаться оценить их значи-
мость. 

Изучите вы устную речь. 
 Конечная цель-то какая?

М А Р И Н А  ТА Ш Л Ы К О В А :  Описание 
ключевых особенностей устной 
речи — это вклад в решение фун-
даментальной для современной 
лингвистики задачи, которую 
сформулировал директор Ин-
ститута языкознания РАН Анд-
рей Кибрик. 

Речь идет о разработке «но-
вой естественной грамматики 
русского языка, в которой бу-
дет подвергнута ревизии грам-
матическая традиция, осно-
ванная на письменном употре-
блении вербальных средств». 
Но есть и еще одна интересней-
шая задача! Тот материал, ко-
торый мы изучаем, позволяет 
лингвистам оценить потенци-
ал выживаемости диалектов 
как разновидностей нацио-
нального языка. А они сущест-

вуют только в устной форме 
и только на определенной тер-
ритории. 

Как же формируется ваше 
электронное собрание тек-
стов звучащей речи?

МАРИНА ТАШЛЫКОВА: Материалом 
для него служат две группы тек-
стов. Первая — аудиозаписи глу-
бинных интервью, которые мы 
проводили с 2011 года. Это бо-
лее 100 часов. Каждое интервью 
длится около часа, информанты 
отвечают на вопросы о своем 
прошлом, истории своей семьи, 
города и страны.

Вторая группа устных тек-
стов собиралась с 2012 года 
в Баргузинском районе Буря-
тии в рамках изучения совре-
менного состояния сибирских 
говоров. Это около 92 часов. 
Нам было интересно посмо-
треть, в какой степени вариант 
национального языка может 
выдержать натиск цивилиза-
ции.

Натиск интернета, наверное, 
все-таки не выдержал?

МАРИНА ТАШЛЫКОВА: Ошибаетесь! 
И люди с высшим образовани-
ем, и школьники в повседнев-
ной речи постоянно воспроиз-
водят диалектную фонетику 
и особенности морфологии. 
Они до сих пор используют осо-
бые звуки, отличающиеся от об-
щепринятых. 

Например, на месте С’ и Ш 
в словах типа «сено», «сидеть», 
«машина» употребляют звук, 

похожий на очень мягкий Ш’ 
(так называемое шепелявенье). 
Или произносят после мягкого 
Ч мягкие Г, К («Чайкю с молоч-
кём выпьем?»). Не различают 
творительный и дательный па-
деж («Как замахал рукам-но-
гам!»). 

Поразительно, что такие осо-
бенности сохраняются в речи 
людей, регулярно пользующих-
ся интернетом, мобильной свя-
зью и цифровым телевидением. 

Насколько современные тех-
нологии готовы к созданию 
«устного корпуса»?

МАРИНА ТАШЛЫКОВА: Чтобы изучать 
весь материал, о котором я вам 
говорила, его надо, во-первых, 
представить в письменном виде 
и, во-вторых, подготовить та-
ким образом, чтобы компьюте-
ру было «удобно» с ним рабо-
тать. 

Как, например, отмечать 
разнообразные «угу», «ага» 
и прочие странные звуки, для 
которых не хватает букв рус-
ского алфавита. И которые из-
дает слушающий, сигнализи-
руя говорящему, что он следит 
за мыслью, «не выпадает» из 
коммуникативного взаимодей-
ствия? Необходима особая 
транскрипция — система запи-
си устной речи, максимально 
точно передающая те ее осо-
бенности, которые интересуют 
лингвиста. 

Все эти задачи мы решаем 
вместе со специалистами в сфе-
ре компьютерных технологий 
из Института солнечно-земной 
физики Сибирского отделения 
РАН. Для программистов наш 
корпус — это своеобразный «по-
лигон» для проверки различных 
программных разработок в об-
ласти обработки языковых дан-
ных как особой разновидности 
big data.  

Филологи создают вместе 
с IT-специалистами электронное 
собрание текстов звучащей речи. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас с помощью новых технологий и 
программ акустического анализа мы 
можем буквально разложить речь на 
«атомы» и сделать это доступным глазу

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Муйский район» в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утверждённым приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе проведения исследований по оценке воз-
действия на окружающую среду, подготовки проектной доку-
ментации и предварительного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документации 
«Двухпутная вставка на перегоне Кавокта — Ангаракан с при-
мыканием к станции Кавокта Восточно-Сибирской железной 
дороги».

Название намечаемой деятельности: «Двухпутная 
вставка на перегоне Кавокта — Ангаракан с примыканием к 
станции Кавокта Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: строительство двухпут-
ной вставки для увеличения пропускной способности перегона 
в условиях увеличения размеров движения поездов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, в пределах границы 
отвода земель Восточно-Сибирской железной дороги — фили-
ала ОАО «РЖД», на перегоне Кавокта — Ангаракан.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская груп-
па заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение Ди-
рекции по комплексной реконструкции железных дорог и 
строительству объектов железнодорожного транспорта — фи-
лиала ОАО «РЖД» (фактический адрес: г. Иркутск, ул. Горь-
кого, 36«Б», тел.: 8 (3952) 79-89-03), e-mail: dkrs-irk@esrr.ru,  
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Муйский район», адрес: 
Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Совет-
ская 10а, совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — май 2020 г — июнь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в режиме онлайн –конференции, тел. для 
справок: 8 (3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техниче-
ского задания, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации по объекту для ознакомления и на-
правления замечаний и предложений: Республика Бурятия, 
Муйский район, п. Таксимо, ул. Советская 10а, кабинет № 2,  
тел.: +7 (30132) 55-1-81, часы работы: понедельник—пятница 
с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 13.30, г. Иркутск, ул. К. Маркса, 
д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 
8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня 
опубликования информации и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения. Доступ общественности 
к утвержденному техническому заданию и окончательному 
варианту материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду будет обеспечен до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Двухпутная вставка на перегоне Кавокта — Анга-
ракан с примыканием к станции Кавокта Восточно-Сибирской 
железной дороги» назначены на 25.05.2021 г в 17.00 по адре-
су: Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Со-
ветская 10а, кабинет №25.

Контактные данные ответственных лиц: 8 (3952) 64-
50-06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8 (30132) 55-1-
81 Глебова Ольга Александровна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977,  
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Муйский район» в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утверждённым приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе проведения исследований по оценке воз-
действия на окружающую среду, подготовки проектной доку-
ментации и предварительного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документации 
«Двухпутная вставка на перегоне Кюхельбекерская — Кавокта 
с примыканием к станции Кавокта Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Двухпутная встав-
ка на перегоне Кюхельбекерская — Кавокта с примыканием к 
станции Кавокта Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: строительство двухпут-
ной вставки для увеличения пропускной способности перегона 
в условиях увеличения размеров движения поездов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, в пределах границы 
отвода земель Восточно-Сибирской железной дороги — фили-
ала ОАО «РЖД», на перегоне Кюхельбекерская — Кавокта.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская груп-
па заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение Ди-
рекции по комплексной реконструкции железных дорог и 
строительству объектов железнодорожного транспорта — фи-
лиала ОАО «РЖД» (фактический адрес: г. Иркутск, ул. Горь-
кого, 36«Б», тел. 8(3952)79-89-03), e-mail: dkrs-irk@esrr.ru,  
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Муйский район», адрес: 
Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Совет-
ская 10а, совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — январь 2021 г — июнь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в режиме онлайн –конференции, тел. для 
справок: 8(3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техниче-
ского задания, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации по объекту для ознакомления и на-
правления замечаний и предложений: Республика Бурятия, 
Муйский район, п. Таксимо, ул. Советская 10а, кабинет № 2,  
тел.: +7 (30132) 55-1-81, часы работы: понедельник—пятница 
с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 13.30, г. Иркутск, ул. К. Маркса, 
д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб.410 (в рабочие дни с 8.00 
до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня опу-
бликования информации и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения. Доступ общественности к утвер-
жденному техническому заданию и окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Двухпутная вставка на перегоне Кюхельбекер-
ская — Кавокта с примыканием к станции Кавокта Восточно-
Сибирской железной дороги» назначены на 25.05.2021 г. в 
16.00 по адресу: Республика Бурятия, Муйский район, п. Так-
симо, ул. Советская 10а, кабинет №25.

Контактные данные ответственных лиц: 8 (3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8 (30132) 55-1-81 
Глебова Ольга Александровна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977,  
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Усть-Луга Ойл»  
уведомляет об общественных 

обсуждениях проекта
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, АО «Усть-Луга Ойл» совместно с Администрацией 
муниципального образования «Кингисеппский муниципаль-
ный район» извещает общественность о начале процедуры 
общественных обсуждений в форме слушаний материалов 
объекта государственной экологической экспертизы — «Ком-
плекс наливных грузов в Морском торговом порту Усть-Луга. 
Реконструкция технологических объектов терминала для уве-
личения грузооборота светлых нефтепродуктов», включая ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция техно-
логических объектов терминала для увеличения грузооборота 
светлых нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Ленинградская область, Кингисеппский 
район, Вистинское сельское поселение, морской торговый 
порт Усть-Луга, комплекс наливных грузов.

Наименование и адрес заказчика: АО «Усть-Луга Ойл», 
188477, Российская Федерация, Ленинградская область, Кин-
гисеппский район, Вистинское сельское поселение, морской 
торговый порт Усть-Луга, комплекс наливных грузов. 

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «ГСИ — Гипрокаучук»: 105318, Российская 
Федерация, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 15, корп. 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2021 г. — 
июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район». 

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

С материалами проектной документации (включая матери-
алы ОВОС и ТЗ на ОВОС) можно ознакомиться в течение 30 
дней с момента выхода объявления в СМИ в рабочие дни с 9.00 
до 12.00 и с 14.00 до 16.00 по следующим адресам: 

—  здание администрации МО «Кингисеппский муници-
пальный район» по адресу: 188480, Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр-т. Карла Маркса, 2А, каб. 318, 
телефон: 8 (81375) 4 88 66;

—  здание администрации МО «Вистинское сельское поселе-
ние» по адресу: 188477, Ленинградская область, Кинги-
сеппский район, дер. Вистино, ул. Ижорская, д. 13;

—  в электронном виде на официальном сайте Кингисепп-
ского муниципального района https://kingisepplo.ru. 

Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставлена возможность обратиться к разработ-
чикам проектной документации с вопросами, замечаниями 
и предложениями по существу разрабатываемых матери-
алов, заполнив бланки комментариев в месте размещения 
предварительных материалов ОВОС, а также в электронном 
виде по е-mail: kng@ustlugaoil.ru, receptionkng@ustlugaoil.ru, 
welcome@gpkauchuk.ru.

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2020 № 440 (ред. от 17.03.2021) «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешитель-
ной деятельности в 2020 и 2021 годах» (в ред. Постановления 
Правительства РФ от 04.02.2021 № 109.) общественные слу-
шания состоятся 21 мая 2021 года в 15.00 в режиме онлайн-
трансляции посредством конференц-связи Zoom. Для доступа и 
участия будет опубликована инструкция на официальном сайте 
Кингисеппского муниципального района https://kingisepplo.ru.

АО «Усть-Луга Ойл» после окончания проведения обще-
ственных слушаний в течение 30 дней будет принимать от 
граждан и общественных организаций письменные замеча-
ния и предложения по проектной документации и материалам 
ОВОС по указанным выше адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКУ «Управление капитального строительства», явля-
ясь Заказчиком по объекту:

— «Реконструкция МБОУ СОШ № 2, г. Салехард»
информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных слушаний намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
объектов государственной экологической экспертизы.

Цели и задачи: общеобразовательное учреждение осуществ-
ляющее образовательный процесс в соответствии с уровнями 
общеобразовательных программ двух ступеней.

Месторасположение намечаемой деятельности —  
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: февраль—апрель 2021 года.

Проектная организация — Общество с ограничен-
ной ответственностью «Управляющая компания «ДонГИС»,  
+7 (863) 322-02-82, +7 (863) 227-14-49, E-mail: konkursuk@mail.ru. 

Организатор общественных обсуждений — Адми-
нистрации муниципального образования город Салехард  
(тел. (34922) 3-37-14, эл.почта: avdashchenko@slh.yanao.ru) Об-
щественные обсуждения в форме слушаний проводятся в 18 
часов 15 минут 21 мая 2021 года по адресу: г. Салехард, ул. Свер-
длова, дом 48, кабинет № 102.

Для возможности удаленного участия в слушаниях будут ис-
пользованы средства дистанционного взаимодействия. Ссылка 
на видеоконференцию будет расположена на сайте Администра-
ции муниципального образования город Салехард по адресу: 
www.salekhard.org в подразделе «Благоустройство и экология» 
раздела «Социально-экономическое развитие» 21 мая 2021 года 
за 30 минут до начала проведения процедуры общественных 
слушаний.

Регистрация участников общественных обсуждений 21 мая 
2021 года с 17 часов 45 минут до 18 часов 15 минут по адресу: 
г. Салехард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Ознакомиться с техническими заданиями, а также материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по каждому из объектов можно 
по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет № 409, 
а также на сайте Администрации муниципального образования 
город Салехард по адресу www.salekhard.org в подразделе «Бла-
гоустройство и экология» раздела «Социально-экономическое 
развитие».

Замечания и предложения по теме общественных обсужде-
ний просим оставлять в «Журнале регистрации замечаний и 
предложений» по каждому из объектов, с указанием Ф.И.О., 
данных документа, удостоверяющего личность, а также по элек-
тронной почте: otn89@bk.ru, otn89@yandex.ru

По вышеуказанным адресам электронной почты после окон-
чания общественных обсуждений в течение 30 дней будут при-
ниматься замечания, вопросы, предложения по предмету обсу-
ждений от заинтересованных представителей общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило 
информацию о наличии (отсутствии) технической возможности до-
ступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на май 
2021 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C. М.
Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 
(пункт «а» части 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, пунктом 3 части 
первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части 4 статьи 
14.13 КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданина В.А. 
Вострикова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции 
Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.Д. Князева, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 4 статьи 14.13 

«Неправомерные действия при бан-
кротстве» КоАП Российской Федера-
ции незаконное воспрепятствование 
деятельности арбитражного управ-
ляющего, конкурсного управляюще-
го либо временной администрации 
кредитной или иной финансовой 
организации, в том числе несвоевре-
менное предоставление, уклонение 
или отказ от передачи арбитражному 
управляющему, конкурсному управ-
ляющему либо временной админи-
страции кредитной или иной финан-
совой организации сведений и (или) 
документов, необходимых для 
исполнения возложенных на них 
обязанностей, и (или) имущества, 
принадлежащего юридическому 
лицу, в том числе кредитной или 
иной финансовой организации, в 
случаях, когда функции руководите-
ля юридического лица, в том числе 
кредитной или иной финансовой 
организации, возложены соответст-
венно на арбитражного управляюще-
го, конкурсного управляющего и 
руководителя временной админи-
страции кредитной или иной финан-
совой организации, если эти дейст-
вия (бездействие) не содержат уго-
ловно наказуемых деяний, влечет 
наложение административного 
штрафа на должностных лиц в раз-
мере от сорока тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей или дисквалификацию 
на срок от шести месяцев до одного 
года.

1.1. Конституционность данной 
нормы оспаривается гражданином 
В.А.Востриковым, являвшимся 
директором ООО «Зеясервис», в 
отношении которого определением 
Арбитражного суда Амурской обла-
сти от 21 января 2019 года была вве-
дена процедура наблюдения сроком 
до 20 мая 2019 года. Этим же судеб-
ным актом утвержден временный 
управляющий, а на В.А.Вострикова 
возложена обязанность не позднее 
пятнадцати дней с даты утверждения 
временного управляющего предо-
ставить ему бухгалтерские и иные 
документы, отражающие экономиче-
скую деятельность должника за три 
года до введения наблюдения.

8 апреля 2019 года временный 
управляющий ООО «Зеясервис» 
обратился в Арбитражный суд Амур-
ской области с заявлением о наложе-
нии на В.А.Вострикова судебного 
штрафа за неисполнение судебного 
акта арбитражного суда, выразивше-
еся в непредоставлении временному 
управляющему необходимых доку-
ментов, т.е. невыполнении в установ-
ленные законом сроки обязанности, 
предусмотренной пунктом 32 статьи 
64 Федерального закона от 26 октя-
бря 2002 года № 127-ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» и возло-
женной на него определением Арби-
тражного суда Амурской области от 
21 января 2019 года. По результатам 
рассмотрения указанного заявления 
определением Арбитражного суда 
Амурской области от 23 мая 2019 
года в соответствии со статьями 119, 
120 и 332 АПК Российской Федера-
ции на В.А.Вострикова был наложен 
судебный штраф в размере двух 
тысяч пятисот рублей.

23 мая 2019 года в отношении 
В.А.Вострикова прокурором Зейско-
го района Амурской области за укло-
нение от предоставления временно-
му управляющему ООО «Зеясервис» 
бухгалтерских и иных документов, 
отражающих экономическую дея-
тельность должника за три года до 
введения наблюдения, было возбу-
ждено производство по делу об 
административном правонаруше-
нии, предусмотренном частью 4 ста-
тьи 14.13 КоАП Российской Федера-
ции. Решением Арбитражного суда 
Амурской области от 9 июля 2019 
года (оставлено без изменения 
постановлением Шестого арбитраж-
ного апелляционного суда от 16 сен-
тября 2019 года и постановлением 
Арбитражного суда Дальневосточ-
ного округа от 29 января 2020 года) 
были удовлетворены требования 
районного прокурора, заявитель 
был признан виновным в соверше-
нии вмененного ему административ-
ного правонарушения с назначением 
административного наказания в 
виде административного штрафа в 
размере сорока тысяч рублей. Опре-
делением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 14 апреля 
2020 года в передаче кассационной 
жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верхов-
ного Суда Российской Федерации 
отказано.

Вывод о наличии в действиях 
(бездействии) В.А.Вострикова соста-
ва административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 4 ста-
тьи 14.13 КоАП Российской Федера-
ции, был обоснован тем, что, вопреки 
требованиям, содержащимся в пун-

кте 32 статьи 64 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротст-
ве)» и воспроизведенным в опреде-
лении Арбитражного суда Амурской 
области от 21 января 2019 года, кото-
рым в отношении ООО «Зеясервис» 
была введена процедура наблюде-
ния, он в установленный законом и 
определением суда срок не предо-
ставил временному управляющему 
необходимых бухгалтерских и иных 
документов, чем незаконно воспре-
пятствовал деятельности арбитраж-
ного управляющего. При этом арби-
тражным судом был отвергнут довод 
заявителя о невозможности привле-
чения его к административной ответ-
ственности, поскольку за непредо-
ставление указанных документов 
ему уже был назначен судебный 
штраф, что исключало в отношении 
него назначение административного 
наказания. Суды, в частности, указа-
ли, что наложение судебного штрафа 
за неисполнение судебного акта 
арбитражного суда не является 
административной ответственно-
стью и не препятствует возможности 
ее наступления; противоправное без-
действие В.А.Вострикова посягает не 
только на отношения, связанные с 
соблюдением требований законода-
тельства о банкротстве (администра-
тивная ответственность), но и на 
отношения, связанные с обязанно-
стью исполнения судебного акта 
арбитражного суда (ответствен-
ность, предусмотренная Арбитраж-
ным процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации); заявителем 
совершены два самостоятельных 
правонарушения, отличающиеся 
объектом посягательства и имеющие 
разные признаки объективной сторо-
ны правонарушения.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», конкрети-
зирующих статью 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает к 
рассмотрению жалобу гражданина 
на нарушение его конституционных 
прав и свобод нормативным актом, 
если придет к выводу, что имеются 
признаки нарушения прав и свобод 
гражданина в результате примене-
ния оспариваемого нормативного 
акта в конкретном деле с его участи-
ем, при разрешении которого исчер-
паны все другие внутригосударст-
венные средства судебной защиты, а 
также неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли оспариваемый 
нормативный акт Конституции Рос-
сийской Федерации. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при-
нимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемого 
акта, так и смысл, придаваемый ему 
официальным и иным толкованием, 
в том числе в решениях по конкрет-
ному делу, или сложившейся право-
применительной практикой, а также 
исходя из его места в системе право-
вых актов.

По мнению В.А.Вострикова, дей-
ствующее правовое регулирование 
не содержит специальных норм, 
определяющих соотношение мер 
ответственности, предусмотренных 
статьей 332 АПК Российской Феде-
рации и частью 4 статьи 14.13 КоАП 
Российской Федерации, чем не 
исключает возможности привлече-
ния к административной ответствен-
ности, установленной частью 4 ста-
тьи 14.13 КоАП Российской Федера-
ции, должностного лица, ранее уже 
подвергнутого ответственности по 
статье 332 АПК Российской Федера-
ции за неисполнение в установлен-
ный законом срок обязанности, 
предусмотренной пунктом 32 статьи 
64 Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)», несмо-
тря на то, что основанием обоих 
видов ответственности выступает 
одно деяние, совершенное при одних 
и тех же фактических обстоятельст-
вах. В связи с этим он просит при-
знать часть 4 статьи 14.13 КоАП Рос-
сийской Федерации противоречащей 
статье 50 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в 
какой данное законоположение по 
смыслу, придаваемому ему право-
применительной практикой, позво-
ляет привлекать к административной 
ответственности должностных лиц, 
ранее подвергнутых за нарушение 
обязанности, предусмотренной пун-
ктом 32 статьи 64 Федерального 
закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)», судебному штрафу за 
неисполнение судебного акта арби-
тражного суда в соответствии с 
Арбитражным процессуальным 
кодексом Российской Федерации.

Не будучи связанным основания-
ми и доводами, изложенными в 
обращении (часть третья статьи 74 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»), Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
тем не менее рассматривает дело в 
порядке конкретного нормоконтроля 
именно в связи с применением оспа-
риваемой нормы в конкретном деле, 
которым по смыслу положений ста-
тей 96 и 97 названного Федерального 
конституционного закона является 
то дело, в котором судом в установ-
ленной процедуре разрешается 
вопрос о правах и свободах заявите-
ля на основе положений соответст-
вующего закона (иного нормативно-
го акта), устанавливаются и (или) 
исследуются фактические обстоя-
тельства, и в результате его примене-
ния имеются признаки нарушения 
прав и свобод заявителя. Исходя из 
презумпции конституционности пра-
вовых актов и с учетом того, что, как 
следует из представленных судеб-
ных решений, в правоприменитель-
ной ситуации заявителя правовой 
спор, по существу, касался только 
возможности назначения админи-
стративного штрафа, предусмотрен-
ного Кодексом об административных 
правонарушениях Российской Феде-
рации, после предшествующего при-
менения судебного штрафа, установ-
ленного Арбитражным процессуаль-

ным кодексом Российской Федера-
ции, предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу не 
может служить решение вопроса о 
наличии в деянии, выразившемся в 
непредоставлении временному 
управляющему в установленный 
срок соответствующих документов, 
состава административного право-
нарушения, предусмотренного 
частью 4 статьи 14.13 КоАП Россий-
ской Федерации.

Таким образом, предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу часть 4 статьи 14.13 КоАП 
Российской Федерации является 
постольку, поскольку в системе дей-
ствующего правового регулирова-
ния, прежде всего во взаимосвязи с 
положениями статей 119, 120 и 332 
АПК Российской Федерации, на ее 
основании разрешается вопрос о 
возможности привлечения руково-
дителя должника к административ-
ной ответственности за незаконное 
воспрепятствование деятельности 
арбитражного управляющего и нало-
жения на него судебного штрафа за 
неисполнение судебного акта арби-
тражного суда в случае неисполне-
ния им установленной законом и вос-
произведенной в определении арби-
тражного суда о введении наблюде-
ния обязанности предоставить вре-
менному управляющему бухгалтер-
ские и иные документы, отражающие 
экономическую деятельность дол-
жника за три года до введения 
наблюдения.

 2. Одним из универсальных прин-
ципов законодательного регулирова-
ния юридической ответственности 
является правило non bis in idem, 
получившее директивное закрепле-
ние в статье 50 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации и ― приме-
нительно к ответственности за адми-
нистративное правонарушение ― 
нашедшее свое прямое подтвержде-
ние в части 5 статьи 4.1 КоАП Россий-
ской Федерации, согласно которой 
никто не может нести администра-
тивную ответственность дважды за 
одно и то же административное пра-
вонарушение.

Раскрывая нормативное содер-
жание статьи 50 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции ранее последовательно конста-
тировал, что, несмотря на ее бук-
вальное содержание, ограниченное 
только уголовной ответственностью, 
Конституция Российской Федерации 
не допускает неоднократного при-
влечения к административной ответ-
ственности за одно и то же деяние 
(Постановление от 11 мая 2005 года 
№ 5-П). Повторное привлечение лица 
к одному и тому же виду ответствен-
ности за одно и то же деяние было бы 
― вопреки конституционным требо-
ваниям правовой безопасности, пра-
вовой определенности и стабильно-
сти ― ответственностью без право-
нарушения, что неприемлемо в пра-
вовом государстве (Постановление 
от 21 марта 2013 года № 6-П). Соот-
ветствующий запрет не может быть 
сведен только к собственно админи-
стративной ответственности, а рас-
пространяется и на случаи привлече-
ния лица за содеянное одновременно 
к административной ответственно-
сти по Кодексу Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях и к ответственности, хотя и 
предусмотренной отраслевыми 
федеральными законами, но по 
своей правовой природе являющей-
ся публично-правовой, носящей, по 
общему правилу, карательный, а не 
восстановительный характер (Поста-
новление от 4 февраля 2019 года 
№ 8-П).

Изложенные правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации сохраняют свое значение 
и, как следствие, подлежат учету при 
решении вопроса об ответственно-
сти за неисполнение руководителем 
должника установленной законода-
тельством о банкротстве обязаннос-
ти предоставить временному управ-
ляющему не позднее пятнадцати 
дней с даты его утверждения опреде-
лением арбитражного суда бухгал-
терские и иные документы, отражаю-
щие экономическую деятельность 
должника за три года до введения 
наблюдения.

 3. Статья 14.13 КоАП Российской 
Федерации, закрепляя администра-
тивную ответственность за неправо-
мерные действия при банкротстве, 
направлена на обеспечение надлежа-
щего порядка осуществления раз-
личных процедур, применяемых в 
деле о банкротстве, являющемся 
необходимым условием оздоровле-
ния экономики, а также защиты прав 
и законных интересов собственников 
организаций, должников и кредито-
ров (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 
марта 2015 года № 632-О, от 29 сен-
тября 2015 года № 1846-О, от 18 
июля 2017 года № 1645-О, от 29 янва-
ря 2019 года № 233-О и др.).

Положения этой статьи, равно 
как и большинства других норм Осо-
бенной части указанного Кодекса, 
имеют бланкетный характер, а пото-
му существенную значимость для ее 
уяснения приобретает требование их 
согласованности в общей системе 
правового регулирования с соответ-
ствующими правилами, установлен-
ными регулятивными законодатель-
ными и подзаконными актами 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 16 
октября 2020 года № 42-П).

В контексте дела заявителя важно 
иметь в виду, что Федеральный 
закон «О несостоятельности (бан-
кротстве)» устанавливает правила, 
согласно которым дела о банкротст-
ве рассматриваются арбитражным 
судом (пункт 1 статьи 6); при рассмо-
трении дела о банкротстве должника 
― юридического лица применяются 
процедуры наблюдения, финансово-
го оздоровления, внешнего управле-
ния, конкурсного управления, миро-
вого соглашения (пункт 1 статьи 27); 
в определении арбитражного суда о 
введении наблюдения должны 
содержаться указания на признание 
заявления о признании должника 

банкротом обоснованным, введение 
наблюдения, утверждение времен-
ного управляющего (пункт 2 статьи 
49); определение о введении наблю-
дения, а также определение об утвер-
ждении временного управляющего 
подлежит немедленному исполне-
нию; указанные определения могут 
быть обжалованы, что не приоста-
навливает их исполнение (пункт 4 
статьи 49); не позднее пятнадцати 
дней с даты утверждения временно-
го управляющего руководитель дол-
жника обязан предоставить времен-
ному управляющему и направить в 
арбитражный суд перечень имущест-
ва должника, в том числе имущест-
венных прав, а также бухгалтерские и 
иные документы, отражающие эко-
номическую деятельность должника 
за три года до введения наблюдения; 
ежемесячно руководитель должника 
обязан информировать временного 
управляющего об изменениях в 
составе имущества должника (пункт 
32 статьи 64).

Приведенные законоположения 
определенно свидетельствуют о том, 
что введение арбитражным судом в 
отношении должника процедуры 
наблюдения и утверждение времен-
ного управляющего в силу прямого 
предписания названного Федераль-
ного закона автоматически влечет за 
собой возникновение у руководителя 
должника обязанности, кроме про-
чего, предоставить временному 
управляющему не позднее пятнадца-
ти дней с даты его утверждения бух-
галтерские и иные документы, отра-
жающие экономическую деятель-
ность должника за три года до введе-
ния наблюдения. Это, в свою оче-
редь, подразумевает, что неисполне-
ние руководителем должника ука-
занной обязанности в установлен-
ный срок является нарушением 
именно законодательства о банкрот-
стве, а не судебного акта арбитраж-
ного суда о введении наблюдения, 
тем более что в определении арби-
тражного суда о введении наблюде-
ния и утверждении временного 
управляющего, по смыслу пункта 2 
статьи 49 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», 
вовсе не требуется каким-либо обра-
зом воспроизводить (фиксировать) 
такую обязанность.

Более того, предусмотренная 
пунктом 32 статьи 64 Федерального 
закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)» обязанность возникает у 
руководителя должника на основа-
нии прямого указания закона и как 
таковая в силу статей 1 (часть 1), 15 
(часть 2) и 19 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации не требует 
специального решения суда, а пото-
му ее неисполнение преимуществен-
но представляет собой посягательст-
во на установленные, в том числе 
судебные, процедуры банкротства, а 
не на обязательность судебных 
актов. Соответственно, ее воспроиз-
ведение, тем более дословное, в 
судебном акте арбитражного суда не 
аннулирует законодательную (нор-
мативную) природу данной обязан-
ности и не может рассматриваться в 
качестве самостоятельного судебно-
го решения, за неисполнение которо-
го на основании статьи 332 АПК Рос-
сийской Федерации предусмотрена 
ответственность в виде судебного 
штрафа.

 4. Наделение арбитражного суда 
статьями 119, 120 и 332 АПК Россий-
ской Федерации полномочием по 
оценке действий лиц, обязанных к 
исполнению судебного акта, как 
носящих характер правонарушения и 
влекущих наложение судебного 
штрафа за неисполнение судебного 
акта, вытекает из принципа самосто-
ятельности судебной власти и слу-
жит одним из проявлений дискреци-
онных полномочий суда, необходи-
мых для осуществления правосудия 
(определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 
сентября 2014 года № 2093-О, от 28 
июня 2018 года № 1622-О и от 25 
июня 2019 года № 1706-О).

В соответствии с приведенными 
положениями Арбитражного процес-
суального кодекса Российской Феде-
рации за неисполнение судебного 
акта арбитражного суда органами 
государственной власти, органами 
местного самоуправления, иными 
органами, организациями, должност-
ными лицами и гражданами арби-
тражным судом может быть наложен 
судебный штраф по правилам главы 
11 названного Кодекса в размере, 
установленном федеральным зако-
ном (часть 1 статьи 332); размер 
судебного штрафа, налагаемого на 
граждан, не может превышать пять 
тысяч рублей, на должностных лиц ― 
тридцать тысяч рублей, на организа-
ции ― сто тысяч рублей, если иное не 
предусмотрено данным Кодексом 
(часть 1 статьи 119); уплата судебного 
штрафа не освобождает от обязан-
ности исполнить судебный акт (часть 
3 статьи 332); судебные штрафы, 
наложенные арбитражным судом на 
должностных лиц государственных 
органов, органов местного самоу-
правления и других органов, органи-
заций, взыскиваются из их личных 
средств (часть 6 статьи 119); судеб-
ные штрафы взыскиваются в доход 
федерального бюджета (часть 7 ста-
тьи 119); по результатам рассмотре-
ния вопроса о наложении судебного 
штрафа арбитражный суд выносит 
определение, его копия направляется 
лицу, на которое наложен штраф, в 
пятидневный срок со дня вынесения 
определения (часть 4 статьи 120); 
определение о наложении судебного 
штрафа приводится в исполнение 
немедленно в порядке, установлен-
ном для исполнения решения арби-
тражного суда (часть 5 статьи 120); 
указанное определение может быть 
обжаловано в десятидневный срок со 
дня получения лицом, на которое 
наложен судебный штраф, копии 
определения (часть 6 статьи 120); 
подача жалобы на определение о 
наложении судебного штрафа не 
приостанавливает исполнение опре-
деления (часть 7 статьи 120).

Аутентичное понимание перечи-
сленных законодательных характе-
ристик (признаков) судебного штра-
фа за неисполнение судебного акта 
арбитражного суда позволяет заклю-

чить, что он представляет собой 
самостоятельную меру юридической 
ответственности (государственного 
принуждения), обладающую публич-
но-правовой природой, отчетливо 
проявляющейся в карательном 
(штрафном) характере присущих ей 
санкций. Это требует взвешенного 
конституционно-правового осмысле-
ния соотношения данного вида ответ-
ственности с ответственностью адми-
нистративной, особенно с учетом 
того, что ни Арбитражный процессу-
альный кодекс Российской Федера-
ции, ни Кодекс Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях не содержат ― в отличие, 
например, от правового регулирова-
ния, исключающего одновременное 
(двойное) привлечение за проявлен-
ное неуважение к арбитражному суду 
и к судебному штрафу, и к уголовной 
ответственности (часть 5 статьи 119 
АПК Российской Федерации), ― 
каких-либо правил, обязательных к 
соблюдению в правоприменительной 
деятельности.

Содержание части 1 статьи 332 
АПК Российской Федерации в систе-
ме действующего правового регули-
рования дает основания полагать, 
что установленный ею судебный 
штраф за неисполнение судебного 
акта арбитражного суда предусмо-
трен для тех случаев, когда неиспол-
ненное предписание судебного акта 
не дублирует правовую норму, а 
представляет собой властное воле-
изъявление самого суда по примене-
нию положений закона на основе их 
приложения к конкретным фактиче-
ским обстоятельствам и в силу этого 
обладает для правоприменения 
самостоятельным значением.

Принимая решение о введении в 
отношении должника наблюдения в 
порядке арбитражного судопроиз-
водства, суд определяет наличие 
необходимых к тому оснований в 
соответствии с положениями Феде-
рального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» исходя из собст-
венной оценки установленных по 
делу обстоятельств. После его при-
нятия наступление правовых послед-
ствий введения процедуры наблюде-
ния вытекает непосредственно из 
положений названного Федерально-
го закона, за исключением прямо 
предусмотренных им случаев, когда 
возникновение прав и обязанностей 
участников соответствующих право-
отношений дополнительно обуслов-
лено специальным решением суда. 
Обязанность же предоставить вре-
менному управляющему не позднее 
пятнадцати дней с даты его утвер-
ждения бухгалтерские и иные доку-
менты, отражающие экономическую 
деятельность должника за три года 
до введения наблюдения, к таким 
особым случаям, по общему прави-
лу, не относится. Это само по себе не 
исключает возникновения споров о 
принадлежности конкретных доку-
ментов (типов документов) к указан-
ной категории, в ходе которых воз-
можно принятие хотя и основанного 
на законе, но имеющего самостоя-
тельное значение властного волеизъ-
явления суда, которое может подле-
жать правовой защите в соответст-
вии со статьей 332 АПК Российской 
Федерации.

Из проведенного анализа следу-
ет, что при простом (дословном) вос-
произведении в определении арби-
тражного суда о введении наблюде-
ния установленной пунктом 32 статьи 
64 Федерального закона «О несосто-
ятельности (банкротстве)» обязан-
ности руководителя должника не 
позднее пятнадцати дней с даты 
утверждения временного управляю-
щего предоставить ему бухгалтер-
ские и иные документы, отражающие 
экономическую деятельность дол-
жника за три года до введения 
наблюдения, в Российской Федера-
ции как демократическом правовом 
государстве, неотъемлемыми кон-
ституционными характеристиками 
(свойствами) которого являются 
верховенство закона, юридическая 
справедливость и сбалансирован-
ность прав и обязанностей гражда-
нина (статья 1, часть 1; статья 4, часть 
2; статья 15, часть 2; статья 19, части 
1 и 2; статья 45, часть 1; статья 751 
Конституции Российской Федера-
ции), нарушитель должен подлежать 
ответственности на основании поло-
жений Кодекса Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях, имеющих бланкетный 
характер по отношению к указанной 
законодательной (нормативной) 
обязанности. Учитывая же, что реа-
лизация процедур банкротства 
неразрывно сопряжена с принятием 
арбитражными судами соответству-
ющих судебных актов, применение к 
руководителю должника в рассма-
триваемом случае ответственности, 
предусмотренной частью 4 статьи 
14.13 КоАП Российской Федерации, 
не будет лишено смысла и в отноше-
нии обеспечения обязательности 
судебных актов, поскольку ее поло-
жения так или иначе направлены на 
административно-правовую охрану 
не только института банкротства, но 
и связанных с его реализацией пол-
номочий судебных органов.

Соответственно, придание дейст-
вующему правовому регулированию 
значения, допускающего примене-
ние к руководителю должника и 
административного наказания за 
незаконное воспрепятствование дея-
тельности арбитражного управляю-
щего, и судебного штрафа за неи-
сполнение судебного акта арбитраж-
ного суда в связи с установленным в 
отношении него одним и тем же фак-
том нарушения обязанности, предус-
мотренной пунктом 32 статьи 64 
Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)», вступало 
бы в противоречие как с конституци-
онным запретом повторного привле-
чения к ответственности за одно и то 
же деяние (статья 50, часть 1, Кон-
ституции Российской Федерации), 
так и с конституционными принципа-
ми обоснованности и соразмерности 
(пропорциональности) ограничения 
прав и свобод человека и гражданина 
(статья 55, часть 3, Конституции Рос-
сийской Федерации).

Вместе с тем такое решение 
вопроса об ответственности за укло-

нение от своевременного исполне-
ния обязанности, закрепленной пун-
ктом 32 статьи 64 Федерального 
закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)», во всяком случае не 
должно влечь за собой состояние 
безнаказанности руководителя дол-
жника за ее неисполнение. Иное ста-
вило бы под сомнение принудитель-
ное государственно-правовое обес-
печение как надлежащего порядка 
осуществления различных процедур, 
применяемых в деле о банкротстве и 
являющихся необходимым услови-
ем оздоровления экономики, детер-
минированным положениями статей 
8, 34 и 751 Конституции Российской 
Федерации, так и ответственного 
исполнения судебных решений, 
гарантированного статьями 19 (часть 
1) и 46 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации.

 5. Таким образом, часть 4 статьи 
14.13 КоАП Российской Федерации 
не противоречит Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку в 
системе действующего правового 
регулирования, прежде всего во вза-
имосвязи с положениями статей 119, 
120 и 332 АПК Российской Федера-
ции, по своему конституционно-пра-
вовому смыслу, выявленному Кон-
ституционным Судом Российской 
Федерации в настоящем Постанов-
лении, она во всяком случае не пред-
полагает за неисполнение руководи-
телем должника установленной 
законом и воспроизведенной в опре-
делении арбитражного суда о введе-
нии наблюдения обязанности предо-
ставить временному управляющему 
бухгалтерские и иные документы, 
отражающие экономическую дея-
тельность должника за три года до 
введения наблюдения, применения к 
нему в связи с одним и тем же деяни-
ем и административной ответствен-
ности за незаконное воспрепятство-
вание деятельности арбитражного 
управляющего, и судебного штрафа 
за неисполнение судебного акта 
арбитражного суда.

Наложение на руководителя дол-
жника судебного штрафа за неи-
сполнение судебного акта арбитраж-
ного суда в указанном случае может 
допускаться лишь в качестве меры 
по исключению его безнаказанности 
за неисполнение обязанности пре-
доставить соответствующие доку-
менты временному управляющему 
при введении наблюдения, если для 
применения соответствующих поло-
жений части 4 статьи 14.13 КоАП 
Российской Федерации в контексте 
обстоятельств конкретного дела 
будут отсутствовать правовые осно-
вания.

Выявление Конституционным 
Судом Российской Федерации кон-
ституционно-правового смысла 
части 4 статьи 14.13 КоАП Россий-
ской Федерации означает, что в соот-
ветствии со статьями 1 (часть 1), 15 
(часть 2), 19 (часть 1) и 125 (часть 6) 
Конституции Российской Федерации 
с момента вступления в силу настоя-
щего Постановления положения дан-
ной нормы в системе действующего 
правового регулирования не должны 
подлежать применению в ином 
истолковании.

На основании изложенного и 
руководствуясь статьями 6, 471, 71, 
72, 74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 4 статьи 14.13 

КоАП Российской Федерации не про-
тиворечащей Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку содер-
жащиеся в ней положения по своему 
конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового 
регулирования, прежде всего во вза-
имосвязи с положениями статей 119, 
120 и 332 АПК Российской Федера-
ции, во всяком случае не предполага-
ют за неисполнение руководителем 
должника установленной законом и 
воспроизведенной в определении 
арбитражного суда о введении 
наблюдения обязанности предоста-
вить временному управляющему 
бухгалтерские и иные документы, 
отражающие экономическую дея-
тельность должника за три года до 
введения наблюдения, применения к 
нему в связи с одним и тем же деяни-
ем и административной ответствен-
ности за незаконное воспрепятство-
вание деятельности арбитражного 
управляющего, и судебного штрафа 
за неисполнение судебного акта 
арбитражного суда.

 2. Выявленный конституционно-
правовой смысл части 4 статьи 14.13 
КоАП Российской Федерации являет-
ся общеобязательным, что исключа-
ет ее применение либо реализацию 
каким-либо иным способом в истол-
ковании, расходящемся с данным 
Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в настоящем Поста-
новлении истолкованием.

 3. Определение Арбитражного 
суда Амурской области о наложении 
на гражданина Вострикова Владими-
ра Алексеевича судебного штрафа за 
неисполнение судебного акта арби-
тражного суда подлежит пересмотру 
в установленном порядке, поскольку 
при его вынесении и последующем 
привлечении заявителя к админи-
стративной ответственности в соот-
ветствии с частью 4 статьи 14.13 
КоАП Российской Федерации данной 
норме было придано значение, рас-
ходящееся с ее конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня его 
официального опубликования, дей-
ствует непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опубли-
кованию в «Российской газете», 
«Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 10-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 4 статьи 14.13 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданина В.А.Вострикова

город Санкт-Петербург  6 апреля 2021 года

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строи-
тельству — структурное подразделение Дирекции по стро-
ительству сетей связи — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) 
совместно с администрацией Слюдянского муниципального 
района в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утверждён-
ным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 уве-
домляет о начале общественных обсуждений на этапе проведе-
ния исследований по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, подготовки проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Третий путь на перегоне Слюдянка 
1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Третий путь на 
перегоне Слюдянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: строительство третьего 
пути для увеличения пропускной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, Слюдянский район, 
на перегоне Слюдянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской 
железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирская 
дирекция по капитальному строительству — структурное под-
разделение Дирекции по строительству сетей связи — филиала 
ОАО «PЖД» (юридический адрес: 107I74, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д.2, фактический адрес: 664007 г. Иркутск, ул. 
Карла Маркса, 59, тел. 8(3952)64-47-04), e-mail: dks_Greben-
shhikovaYU@esrr.ru, ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Слюдянского муниципального 
района, адрес: 665904, Иркутская область, Слюдянский район, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, совместно с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — февраль 2021 г — июнь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного технического 
задания, предварительных материалов ОВОС, проектной до-
кументации по объекту для ознакомления и направления за-
мечаний и предложений: Иркутская область, Слюдянский рай-
он, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, кабинет 9, часы работы: поне-
дельник-пятница с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес–центр Sobranie, каб.410 
(в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) и по 
ссылке: https://i38.ru/transport-obichnie/obyavleno-o-vtorom-
etape-obschestvennich-obsuzhdeniy-po-stroitelstvu-tretego-puti-
na-peregone-sliudyanka-1-sliudyanka-2-vszhd в течение 30 дней 
со дня опубликования информации и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения. Доступ общественно-
сти к утвержденному техническому заданию и окончательному 
варианту материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду будет обеспечен до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Третий путь на перегоне Слюдянка 1 — Слюдян-
ка 2 Восточно-Сибирской железной дороги» назначены на 
28.05.2021 г в 14.00 по адресу: 665904, Иркутская область, 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, актовый зал.

Контактные данные ответственных лиц: 8 (3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8 (395 44) 51-2-05, 
Зырянова Юлия Михайловна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977,  
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией МО «Северо-Байкальский район», Адми-
нистрацией МО «город Северобайкальск» в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе проведения исследований по оценке 
воздействия на окружающую среду, подготовки проектной 
документации и предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Двухпутная вставка на перегоне Северобайкальск — 
Тыя Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпут-
ная вставка на перегоне Северобайкальск — Тыя Восточно-
Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Строительство двух-
путной вставки с целью увеличения пропускной способности 
перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, на перегоне Севе-
робайкальск — Тыя Восточно-Сибирской железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного тран-
спорта — обособленное структурное подразделение Дирек-
ции по комплексной реконструкции железных дорог и строи-
тельству объектов железнодорожного транспорта — филиала  
ОАО «РЖД» (фактический адрес: г. Иркутск, ул. Горько-
го, 36 «Б», тел. 8(3952)79-89-03, e-mail: dkrs-irk@esrr.ru.  
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, администрация 
МО «город Северобайкальск», адрес: Республика Бурятия, г. 
Северобайкальск, Ленинградский пр., д.7, совместно с Заказ-
чиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март 2021 года — июнь 2021 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний (в режиме онлайн — конференции, тел. для 
справок: 8 (3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проектной 
документации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, 
Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125, каб. 13 а, тел.: 8 (30130) 47.424 (с 9.00 до 16.00 в рабо-
чие дни); Республика Бурятия, г. Северобайкальск, Ленин-
градский пр., д.7, кабинет № 202/3, тел.: 8 (30-130) 2.70-35 с 
8.00 до 17.00 (рабочие дни), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, 
к.1, бизнес–центр Sobranie, каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 
17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня опубли-
кования информации и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения. Доступ общественности к утвер-
жденному техническому заданию и окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Двухпут-
ная вставка на перегоне Северобайкальск — Тыя Восточно-
Сибирской железной дороги», назначены на 20.05.2021 г. в 
10.00 по адресам: п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125 актовый 
зал и г. Северобайкальск, пр. Ленинградский, 7, каб. 108.

Контактные данные ответственных лиц: 8 (3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8 (30130) 47-4-24, 
Арестова Ольга Юрьевна, 8(30130) 2-23-19 Йовенко Елена Алек-
сандровна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, 
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Ученые 
планируют 
составить 
типичный 
портрет 
коррупционера

ВЗЯТОЧНИКА 
УЗНАЕМ 
В ЛИЦО
Владислав Куликов

Ученые-правоведы проводят 
исследование личности кор-
рупционного преступника. По 
итогам будут составлены ти-
пичные портреты тех, кто на от-
ветственном посту путает свой 
карман с государственным.

Новости с научных полей 
прозвучат на десятом Евразий-
ском антикоррупционном фо-
руме «Конституционно-право-
вые ориентиры противодейст-
вия коррупции». Проведет Ме-
ждународную научно-практи-
ческую конференцию, давно 
ставшую авторитетной экспер-
тной площадкой, Институт за-
конодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве России.

«Из года в год повестка каж-
дого форума вызывала боль-
шой интерес не только среди 
специалистов антикоррупци-
онной тематики, но и специа-
листов смежных областей зна-
ний, — рассказывают организа-
торы. — Отличительной особен-
ностью Десятого форума ста-
нет широкое научное обсужде-
ние конституционно-правовых 
основ антикоррупционных ре-
форм в различных странах, а 
также их влияния на совершен-
ствование законодательства о 
противодействии коррупции и 
практики его применения».

В частности, в ходе форума 
будет обсуждаться разработка 
единого регионального анти-
коррупционного стандарта: Ев-
разийской антикоррупцион-
ной стратегии.

Одна из актуальных сегодня 
тем: развитие электронных 
процедур. Цифровые техноло-
гии помогают в том числе бо-
роться с коррупцией. Напри-
мер, цифра должна упростить 
процедуру сдачи чиновниками 
деклараций об имуществе и 
расходах. Некоторые процессы 
можно и нужно будет автома-
тизировать.

С финансовой точки зрения 
жизнь государственного служа-
щего должна быть максималь-
но прозрачной. Декларирова-
ние доходов и расходов — это се-
рьезная профилактика корруп-
ции. Ведь взятка фактически 
становится обузой для чинов-
ника: что делать с такой сум-
мой лишних денег? На счет не 
положишь, так как у контроли-
рующих инстанций появятся 
вопросы. Особняк или лимузин 
не купишь по той же самой при-
чине. В итоге деньги будут ба-
нально жечь руки.

Однако сама процедура по-
дачи деклараций сегодня доста-
точно сложна. Массу бумаг чи-
новнику приходится собирать 
лично. Плюс надо еще поста-
раться не допустить помарок, 
не ошибиться в запятых.

Поэтому один из важных во-
просов, который вынесен на об-
суждение экспертов на форуме, 
это цифровизация процедур де-
кларирования имущественного 
положения лиц, замещающих 
государственные должности и 
должности государственной 
службы.

Напомним также, что сейчас 
в Госдуме обсуждается законо-
проект, устанавливающий, что 
при форс-мажорных обстоя-
тельствах чиновники получат 
отсрочку на предоставление де-
клараций о доходах и расходах. 
Но от самой обязанности отчи-
тываться и вести максимально 
прозрачную финансовую 
жизнь их никто не освобождает.

Допустим, если из-за навод-
нения чиновник не смог до-
браться до райцентра и полу-
чить справку в банке и потому 
опоздал с декларацией, его не 
накажут.  

Предлагается 
автоматизировать 
процедуры подачи 
чиновниками 
деклараций 
о доходах и расхо-
дах. С одной 
стороны, это упро-
стит жизнь самих 
чиновников, с дру-
гой — повысит 
 прозрачность

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
Г.А. Гаджиева, Л.М. Жарковой,  C.М. 
Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокото-
ва, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, В.Г. 
Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности статьи 1161 УК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Л.Ф. Саковой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявительницей 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Н.В. Мельникова, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. В соответствии со статьей 1161 

«Нанесение побоев лицом, подвергну-
тым административному наказанию» 
УК Российской Федерации нанесение 
побоев или совершение иных насиль-
ственных действий, причинивших 
физическую боль, но не повлекших 
последствий, указанных в его статье 
115 «Умышленное причинение легкого 
вреда здоровью», и не содержащих 
признаков состава преступления, 
предусмотренного его статьей 116 
«Побои», лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию за анало-
гичное деяние, наказывается штрафом 
в размере до сорока тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период до трех 
месяцев, либо обязательными работа-
ми на срок до двухсот сорока часов, 
либо исправительными работами на 
срок до шести месяцев, либо арестом 
на срок до трех месяцев.

1.1. Конституционность приведен-
ной нормы оспаривает гражданка Л.Ф. 
Сакова, которой, согласно представ-
ленным материалам, неоднократно 
наносил побои ее брат С., проживаю-
щий с ней в одном доме.

Так ,  за  нанесение  10   марта 
2018 года побоев Л.Ф. Саковой Орен-
бургский районный суд Оренбургской 
области постановлением от 17 сентя-
бря 2018 года (вступило в силу 12 октя-
бря 2018 года) привлек С. к админи-
стративной ответственности по статье 
6.11 «Побои» КоАП Российской Феде-
рации, назначив наказание в  виде 
штрафа в размере пять тысяч рублей. 
Приговором того же суда от 28 мая 
2019  года (вступил в  силу 8  июня 
2019  года) С. признан виновным 
в совершении одного преступления, 
предусмотренного частью первой ста-
тьи 115 УК Российской Федерации, 
и двух преступлений, предусмотрен-
ных его статьей 1161. По совокупности 
преступлений назначено наказание 
в виде трехсот часов обязательных 
работ. Суд, среди прочего, установил, 
что 10 марта 2019 года С. вновь нанес 
Л.Ф. Саковой побои, которые причини-
ли ей физическую боль, но не повле-
кли вреда здоровью.

Постановлением мирового судьи 
судебного участка № 4 Оренбургского 
р а й о н а  О р е н б у р г с ко й  о б л а с т и 
от 28 февраля 2020 года С. снова при-
знан виновным в нанесении 16 октября 
2019 года побоев Л.Ф. Саковой, что 
квалифицировано как административ-
ное правонарушение, предусмотрен-
ное статьей 6.11 КоАП Российской 
Федерации; назначено наказание 
в виде обязательных работ на срок сто 
часов. Принимая решение о привлече-
нии к административной, а не уголов-
ной ответственности, судья исходил из 
факта уплаты виновным администра-
тивного  штрафа,  назначенного 
в 2018 году, 3 октября того же года, т.е. 
нанесение побоев 16 октября 2019 года 
имело место после истечения периода, 
когда лицо считается подвергнутым 
административному наказанию. Пред-
ставитель потерпевшей, считая необ-
ходимым привлечь С. к  уголовной 
ответственности в связи с наличием 
неснятой и непогашенной судимости 
за аналогичные деяния, подал на 
постановление мирового судьи жало-
бу. Оставляя ее без удовлетворения, 
Оренбургский районный суд Оренбург-
ской области в решении от 26 июня 
2020 года указал, что действия С. не 
содержат признаков уголовно наказуе-
мого деяния и не подлежат квалифика-
ции по статье 1161 УК Российской 
Федерации, в том числе поскольку 
к моменту их совершения 16 октября 
2019 года он еще не был привлечен 
к административной ответственности 
за нанесение побоев, учиненное 
5 октября 2019 года.

1.2. По мнению Л.Ф. Саковой, ста-
тья 1161 УК Российской Федерации 
противоречит статьям 19, 21 и 52 Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку не обеспечивает эффектив-
ной защиты от домашнего насилия и не 
позволяет привлечь к уголовной ответ-
ственности за побои (при отсутствии 
признаков, указанных в статье 116 дан-
ного Кодекса) лицо, имеющее несня-
тую и непогашенную судимость по 
оспариваемой статье.

Согласно статье 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской 
Федерации, пункту 3 части первой ста-
тьи 3, статьям 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
Конституционный Суд Российской 
Федерации по жалобе на нарушение 
конституционных прав и свобод прове-
ряет конституционность в том числе 
федерального закона, примененного 
в конкретном деле, если исчерпаны все 
другие внутригосударственные сред-
ства судебной защиты. Причем они 
могут быть признаны исчерпанными 
и в случае, если наличествуют указан-
ные в пункте 3 статьи 97 данного Феде-
рального конституционного закона 
свидетельства того, что иное примене-
ние оспариваемого нормативного акта, 
чем имевшее место в конкретном деле, 
не предполагается.

Хотя Л.Ф. Сакова представила 
только решения судов первой и второй 
инстанций, однако статья 1161 УК Рос-
сийской Федерации ни по своему бук-
вальному смыслу, ни по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной 
практикой, не допускает возложения 
уголовной ответственности на лицо, 
совершившее описанное в ней деяние 
после того, как истек установленный 
статьей 4.6 КоАП Российской Федера-
ции срок, в течение которого такое 
лицо считалось подвергнутым админи-
стративному наказанию, даже при 
наличии у него неснятой и непогашен-

ной судимости за аналогичные деяния. 
Принимая это во внимание, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
полагает исчерпанными внутригосу-
дарственные средства судебной защи-
ты прав заявительницы как потерпев-
шей, поскольку иное применение 
названной статьи уголовного закона, 
нежели имевшее место в ее деле, не 
предполагается.

Следовательно, с учетом предписа-
ний Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» статья 1161 УК 
Российской Федерации является пред-
метом рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, посколь-
ку на ее основании разрешается 
вопрос об ответственности за нанесе-
ние побоев лицом, имеющим суди-
мость за предусмотренное в ней дея-
ние.

 2. В Российской Федерации чело-
век, его права и свободы являются 
высшей ценностью, ничто не может 
быть основанием для умаления досто-
инства личности, никто не должен под-
вергаться пыткам, насилию, другому 
жестокому или унижающему челове-
ческое достоинство обращению. 
В числе других прав и свобод, действу-
ющих непосредственно, определяю-
щих смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодатель-
ной и исполнительной власти и обес-
печиваемых правосудием, право на 
охрану достоинства личности, а равно 
право на свободу и личную неприкос-
новенность принадлежат каждому 
от рождения, образуют основу свобо-
ды, справедливости и всех неотъемле-
мых прав человека, воплощают в себе 
важнейшее социальное благо, без 
которого немыслимо демократическое 
правовое устройство страны, а потому 
предполагают повышенный уровень 
гарантий — включая средства уголов-
ного закона — со стороны государства 
в соответствии с конституционными 
положениями и согласно общеприз-
нанным принципам и нормам между-
народного права (статья 2; статья 15, 
часть 4; статья 17; статьи 18 и 21; ста-
тья 22, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации; преамбула, статьи 1, 
3 и 5 Всеобщей декларации прав чело-
века; преамбула, статьи 7, 9 и 10 Меж-
дународного пакта о  гражданских 
и   п о л и т и ч е с к и х  п р а в а х ;  с т а -
тьи 3 и 5 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод).

Любое посягательство на лич-
ность, ее права и свободы, а тем более 
на физическую неприкосновенность 
является одновременно и посягатель-
ством на человеческое достоинство, 
поскольку человек становится объек-
том произвола и насилия. В этой связи 
Конституция Российской Федерации, 
ее статьи 19 (часть 1), 45, 46 (части 
1 и 2) и 52, а также пункты 1 и 4 Декла-
рации основных принципов правосу-
дия для жертв преступлений и злоупо-
требления властью (принята резолю-
цией 40/34 Генеральной Ассамблеи 
ООН) гарантируют лицам, которым 
причинен вред — телесные поврежде-
ния, моральный и  материальный 
ущерб, существенное ущемление 
основных прав — в результате дейст-
вия или бездействия, нарушающего 
уголовный закон, в равной степени 
охрану их прав законом, обеспечение 
доступа к правосудию и компенсацию 
вреда.

Непринятие своевременных мер 
к выявлению и пресечению нарушений 
прав и свобод в тех случаях, когда 
в дальнейшем их восстановление ока-
зывается невозможным, означало бы 
умаление чести и достоинства лично-
сти не только виновным в противо-
правном деянии, но и самим государ-
ством. Жертвы преступлений подле-
жат государственной защите, им долж-
на предоставляться возможность соб-
ственными действиями добиваться, 
в том числе в рамках производства по 
уголовному делу, восстановления 
своих прав и  законных интересов, 
которые не могут быть сведены исклю-
чительно к возмещению причиненного 
вреда, — эти интересы в значительной 
степени связаны также с разрешением 
вопросов о доказанности обвинения, 
его объеме, о применении уголовного 
закона и наказании, от чего, в свою 
очередь, во многих случаях зависят 
реальность и конкретные размеры воз-
мещения вреда (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 15 января 1999 года № 1-П, 
от  14  февраля 2000  года №  2-П, 
от 24 апреля 2003 года № 7-П, от 11 мая 
2005  года №  5-П, от  16  октября 
2012 года № 22-П, от 2 июля 2013 года 
№ 16-П и др.).

Тем самым государство обязано 
предусмотреть меры предупреждения 
общественно опасных деяний, посяга-
ющих на неприкосновенность лично-
сти, обеспечить эффективное проти-
водействие физическому насилию, 
а также вправе, приняв к сведению 
тяжесть и степень распространенности 
таких деяний, выбрать ту или иную 
конструкцию состава правонарушения, 
установить признаки противоправно-
сти деяния, вид ответственности за его 
совершение, конкретизировать меры 
наказания, учитывая особую конститу-
ционную значимость достоинства лич-
ности и права на личную неприкосно-
венность, необходимость повышенной 
их защиты, обеспечивая при этом 
соразмерность ответственности цен-
ностям, охраняемым законом, вклю-
чая уголовный, при строгом соблюде-
нии принципов равенства и справедли-
вости.

 3. Реализуя свои дискреционные 
полномочия (статья 71, пункты «в», 
«о»; статья 72, пункты «б», «к» части 1; 
статья 76, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации), федераль-
ный законодатель формирует систему 
норм, устанавливающих публично-
правовую ответственность за деяния, 
посягающие на достоинство личности 
и на личную неприкосновенность.

Уголовный кодекс Российской 
Федерации в статье 1161 предусматри-
вает ответственность за нанесение 
побоев или совершение иных насиль-
ственных действий, причинивших 
физическую боль, но не повлекших 
последствий, указанных в его статье 
115 (т.е. легкого вреда здоровью, выз-
вавшего кратковременное расстрой-
ство здоровья или незначительную 
стойкую утрату общей трудоспособно-
сти), и  не содержащих признаков 
состава преступления, предусмотрен-
ного его статьей 116, лицом, подвер-
гнутым административному наказа-
нию за аналогичное деяние. В свою 
очередь, статья 116 данного Кодекса 
вводит ответственность за побои или 
иные насильственные действия, при-
чинившие физическую боль, но не 
повлекшие последствий, указанных 
в  его статье 115, совершенные из 
хулиганских побуждений, а равно по 
мотивам политической, идеологиче-
ской, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды 
либо ненависти или вражды к соци-
альной группе. Систематическое нане-

сение побоев либо совершение иных 
насильственных действий, причиняю-
щих физические или психические 
страдания, выступает составообразу-
ющим признаком истязания, запре-
щенного статьей 117 данного Кодекса. 
Это же деяние образует состав квали-
фицированного истязания, наказуе-
мого по части второй той же статьи, 
если оно совершено в отношении двух 
и более лиц, лица или его близких 
в связи с осуществлением им служеб-
ной деятельности или выполнением 
общественного долга, в отношении 
женщины, заведомо для виновного 
беременной, заведомо несовершенно-
летнего или лица, заведомо находя-
щегося в беспомощном состоянии 
либо в материальной или иной зависи-
мости от  виновного, в  отношении 
лица, похищенного либо захваченного 
в качестве заложника, а равно если 
оно совершено с применением пытки, 
группой лиц, группой лиц по предва-
рительному сговору или организован-
ной группой, по найму, по мотивам 
политической, идеологической, рас-
овой, национальной или религиозной 
ненависти или вражды либо ненависти 
или вражды к  социальной группе. 
Нанесение побоев начальнику во 
время исполнения им обязанностей 
военной службы или в  связи с  их 
исполнением образует преступление, 
предусмотренное статьей 334 данного 
Кодекса.

Кроме того, побои могут призна-
ваться признаком и иных преступле-
ний, которые запрещены самостоя-
тельными нормами Уголовного кодек-
са Российской Федерации (статьи 131, 
156, 161, 213 и др.). Тем самым феде-
ральный законодатель не исключает, а, 
напротив, подчеркивает степень обще-
ственной опасности побоев в контексте 
иных составов преступлений.

Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях 
в статье 6.11 предусматривает ответст-
венность также за нанесение побоев 
или совершение иных насильственных 
действий, причинивших физическую 
боль, но не повлекших последствий, 
указанных в статье 115 УК Российской 
Федерации, если эти действия не 
содержат уголовно наказуемого дея-
ния, т.е. деяния, выступающего состав-
ной частью объективной стороны како-
го-либо преступления (статьи 131, 156, 
161, 213 и др. УК Российской Федера-
ции) или основным, составообразую-
щим признаком преступления (ста-
тьи 116, 1161, 117 и 334 УК Российской 
Федерации). Соответственно, при ква-
лификации побоев по статье 1161 УК 
Российской Федерации правоприме-
нительные органы, прежде всего суды, 
ориентируются в первую очередь на 
признаки состава преступления, харак-
теризующие его субъекта как лицо, 
которое на момент совершения этого 
деяния было подвергнуто администра-
тивному наказанию.

Конструирование взаимосвязан-
ных норм статьи 6.11 КоАП Российской 
Федерации и статьи 1161 УК Россий-
ской Федерации базируется на общей 
публично-правовой природе админи-
стративной и уголовной ответственно-
сти и на предположении (презумпции) 
о достаточности мер административ-
ного воздействия на лицо, впервые 
нанесшее побои, для предупреждения 
нового насилия с его стороны. Межо-
траслевая дифференциация ответст-
венности за побои обеспечивается при 
их оценке как причиненных впервые 
или после наложения административ-
ного наказания: если меры админи-
стративного реагирования за нанесе-
ние побоев оказались недостаточно 
эффективными, о чем объективно сви-
детельствует повторное насилие, то 
следует применение за это поведение 
более строгого по своей сути уголов-
ного наказания.

 4. Как отметил Конституционный 
Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, федеральный законодатель 
правомочен прибегать к институту уго-
ловной ответственности в интересах 
надлежащей защиты конституционно 
значимых ценностей (статья 55, часть 
3, Конституции Российской Федера-
ции) и в тех случаях, когда противо-
правное деяние совершено лицом, 
ранее уже подвергнутым администра-
тивно-деликтному преследованию за 
те же деяния, т.е. имеющим специаль-
ную административную наказанность, 
используя с этой целью так называе-
мые составы преступлений с админи-
стративной преюдицией. Повторное 
совершение аналогичных или одно-
родных административных правонару-
шений объективно свидетельствует 
как о недостаточности примененных 
средств для результативного противо-
действия возбраняемому поведению, 
так и о повышенной общественной 
опасности содеянного, что вкупе 
с иными факторами может рассматри-
ваться в качестве конституционно зна-
чимой причины для криминализации 
соответствующих действий. Вместе 
с тем любое привлечение к уголовной 
ответственности — по смыслу ста-
тьи 54 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации и конкретизирующих 
ее  части второй статьи  2 ,  ста-
тьи 8 и части первой статьи 14 УК Рос-
сийской Федерации — безусловно 
предполагает, что ее основанием 
может быть лишь обладающее опасно-
стью для личности, общества или госу-
дарства деяние, содержащее все при-
знаки состава преступления, предус-
мотренного уголовным законом, кото-
рые должны быть присущи ему 
в момент совершения. Запрещенность 
деяния уголовным законом — учиты-
вая значимость ценностей, на которые 
оно посягает, существенность причи-
няемого вреда — свидетельствует 
о невозможности преодоления таких 
посягательств с помощью иных право-
вых средств.

Совершение преступления поро-
ждает особые, публично-правовые 
отношения его субъекта с государст-
вом, складывающиеся на основе 
уголовно- правового регулирования. 
Имеющаяся у него неснятая и непога-
шенная судимость служит основанием 
для оценки совершенных им новых 
преступлений как обладающих повы-
шенной общественной опасностью 
и потому предполагающих применение 
к нему более строгих мер уголовной 
ответственности. Согласно правовой 
позиции Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, высказанной 
в Постановлении от 19 марта 2003 года 
№ 3-П, предусмотренные уголовным 
законом правовые последствия преж-
ней судимости при осуждении за вновь 
совершенное преступление являются 
средством, которое используется для 
достижения конституционно оправ-
данных целей защиты личности, обще-
ства и государства от преступных пося-
гательств посредством дифференциа-
ции уголовной ответственности и нака-
зания, путем усиления, а не снижения 
их исправительного воздействия на 
осужденного для предупреждения 
новых преступлений.

Повторное совершение запрещен-

ного законом деяния, тождественного 
или подобного (однородного) по объ-
ективным признакам, в  том числе 
побоев, говорит не о меньшей, но, 
напротив, о повышенной степени его 
общественной опасности, а если оно 
совершено лицом, имеющим суди-
мость, — еще и о недостаточности 
использованных уголовно-правовых 
средств для предотвращения рециди-
ва. Тем более такая ситуация не позво-
ляет говорить о достаточности мер 
административного наказания для 
предупреждения повторного насилия 
со стороны лица, вновь, будучи суди-
мым, нанесшего побои.

 5. Состояние административной 
наказанности и состояние судимости 
имеют смежную правовую природу 
и свидетельствуют о большей общест-
венной опасности вновь совершенно-
го противоправного деяния, о недо-
статочности ранее примененных мер. 
Дифференцировав публично-право-
вую ответственность за нанесение 
побоев в зависимости от их соверше-
ния впервые или повторно, федераль-
ный законодатель не должен был 
игнорировать состояние предшеству-
ющей судимости за это деяние, 
поскольку она объективно свидетель-
ствует о повышенной общественной 
опасности такого насилия и лица, его 
причинившего.  Однако в  статье 
1161 УК Российской Федерации ответ-
ственность установлена только для 
лиц, совершивших деяние в период, 
когда они считаются подвергнутыми 
административному наказанию. Исте-
чение же данного периода означает 
оценку содеянного как администра-
тивного правонарушения, причем 
впервые совершенного, даже если 
виновный имеет неснятую и непога-
шенную судимость по названной ста-
тье или за более тяжкое преступление, 
где побои выступают составообразую-
щим признаком объективной стороны 
(статьи 116, 117 и 334 данного Кодек-
са) или ее составной частью (ста-
тьи 131, 156, 161, 213 и др. данного 
Кодекса).

Между тем общественная опа-
сность повторного — в связи с пред-
шествующим привлечением уже не 
к административной, а к уголовной 
ответственности — нанесения побоев 
не может оцениваться как снизившая-
ся. Напротив, повторность указывает 
на устойчивость поведения виновного, 
склонность к разрешению конфликтов 
насильственным способом, неуваже-
ние к достоинству личности. В еще 
большей степени недостаточность 
административного наказания и невы-
полнение государством своих обязан-
ностей по защите личности проявля-
ются в случае применения такого наси-
лия (при отсутствии признаков истяза-
ния, выражающегося в  том числе 
в систематическом нанесении побоев) 
к одному и тому же потерпевшему. Это 
дает конституционно значимые осно-
вания для применения государством 
наиболее строгих — уголовно-право-
вых  — средств защиты личности. 
Иное — вопреки принципам справед-
ливости и равенства, в противоречие 
задачам уголовного закона и целям 
уголовного наказания, связанным 
с обеспечением безопасности, охраной 
прав и свобод, с восстановлением 
социальной справедливости, исправ-
лением осужденного и предупрежде-
нием совершения новых преступле-
ний, и в нарушение государством своих 
конституционных обязанностей и меж-
дународных обязательств (статья 15, 
часть 4; статьи 17 и 18; статья 19, часть 
1; статья 45, часть 1; статья 52; статья 
55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации; статья 2, часть первая ста-
тьи 6, часть первая статьи 7 и часть вто-
рая статьи 43 УК Российской Федера-
ции) — приводило бы к снижению 
уровня уголовно-правовой защиты 
прав пострадавших от противоправ-
ных посягательств, к умалению их дос-
тоинства и права на личную неприкос-
новенность, к неоправданным разли-
чиям между ними, ставило бы лиц, 
имеющих судимость за преступление 
с  административной преюдицией, 
в привилегированное положение по 
сравнению с лицами, подвергнутыми 
административному наказанию за ана-
логичное деяние.

Кроме того, статья 1161 УК Россий-
ской Федерации исключает уголовную 
ответственность за нанесение побоев 
или совершение иных насильственных 
действий, причинивших физическую 
боль, для не подвергнутых админи-
стративному наказанию лиц, ранее 
совершивших преступления, предус-
мотренные не только этой статьей, но 
и статьями 116, 117 и 334 данного 
Кодекса, которые устанавливают 
ответственность за аналогичные по 
объективной стороне, но более обще-
ственно опасные деяния, относящиеся 
в том числе к преступлениям средней 
тяжести и к тяжким преступлениям 
(части третья и   четвертая  ста-
тьи 15 данного Кодекса). Этим усили-
ваются предпосылки к нарушению 
принципов равенства и справедливо-
сти в отношении как виновных, так 
и потерпевших и снижается предпола-
гаемый эффект от введения в право-
вое регулирование специального 
состава побоев, причиненных лицом, 
подвергнутым административному 
наказанию.

 6. Таким образом, статья 1161 УК 
Российской Федерации не соответст-
вует Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 2, 17 (часть 1), 18, 19 
(часть 1), 21, 45 (часть 1), 52 и 55 (часть 
3), в той мере, в какой не обеспечивает 
соразмерную уголовно-правовую 
защиту права на личную неприкосно-
венность и права на охрану достоинст-
ва личности от насилия в случае, когда 
побои нанесены или иные насильст-
венные действия, причинившие физи-
ческую боль, совершены лицом, имею-
щим судимость за предусмотренное 
в этой статье или аналогичное по объ-
ективным признакам преступление, 
ведет к неоправданным различиям 
между пострадавшими от противо-
правных посягательств, ставит лиц, 
имеющих судимость, в привилегиро-
ванное положение по отношению 
к лицам, подвергнутым администра-
тивному наказанию.

Вместе с тем, по смыслу правовой 
позиции, сформулированной Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции в постановлениях от 11 декабря 
2014  года №  32-П и  от 25  апреля 
2018 года № 17-П, непосредственное 
включение его решением в текст уго-
ловного закона положений, определя-
ющих преступность и наказуемость 
деяния или усиливающих ответствен-
ность, противоречило бы природе Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации. Потому отнесение к субъектам 
преступления, предусмотренного ста-
тьей 1161 УК Российской Федерации, 
лиц, имеющих судимость за это или 
аналогичное по объективным призна-
кам преступление, требует законода-
тельного решения во исполнение 
настоящего Постановления.

Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Кон-

ституции Российской Федерации и с 
учетом настоящего Постановления — 
внести в Уголовный кодекс Российской 
Федерации изменения, обеспечиваю-
щие устранение выявленных в настоя-
щем Постановлении неконституцион-
ных аспектов правового регулирова-
ния уголовной ответственности за 
побои. Этим не исключается правомо-
чие федерального законодателя уста-
навливать — с соблюдением вытекаю-
щих из принципов равенства и спра-
ведливости требований соразмерно-
сти уголовно-правовых и иных послед-
ствий совершенного преступного дея-
ния, его тяжести, учитывая как повтор-
ность совершения преступления, так 
и  общественную опасность ранее 
совершенного преступления, — осо-
бенности составов преступлений, где 
побои выступают составообразующим 
признаком.

П о с к о л ь к у  п р и з н а н и е  с т а -
тьи 1161 УК Российской Федерации не 
соответствующей Конституции Рос-
сийской Федерации в обозначенном 
аспекте касается ответственности за 
предусмотренное в ней преступление 
специальных субъектов — лиц, совер-
шивших аналогичные деяния и имею-
щих неснятую и непогашенную суди-
мость за них, такое решение не озна-
чает декриминализации предусмо-
тренного в ней преступления настоя-
щим Постановлением и не предпола-
гает утраты ею юридической силы. 
В  качестве последствия принятия 
настоящего Постановления невоз-
можность до внесения необходимых 
изменений в данный Кодекс привлечь 
к уголовной ответственности лицо, 
подвергнутое административному 
наказанию за аналогичное деяние, 
если и способствовала бы реализации 
принципов справедливости и равенст-
ва в применимых правоотношениях, 
но в то же время снизила бы достигну-
тый уровень уголовно-правовой пре-
венции насилия, охраны жизни и здо-
ровья граждан.

Осуществляя правовое регулиро-
вание ответственности за побои с уче-
том настоящего Постановления, феде-
ральный законодатель обязан также 
установить дополнительный компен-
саторный механизм для потерпевших, 
в делах которых — с момента вступле-
ния в силу настоящего Постановления 
и до введения в действие вытекающих 
из него законодательных измене-
ний  — статья 1161  УК Российской 
Федерации будет применена в том 
аспекте, в котором она была предме-
том оценки Конституционного Суда 
Российской Федерации и признана не 
соответствующей Конституции Рос-
сийской Федерации.

Поскольку — исходя из конститу-
ционного принципа недопустимости 
придания обратной силы закону, уста-
навливающему или отягчающему 
ответственность, — настоящее Поста-
новление не может быть использовано 
для пересмотра дела заявительницы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации считает возможным, руко-
водствуясь частью четвертой ста-
тьи 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», постановить, 
что Л.Ф.Сакова имеет право на приме-
нение компенсаторных механизмов 
в  связи с  правоприменительными 
решениями, основанными в ее деле на 
статье 1161 УК Российской Федерации. 
Форма и размер справедливой ком-
пенсации (принимая во внимание в том 
числе характер и степень ущемления 
прав заявительницы), а также наличие 
оснований для ее применения опреде-
ляются мировым судьей судебного 
участка № 4 Оренбургского района 
Оренбургской области как рассмотрев-
шим в первой инстанции конкретное 
дело, в котором применено оспорен-
ное в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации законоположение.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 1161 УК Россий-

ской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 2, 17 (часть 1), 18, 19 (часть 
1), 21, 45 (часть 1), 52 и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой она не обеспечивает 
соразмерную уголовно-правовую 
защиту права на личную неприкосно-
венность и права на охрану достоинст-
ва личности от насилия в случае, когда 
побои нанесены или иные насильст-
венные действия, причинившие физи-
ческую боль, совершены лицом, имею-
щим судимость за предусмотренное 
в этой статье или аналогичное по объ-
ективным признакам преступление, 
ведет к неоправданным различиям 
между пострадавшими от противо-
правных посягательств, ставит лиц, 
имеющих судимость, в привилегиро-
ванное положение по отношению 
к лицам, подвергнутым администра-
тивному наказанию.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит — исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в настоящем Поста-
новлении, — внести в действующее 
законодательство необходимые изме-
нения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

 3. Впредь до внесения федераль-
ным законодателем в правовое регули-
рование изменений, вытекающих из 
настоящего Постановления, сохраняет 
силу действующая редакция ста-
тьи 1161 УК Российской Федерации.

4. Гражданка Сакова Людмила 
Федоровна имеет право на обращение 
в суд за применением компенсаторных 
механизмов в связи с принятыми в ее 
деле правоприменительными решени-
ями, основанными на статье 1161 УК 
Российской Федерации. Форма и раз-
мер компенсации, а также наличие 
оснований для ее применения, в соот-
ветствии с пунктом 6 мотивировочной 
части настоящего Постановления, 
определяются мировым судьей судеб-
ного участка № 4 Оренбургского райо-
на Оренбургской области как рассмо-
тревшим в первой инстанции конкрет-
ное дело, в котором применено оспо-
ренное в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации законоположение.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и  на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 11-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 1161 Уголовного кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Л.Ф. Саковой

город Санкт-Петербург  8 апреля 2021 года

Извещение о намечаемой к осуществлению 
хозяйственной деятельности и проведения 

процедуры ОВОС
Общество с ограниченной ответственностью «Норильский 

обеспечивающий комплекс» (ООО «Норильский обеспечива-
ющий комплекс») совместно с ОАО Институт «Уралгипрору-
да» и Управление городского хозяйства Администрации города 
Норильска, согласно Федеральному закону «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ и в соответствии с требо-
ваниями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16.05.2000 № 372, извещают о проведении второго этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
(далее — материалы ОВОС) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Рудник «Маяк». Поверхностный закла-
дочный комплекс». 

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта: 
«Рудник «Маяк». Поверхностный закладочный комплекс».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, город Норильск, в районе территории «Площадка 
ВС-8 рудника Комсомольский»

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Норильский обеспечивающий комплекс», 
Юридический адрес: 663319, Красноярский край, г. Норильск, ул. 
Нансена, 64 ОГРН 1062457024123, ИНН: 2457061920

Представитель — Щепелина Наталья Владимировна руководи-
тель проекта тел.: +7 (495) 787-7667 доб. 5689, моб.: +79857865112,  
e-mail: SchepelinaNV@nornik.ru

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с августа 2020 г. по май 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: Пись-
менная. Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по заявленным материалам могут быть 
оставлены до 25.05.2021 г. по адресу г. Норильск, Ленинский 
проспект, 20а МБУ «Централизованная библиотечная система» 
с 12.00 до 20.00.

По электронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com
Контактное лицо: Миронова Анастасия, тел.: 89216518368. 
Поступившие замечания, предложения и ответы на них бу-

дут рассмотрены при проведении общественных слушаний. По 
результатам проведения общественных слушаний внесение за-
мечаний и предложений от участников общественных обсуж-
дений продлится до 18:00 по местному времени 25.05.2021г. по 
электронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com

Общественные слушания состоятся: 25.05.2021 в 17.30 в 
конференц-зале Управления городского хозяйства Администра-
ции города Норильска расположенному по адресу г. Норильск ул. 
Севастопольская, 7, в соответствии с распоряжением № 1715 от 
12.04.2021.

Место и сроки доступности материалов: ознакомиться 
материалами ОВОС можно с 15.04.2021 по 25.05.2021 включи-
тельно по адресу г. Норильск, Ленинский проспект, 20а МБУ 
«Централизованная библиотечная система» с 12.00 до 20.00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о выплаченных доходах по эмиссионным ценным 

бумагам эмитента
1. Общие сведения

1.1. Полное фирменное наименова-
ние эмитента (для некоммерческой 
организации — наименование) 

Публичное акционер-
ное общество «Пром-
связьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное наи-
менование эмитента ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 
город Москва

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код эмитента, при-
своенный регистрирующим органом 03251-В

1.7. Адрес страницы в сети Интер-
нет, используемой эмитентом для 
раскрытия информации

http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=617

1.8. Дата наступления события 
(существенного факта), о котором 
составлено сообщение (если при-
менимо)

19 апреля 2021 г.

2. Содержание сообщения 
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 

признаки ценных бумаг эмитента, по которым начислены до-
ходы: биржевые облигации процентные неконвертируемые 
документарные на предъявителя с обязательным центра-
лизованным хранением серии БО-П01, с возможностью до-
срочного погашения по требованию их владельцев, со сроком 
погашения в 1 820-й (Одна тысяча восемьсот двадцатый) 
день с даты начала размещения, идентификационный но-
мер 4B020103251B001P от 22 апреля 2016 г., размещенные 
в рамках программы биржевых облигаций с идентификаци-
онным номером 403251В001Р02Е от 14 октября 2015 г., 
код ISIN RU000A0JWEU9 (далее — Биржевые облигации).

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (до-
полнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его госу-
дарственной регистрации (идентификационный номер выпуска 
(дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его 
присвоения в случае, если в соответствии с Федеральным зако-
ном «О рынке ценных бумаг» выпуск (дополнительный выпуск) 
ценных бумаг эмитента не подлежит государственной регистра-
ции): 4B020103251B001P от 22 апреля 2016 г.

2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), за 
который выплачивались доходы по ценным бумагам эмитента: 
десятый купонный период (19 октября 2020 г. — 19 апреля 
2021 г.).

2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) до-
ходов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных (под-
лежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную бумагу 
эмитента (общий размер дивидендов, начисленных на акции 
эмитента определенной категории (типа), и размер дивиденда, 
начисленного на одну акцию определенной категории (типа); 
общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по облигациям эмитента определенного выпуска (се-
рии), и размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной облигации эмитента определенного выпуска 
(серии) за соответствующий отчетный (купонный) период): 
общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежав-
шего выплате по Биржевым облигациям: 521 967 196,59 
(Пятьсот двадцать один миллион девятьсот шестьдесят 
семь тысяч сто девяносто шесть рублей пятьдесят девять 
копеек).

Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной Биржевой облигации: 50,61 (Пятьдесят 
рублей шестьдесят одна копейка).

2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество 
акций эмитента соответствующей категории (типа); количество 
облигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по ко-
торым подлежали выплате): 10 313 519 (Десять миллионов 
триста тринадцать тысяч пятьсот девятнадцать) штук.

2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): денежные средства в 
валюте Российской Федерации в безналичном порядке.

2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на 
получение доходов, выплаченных по ценным бумагам эмитента: 
16 апреля 2021 г.

2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по 
ценным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы (про-
центы, номинальная стоимость, часть номинальной стоимости) 
по облигациям) должно быть исполнено, а в случае, если обяза-
тельство по выплате доходов по ценным бумагам должно быть 
исполнено эмитентом в течение определенного срока (периода 
времени), дата окончания этого срока: 19 апреля 2021 г.

2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бума-
гам эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по ак-
циям эмитента определенной категории (типа); общий размер 
процентов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям 
эмитента определенного выпуска (серии), за соответствующий 
отчетный (купонный) период): 521 967 196,59 (Пятьсот 
двадцать один миллион девятьсот шестьдесят семь ты-
сяч сто девяносто шесть рублей пятьдесят девять копеек).

2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента вы-
плачены эмитентом не в полном объеме, причины невыплаты 
доходов по ценным бумагам эмитента в полном объеме: доходы 
выплачены в полном объеме.

3. Подпись
3.1.  Председатель  

ПАО «Промсвязьбанк»   ___________  П.М. Фрадков 
 (подпись) 
3.2. Дата 19 апреля 2021 г. М.П. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Красноярский край по своему потенциалу вышел на лидирующие позиции среди всех 
арктических регионов 

Не станет Север крайним 
Золик Мильман 

В 
прошлогоднем рей-
тинге инвестицион-
ного потенциала рос-
сийских регионов 
агентства RAEX Кра-
сноярский край, не-
смотря на ограниче-
ния, вызванные рас-
пространением на 

планете коронавирусной ин-
фекции, занял пятое место, 
уступив лишь Москве, Санкт-
Петербургу, Московской обла-
сти и Краснодарскому краю, а в 
арктической зоне страны уве-
ренно вышел в лидеры. Что по-
могает сохранять высокую при-
влекательность? Какие направ-
ления сулят революционный 
экономический рост? Об этом 
корреспонденту «РГ» рассказал 
губернатор края Александр Усс. 

Для красноярцев едва ли не са-
мым острым пандемическим 
вызовом стала майская 
вспышка коронавируса в Севе-
ро-Енисейском районе, когда, 
по сути, одномоментно зара-
зились более 1200 вахтовиков-
золотодобытчиков известной 
компании «Полюс». При-
шлось прибегнуть к помощи 
военных медиков, экстренно 
разворачивать в тайге вре-
менные госпитали. И вот по-
чти год спустя новостные 
агентства известили о том, 
что компания серьезно укре-
пила свои возможности: запа-
сы двух новых площадей оце-
ниваются в десятки тонн 
драгметалла. Главные испы-
тания позади?

АЛЕКСАНДР УСС: Не берусь делать 
прогнозы, но могу с уверенно-
стью сказать: Красноярский 
край готов к любому сценарию 
развития событий. Конечно, 
пандемия и вызванные ею огра-
ничения негативно сказались 
на экономике. По некоторым 
показателям в прошлом году за-
фиксировано падение. Но мы 
выполнили все обязательства 
перед жителями и продолжаем 
реализацию национальных про-
ектов.

Чтобы удержать экономику 
на плаву, приняли пакет анти-
кризисных мер почти на 4,5 

миллиарда рублей. Речь идет о 
преференциях по упрощенной и 
патентной системам налогоо-
бложения, о налоговых льготах 
на имущество и транспорт. 
Уменьшилась нагрузка на пред-
принимателей за счет снижения 
ставки по ЕНВД. Представители 
малого и среднего бизнеса полу-
чили отсрочку или освобожде-
ние от арендной платы, если они 
пользуются краевым или муни-
ципальным имуществом. Агент-
ство развития бизнеса стало 
предоставлять микрозаймы на 
щадящих условиях.

Стабильность развития 
обеспечили несколько факто-
ров. Во-первых, экспортная 
ориентация крупнейших пред-
приятий края. Несмотря на ко-
лебания цен на мировом рынке, 
стоимость основных товаров 
подросла. Во-вторых, активное 
взаимодействие с федеральным 
центром. В прошлом году наш 
регион получил из бюджета 
страны почти 58 миллиардов 
рублей. В-третьих, реализация 
инвестиционных проектов. По 
итогам прошлого года край во-
шел в пятерку наиболее инве-
стиционно активных в России.

Сибирская генерирующая 
компания продолжила экологи-
ческую модернизацию в Крас-
ноярске. КрАЗ завершил пере-
вод электролизных корпусов на 
более чистые технологии. Богу-
чанский алюминиевый завод 
запустил новый литейный ком-
плекс. «Соврудник» приступил 
к разработке золоторудного ме-
сторождения Высокое.

В начале этого года на феде-
ральном уровне принято реше-
ние о создании Красноярской 
технологической долины, кото-
рая будет стимулировать глубо-
кую переработку алюминия и 
выпуск продукции с высокой 
добавленной стоимостью.

Край стал ближе к созданию 
на территории аэропортов 
Красноярск и Черемшанка меж-
дународного транспортно-логи-
стического хаба. Реконструк-
ция магистральной рулежной 
дорожки практически заверше-
на. В июне она будет пущена в 
эксплуатацию.

В 2020-м введен режим реги-
ональных инвестиционных про-

ектов. Для компаний, которые 
станут его участниками, с этого 
года установлены пониженные 
ставки по налогу на прибыль.

Мы активно используем все 
имеющиеся возможности, кото-
рые позволяют создать благо-
приятные условия для развития 
территорий.

Кризис, проверяя на про-
чность, позволил обрести и 
опыт выживания в условиях 
поистине экстремальных. 
Судя по всему, это пригоди-

лось и на нефтяных, угольных 
месторождениях Таймыра? 

АЛЕКСАНДР УСС: Безусловно. В июле 
прошлого года принят пакет за-
конов для поддержки бизнеса в 
арктической зоне. Предприни-
матели, зарегистрированные в 
Таймырском, Туруханском и ча-
сти Эвенкийского района, а так-
же Норильске, могут рассчиты-
вать на различные преферен-
ции, включая свободную тамо-
женную зону. Первым арктиче-
ским резидентом края стала 
компания «Северная звезда», 

которая реализует проект осво-
ения Сырадасайского угольно-
го месторождения на Таймыре. 
Строительство промышленного 
кластера по добыче угля уже на-
чалось. На полуостров прибы-
вают техника и оборудование, 
необходимые для начала произ-
водственного этапа реализации 
проекта.

Отмечу, что все инициативы 
по освоению высоких широт 
проходят через процедуру со-
гласований. Сырадасайский 
проект одобрен государствен-
ной экологической эксперти-
зой. Приоритет бережного от-
ношения к хрупкой северной 
природе гарантирован.

Большие перспективы связа-
ны с проектом «Восток Ойл», 
благодаря которому Краснояр-
ский край войдет в топ лидеров 
по нефтедобыче. Предполагает-
ся, что на Севере появятся 15 

промысловых городков, аэро-
дромная сеть, несколько тысяч 
линий электропередачи и кило-
метров дорог. Повысятся доходы 
краевого и местных бюджетов, 
которые мы сможем конверти-
ровать в создание комфортной 
среды. Общий объем инвести-
ций «Роснефти» оценивается в 
11 триллионов рублей. Это бес-
прецедентные вложения. 

Ключевым инфраструктур-
ным проектом, позволяющим 
превратить наш регион в мощ-
ный логистический хаб с выхо-
дом к морским путям, станет 
строительство крупнейшего 
порта «Бухта Север». Докумен-
ты для строительства этого тер-
минала уже готовы. По прибли-
зительным оценкам, к 2024 году 

грузопоток по Северному мор-
скому пути достигнет 80 милли-
онов тонн. Сырье будет постав-
ляться как в западном, так и в 
восточном направлении.

Таким образом, обретет кон-
кретное воплощение давняя 
идея диверсификации рынков 
сбыта российских углеводоро-
дов вдоль арктического шельфа. 
На наших глазах формируется 
новая глобальная транспортная 
артерия, меняющая логистику 
всего Евразийского континен-
та. Для края открывается исто-
рическое окно возможностей. 
Принципиально иные налого-
вые поступления, тысячи хоро-
шо оплачиваемых рабочих мест, 
реальный импульс для развития 
малого бизнеса — все это создает 
надежный фундамент для гря-
дущих социальных перемен. 

Надо полагать, пространст-
венный сдвиг региона в сторо-
ну Арктики сформирует и но-
вые подходы к реализации 
стержневого мегапроекта 
«Енисейская Сибирь», объеди-
няющего замыслы Севера и 
Юга? Слышал, Александр 
Викторович, об идее красно-
ярских ученых и солидных 
предпринимателей возвести 
за енисейскими порогами 
мощный грузовой терминал… 

АЛЕКСАНДР УСС:  Суть предложения 
в том, чтобы сюда, вниз по реке, 
из Карского моря заходили суда 
приличного уровня тоннажно-
сти. Используя близость Транс-
сиба, можно соединить его с Ле-
довитым океаном. Заманчиво, 
не правда ли? С одной стороны, 
удалось бы разгрузить маги-
страль, с другой — открыть но-
вые логистические перспекти-
вы со всеми вытекающими пре-
имуществами. 

Вместе с Высокогорским мо-
стом через Енисей это могло 
бы изменить и районы так 
называемого Малого Севера...

АЛЕКСАНДР УСС: Новый мост, строи-
тельство которого уже началось, 
обеспечит круглогодичное сооб-
щение с Ангаро-Енисейским 
экономическим районом. В 
свою очередь это ускорит проек-
ты, которые, в частности, гото-
вят «Полюс», Новоангарский 

обогатительный комбинат, «Се-
гежа групп» и другие компании. 
Кроме того, будет решена про-
блема доступности многих насе-
ленных пунктов на правом бере-
гу Енисея, где проживает почти 
13 тысяч наших земляков.

В регионе аккумулируется 
четверть суммарных сибир-
ских инвестиций и более двух 
процентов всех капвложений 
в российскую экономику. Со-
гласно экспертным оценкам, 
по масштабам внедренных 
инструментов стимулирова-
ния инвестиционной деятель-
ности 2020 год стал беспреце-
дентным. В ближайшее время 
этот тренд сохранится?

АЛЕКСАНДР УСС: Само по себе ниче-
го не прибывает. Несколько лет 
назад край попал в своеобраз-
ную «инвестиционную яму», 
когда крупные проекты практи-
чески не начинались. Это грози-
ло проблемами для экономики 
и бюджета. Поэтому появилась 
«Енисейская Сибирь» и все, что 
с ней связано. Сегодня, как я 
уже говорил, мы — в пятерке са-
мых инвестиционно активных в 
стране. Есть основания для того, 
чтобы с оптимизмом смотреть в 
будущее. Это подтверждают и 
оценки специалистов, выска-
занные на Красноярском эконо-
мическом форуме. Кстати, одна 
из центральных дискуссий была 
посвящена теме «Мегапроект 
«Арктика» и Северный морской 
путь». Представители власти, 
деловых, промышленных и на-
учных кругов обсуждали конту-
ры предстоящего экономиче-
ского прорыва, инвестицион-
ные проекты, которые должны 
составить основу плацдарма 
для освоения Севера. Сейчас в 
режиме реального времени 
идет работа по планированию 
развития Арктики, созданию 
новой законодательной базы и 
экономических механизмов. 
Для красноярцев важно, что это 
происходит на нашей земле, с 
нашим участием. Движение в 
этом направлении неизбежно 
повлечет за собой повышение 
инвестиционной активности, 
модернизацию инфраструкту-
ры, благотворно отразится на 
уровне жизни людей.  

А К Ц Е Н Т

При освоении высоких широт приоритет 
бережного отношения к хрупкой 
северной природе гарантирован
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Александр Усс: Одной из централь-
ных на КЭФ-21 стала тема 
«Мегапроект «Арктика» и Северный 
морской путь». 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Ежегодный Красноярский экономический форум успешно прошел в новом формате 

Идеям маски не страшны
Алексей Бондарев, 
Красноярск

К
омбинированный формат 
семнадцатого Краснояр-
ского экономического 

форума — в режиме реального 
присутствия и онлайн — в этом 
году определила главная тема: 
«Экономика и пандемия: рос-
сийский взгляд». 

Летопись проектов
В 2020-м, когда коронавирус 

наступал по всем фронтам, из со-
ображения безопасности впер-
вые в истории этой авторитетной 
деловой площадки пришлось сде-
лать паузу. В том, что КЭФ-2021 
состоялся, хотя болезнь еще 
не побеждена, эксперты усма-
тривают определенный симво-
лизм: основной удар выдержан, 
пора думать о дальнейшей стра-
тегии. 

Напомним: рекомендации, 
выработанные на площадках фо-
рума, во многом определяли раз-
витие региональной экономики 
и были учтены на федеральном 
уровне. В 2004-м на КЭФ было 
принято решение о достройке Бо-
гучанской ГЭС, давшей импульс 
всему Нижнему Приангарью: 
в планы включили возведение 
железной дороги, Богучанского 
алюминиевого завода, моста че-
рез Ангару, заложили основу 
множества новых производств. 
Известный термин «Вторая ин-
дустриализация Сибири» тоже 
впервые прозвучал на форуме. 

Инвестиционные соглаше-
ния 2007 года «потянули» уже 
на 400 миллиардов долларов. 
Тогда же родился и меморандум 
о сотрудничестве с бизнесом 
Сибирского федерального уни-
верситета. 

Именно форум дал старт во-
площению замыслов по созда-
нию в красноярском аэропорту 
международного грузового 

и пассажирского хаба, Ангаро-
Енисейского кластера — Нижнего 
Приангарья-2, развитию в крае 
инфраструктуры и связи, энерге-
тики и лесной отрасли, промыш-
ленных парков и вузов. Именно 
здесь сформировался пакет эко-
логических соглашений с «Но-
рильским никелем». 

— В минувшие годы КЭФ поло-
жил начало ключевым, причем 
не только региональным инвест-
проектам. Здесь, например, — за-
долго до появления Восточного 
форума, — транслировались пер-
спективы возможных вариантов 
развития России с поворотом 
на Восток. Здесь же конкретизи-
ровалась и тема комплексного 
развития Нижнего Приангарья. 
Благодаря документам, подпи-
санным тогда с Внешэкономбан-
ком и крупными корпорациями, 
Красноярский край продолжает 
получать многомиллиардные ин-
вестиции и дивиденды, — отмеча-
ет советник ректора СФУ Михаил 
Васильев.

— Красноярский форум, пре-
вратившийся в статусную пло-
щадку, давно признанную в Рос-
сии и за рубежом, традиционно 
формирует повестку открываю-
щегося делового сезона. Возоб-
новление его работы после из-
вестных ограничений — событие, 
безусловно, знаковое. Все дни на-
сыщены дискуссиями, которые 
полностью охватывают самые 
актуальные вопросы мировой 
и российской экономики, — счи-
тает руководитель программной 
дирекции КЭФ, генеральный ди-
ректор ООО «Бизнес Диалог» 
Анатолий Кицура.

В этом году на КЭФ работали 
представители 30 стран, в том 
числе Японии, Кореи, Китая, 
Сингапура, Индии, государств 
Восточной и Западной Европы, 
США, ЮАР, более 40 междуна-
родных деловых и общественных 
организаций, бизнес-компаний.

— При подготовке к форуму 
был найден эффективный гибрид-
ный формат, позволивший одно-
временно поддерживать высокий 
интеллектуальный уровень и гео-
графию охвата: с нами на связи 
были очень интересные спикеры, 
в дискуссиях участвовали более 
пяти тысяч человек. Не исключе-
но, что именно этот формат будем 
практиковать в будущем, — под-
черкнул губернатор Краснояр-
ского края Александр Усс.

Металлурги  
на низком старте

Пожалуй, одними из самых 
громких замыслов с участника-
ми форума поделились предста-
вители отечественной цветной 
металлургии. Производители 
алюминия, например, заявили 
о начале настоящей революции 
в отрасли. 

РУСАЛ начинает переводить 
сибирские предприятия на обо-

жженные аноды. Это позволит 
кардинально снизить выбросы 
в атмосферу. По словам гендирек-
тора «Русского алюминия» Евге-
н и я  Н и к и т и н а ,  р еч ь  ид ет 
об огромных инвестициях. Мо-
дернизация намечается на заво-
дах в Красноярске, Иркутске, 
Братске и Новокузнецке, где 
за ближайшее десятилетие с тех-
нологии Содерберга половину 
всех электролизеров переведут 
на более современную «чистую» 
технологию. 

— Она уже прошла все стадии 
подтверждения, экспертные за-
ключения. Внедрив ее, получим 
солидный экологический эф-
фект: в 10 раз снизятся выбросы 
по суммарным фторидам и смо-
листым веществам, включая бен-
зопирен. Это колоссальный про-
ект, за всю историю компании 
ничего подобного не было. Около 
10 тысяч рабочих мест будет соз-
дано в период модернизации, не-

посредственно на стройплощад-
ках, почти семь тысяч — на смеж-
ных заводах, где изготавливают-
ся оборудование и металлокон-
струкции, и еще 1,2 тысячи — при 
строительстве анодных фабрик, 
— резюмировал топ-менеджер.

Корпуса, работающие по ста-
рой технологии, демонтируют. 
На их месте возникнут новые 
цеха мощностью в 1,4 миллиона 
тонн металла в год.

— Гигантские инвестиции 
в 5—10 миллиардов долларов со-
измеримы с теми экологически-
ми проектами, которые уже реа-
лизуются на территории Красно-
ярского края, — прокомментиро-
вал планы металлургов министр 
промышленности, энергетики 
и ЖКХ Красноярского края Евге-
ний Афанасьев. 

Тем временем «Полюс», вхо-
дящий в пятерку мировых золо-
то д о б ы в а ю щ и х  к о м п а н и й 
мира, приступает к строитель-

ству золотоизвлекательной фа-
брики на месторождении Бла-
годатное. Новая фабрика обой-
дется в 600 миллионов долла-
ров. С ее пуском добыча драг-
металла в крае вырастет мини-
мум на 12 тонн. Перерабатыва-
ющая мощность ЗИФ-5 соста-
вит восемь миллионов тонн 
руды в год. Она почти в два раза 
повысит совокупную произво-
дительность Благодатного. 

— На пике мощности фабрика 
будет давать до 15 тонн золота 
в год. Объемы будут варьиро-
ваться в зависимости от плана 
горных работ, — сообщил генди-
ректор «Полюса» Павел Грачев. 

Кроме того, соглашение о со-
трудничестве с правительством 
Красноярского края подписала 
компания «Полиметалл». Оно ка-
сается инвестиционного проекта 
по добыче золота на месторожде-
нии Ведуга, расположенном так-
же в Северо-Енисейском районе. 

Предприниматели намерены по-
строить здесь горнодобывающее 
и перерабатывающее предприя-
тия. Предварительные капиталь-
ные вложения оцениваются в 450 
миллионов долларов. «Полиме-
талл» намерен выйти на проект-
ную мощность до 8—9 тонн золота. 

Ведуга — перспективное ме-
сторождение. Запасы четырех 
лицензионных участков превы-
шают 100 тонн золота. При этом 
среднее содержание золота здесь 
— 5,3 грамма на тонну. Это счита-
ется высоким показателем, суще-
ственно снижающим расходы 
на переработку руды. 

— После переоценки запасов 
Ведуги этот проект стал одним 
из флагманских для нас, — уточ-
нил генеральный директор 
АО «Полиметалл» Виталий Несис. 

Уточним: оба проекта будут 
реализованы к 2025 году.

«Цифра» решает все
В связи с ограничениями го-

сударству и бизнесу пришлось 
серьезно перестраивать работу: 
искать новые коммуникации, 
совершенствовать услуги. Боль-
шое значение приобрели он-
лайн-сервисы, электронный до-
к у м е н т о о б о р о т  и   в и д е о -
конференц-связь. 

На форуме эту тенденцию 
проанализировали участники 

экспертной дискуссии «Цифро-
вая экономика. Новые сроки 
— новые задачи». С прошлого года 
во всех субъектах РФ действуют 
центры управления регионами, 
по сути, положившие начало но-
вому этапу взаимодействия вла-
сти с гражданами.

— Как оказалось, почти треть 
обратившихся в ЦУР нуждают-
ся в элементарных разъяснени-
ях, — например, своих прав. 
Центры призваны информиро-
вать людей о работе сервисов 
и платформ обратной связи, 
чтобы каждый знал, как справ-
ляться с проблемой, куда обра-
титься, — пояснил заместитель 
главы АНО «Диалог Регионы» 
Кирилл Истомин.

Остро встает и вопрос кибер-
безопасности. Сегодня, когда не-
ведомый гений-злоумышленник, 
сидя перед монитором за тысячи 
километров, способен обесто-
чить целое государство или 
устроить теракт на важном объ-
екте, растет спрос на технологии 
по информационной безопасно-
сти и специалистов. Бизнес удов-
летворяет его посредством аут-
сорсинга или подготовки собст-
венных кадров.

— Угрозы информбезопасно-
сти могут влиять на инвестици-
онную привлекательность веду-
щих промышленных предприя-

тий, а значит, — и на макропоказа-
тели, конкурентоспособность 
национальных экономик. Компа-
нии, активно проводящие цифро-
вую трансформацию, в соответ-
ствии с новыми реалиями стара-
ются максимально усилить 
функцию киберзащиты. Это под-
разумевает в том числе работу 
с персоналом, включая как повы-
шение информационной грамот-
ности работников, так и кон-
троль соблюдения правил «ки-
бергигиены». Причем не только 
в рамках офисного пространства, 
но и на производствах, объектах 
инфраструктуры, — пояснил ди-
ректор департамента защиты ин-
формации и IT-инфраструктуры 
ГМК «Норильский никель» Дми-
трий Григорьев.

Преференции  
для высоких широт

Разумеется, как и в прошлые 
годы на КЭФ обсуждались вопро-
сы развития Арктики. Но на сей 
раз речь шла уже не о далеких 
планах, а о начавшемся процессе. 
На Таймыре приступили к реали-
зации мегапроекта «Восток 
Ойл», освоению Сырадасайского 
угольного месторождения, стро-
ительству морского порта. 

В конце марта правительство 
РФ утвердило программу соци-
ально-экономического развития 

Арктической зоны Российской 
Федерации. 

— Пакет документов о системе 
преференций на Крайнем Севе-
ре, подписанный еще в июле 2020 
года, призван установить здесь 
благоприятный режим ведения 
бизнеса. По сути, российская Ар-
ктика стала крупнейшей эконо-
мической зоной площадью более 
пяти миллионов квадратных ки-
лометров с конкурентоспособ-
ным набором условий, — отметил 
депутат Государственной Думы 
РФ Николай Харитонов.

В ходе дискуссии на КЭФ ста-
ло известно, что 74 предприятия, 
став резидентами Арктической 
зоны, уже инвестировали в нее 
188 миллиардов рублей. Шесть 
проектов получили господдерж-
ку. Все это в итоге загрузит Се-
верный морской путь. 

Год назад в Сибирском феде-
ральном университете был соз-
дан Институт Севера и Арктики. 
Здесь будут готовить специали-
стов с высокими профессиональ-
ными компетенциями, которым 
предстоит решать в том числе 
прикладные задачи: от разработ-
ки технологий по снижению сне-
говых заносов на автодорогах 
и «нордификации» продуктов 
питания до обеспечения эконо-
мики страны редкими и редкозе-
мельными металлами.  

Комбинированный формат КЭФ-21 определила главная тема — «Экономика и пандемия: российский взгляд».
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Рекомендации, выработанные 
в прошлые годы на площадках КЭФ, 
во многом определяли развитие 
региональной экономики

Мнение 

Владимир Рашевский,  
генеральный директор АО «МХК «ЕвроХим»: 
— Пандемия явно показала, что наш главный и невосполнимый ресурс 

— время. Нужно продолжать инвестировать, потому что после падения 

всегда наступает рост. Совместные действия бизнеса и государства по-

зволят в ближайшие годы вывести созидательное развитие страны 

на показатели, превосходящие допандемийные.

Компетентно 
Юрий Борисов,  
заместитель председателя 
правительства РФ: 

— Считаю, что решение не вво-

дить жесткий локдаун было взве-

шенным и оптимальным. 

Мы предприняли особые меры 

для сохранения экономики, под-

держали системообразующие 

предприятия, которым было вы-

делено четверть триллиона ру-

блей кредитов. Путь выхода 

из кризиса, который выберет 

Россия в этом году, может быть 

достаточно агрессивным или бо-

лее плавным. Я сторонник агрес-

сивной политики. Как известно, 

кризис создает поле возможно-

стей, и мы можем сохранить 

и приумножить свое присутствие 

в различных сегментах рынка, ре-

шившись на реализацию крупных 

инфраструктурных проектов.
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